
В канун приезда миссии 
МАГАТЭ украинские 
военные совершили 
60 артналетов 
на Запорожскую АЭС

ЭПОХА Ушел из жизни Михаил Горбачев

Человек, 
который изменил историю

Мария Агранович

П
о сети разлетелись заго-
ловки новостей: «Мин-
просвещения запретило 

использование мобильных 
телефонов в школах!».  Родите-
ли сразу же забеспокоились: 
«Неужели придется отправлять 
ребенка на уроки без связи?».  

Новости появились во время 
Общероссийского родительско-
го собрания, которое провел 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. Мероприятие тради-
ционно проходит накануне 1 
сентября.

Действительно, министр со-
общил: в новом учебном году 
пользоваться мобильными 

телефонами в школах запреще-
но. Но речь об использовании 
мобильников в учебных целях. 

 — Что касается уроков, то для 
образовательных целей мо-
бильные средства связи по Сан-
ПиНам использовать не допус-
кается, — пояснил министр. — 
Для экстренной связи телефон, 
конечно, может присутствовать 
у ребенка, или просто для связи 
с родителями на перемене. Все, 
что касается учебного процесса 
и учебной программы — без 
телефонов. 

И это понятно. Мобильные 
телефоны не могут заменить на 
уроке компьютер или планшет. 
Экран маленький, взрослому 
зачастую сложно сконцентри-

роваться, что уж говорить о де-
тях. А так недалеко и до наруше-
ния зрения и осанки. 

Кравцов поделился и лич-
ным опытом: «У моей дочки не 
было мобильного телефона до 
14 лет, от этого она хуже учить-
ся не стала». 

В этом году в школу пойдут 
порядка 17 с половиной мил-
лионов детей — на целых пол-
миллиона больше, чем в про-
шлом году. Первоклашек среди 
них — около 2 миллионов. Фор-
мат обучения, вопреки домыс-
лам, — очный.

 — В России — очный формат 
учебы, никакого дистанционно-
го обучения у нас нет в планах и 
быть не может, — подчеркнул 

министр. — Дистант — только 
там, где это вынужденная мера 
из-за эпидемиологической си-
туации и других чрезвычайных 
моментов. Информационные 
технологии — только как допол-
нение к традиционному учебно-
му процессу. Во главе угла — 
обычный учебник, ручка, тет-
радь, все, как было. 

Учеба очная, но определен-
ные антиковидные меры сохра-
няются. Сергей Кравцов попро-
сил родителей очень вниматель-
но относиться к этим требова-
ниям. И заверил: в школах будут 
обеспечены фильтры, обеззара-
живание, дезинфекция 
— все, что предписано 
Роспотребнадзором.

Валерий Выжутович

М
ихаил Горбачев 
был последним 
г е н с е к о м  Ц К 
КПСС и первым 
п р е з и д е н т о м 
С С С Р.  В  э т о м 
ключ к разгадке 
е го  п ол и т и ч е -
ской судьбы. И 

одновременно — к пониманию 
олицетворенной им эпохи.

«Процесс пошел»... «Не надо 
раскачивать лодку»... «Нам тут 
подбрасывают»... Думаете, по-
чему оно вошло в политический 
фольклор, стало легкой добы-
чей пародистов? Потому что 
звучала живая речь, прежние 
лидеры СССР без бумажной 
«партитуры» были не в состоя-
нии публично исторгнуть из 
себя даже «дорогие товарищи!» 
Да и вообще последний генсек 
оказался самым свободным в 
своих человеческих проявлени-
ях, самым открытым, а посему и 
самым уязвимым (и для парта-
ппарата, и для народной молвы) 
из советских вождей.

Предъявлять Горбачеву ис-
торический счет за то, чего он 
не сделал или сделал не так, 
можно сколько угодно.  Но 
подобной калькуляцией стоит 
заниматься только с понимани-
ем тогдашних реалий. И с пони-
манием человека, на глазах у 
всего мира совершавшего не 
просто статусное, но и трудное 
внутреннее преображение из 
руководителя партии, аван-
гардная роль которой была за-
креплена в Конституции, в пре-
зидента, отменившего полити-
ческий монополизм. 

Все же лучше оценивать то, 
что он сделал. 

Он внедрил гласность как 
способ преодоления долголет-
ней, пропитанной страхом об-
щественной немоты и повально-
го двоемыслия. Это ведь глас-
ность послужила катализатором 
всех прочих перемен (сегодня их 
оценивают по-разному) и оказа-
лась самым действенным разру-
шителем советской системы.

Он утвердил свободные вы-
боры на альтернативной осно-
ве. Знаменитый съезд народных 
депутатов СССР стал предтечей 
рожденного уже в другую эпоху 
полноценного российского пар-
ламента.

Он возродил ликвидирован-
ную большевиками многопар-
тийность.

Он вывел войска из Афгани-
стана. И положил начало дого-
воренностям о выводе совет-
ской группы войск из воссоеди-
ненной при его содействии Гер-
мании.

Он избавил мир от «холод-
ной войны» и страха ядерной. 

Горбачеву пеняли (уже мож-
но было открыто пенять) за не-
решительность, стремление 
«усидеть на двух стульях», по-
ловинчатость всех его начина-
ний.

Чтобы пойти на радикаль-
ные шаги, архитектору пере-
стройки недоставало внутрен-
ней отваги? Возможно. Но было 
и другое. Взвешенность (горба-

чевская, фирменная). Просчи-
тывание последствий. И — осто-
рожность. Осторожность, шед-
шая еще и от знания русской 
души, в которой спокон веку 
уживаются и оглядчивая боязнь 
перемен, и разудалая готов-
ность крушить все разом.

В сущности вся горбачевская 
эпоха была эпохой полдорожья. 
Эпохой между «еще» и «уже». 
Чем была гласность? Перегоном 
между цензурой и свободой сло-

ва. А первые кооперативы? 
Транзитом на пути от государ-
ственной собственности к част-
ной. А какую духовную эволю-
цию пережила интеллигенция, 
решительней прочих слоев на-
селения поддержавшая Горба-
чева? Процесс поэтапного осво-
бождения умов от догматов 
коммунистической веры запе-
чатлелся в названиях тогдаш-
них сценических творений. Та-
ких, например, как ленко-
мовский спектакль «Диктатура 
совести». Еще диктатура, но 
уже — совести. 

В меру сил и собственного 
понимания, в чем-то наивного, 
Горбачев пытался перестраи-
вать здание социализма. Но 
как только из фундамента 
были вынуты краеугольные 
камни (страх, партийное все-
властие, цензура), началось 
обрушение. Обнажились соци-

альные язвы. Вырвались на по-
верхность годами загоняемые 
п о д  с п у д  н а ц и о н а л ь н ы е 
проблемы и противоречия. 
Были Тбилиси и Вильнюс. И 
Нагорный Карабах. И танки в 
Баку. Много чего было в по-
следние советские годы, о чем 
без боли невозможно вспоми-
нать. К чести Горбачева, он не 
снимал с себя ответственно-
сти, не назначал «стрелочни-
ков», а спокойно нес бремя 
первого президента страны, в 
муках и корчах выбиравшейся 
из тисков  тоталитаризма. 

Гельмут Коль сказал о нем: 
«От Горбачева останется то, 
что он ликвидировал комму-
низм, частично против воли, но 
де-факто он его ликвидировал. 
Без насилия. Без кровопроли-
тия». Так же, без насилия и кро-
вопролития, произошел распад 
Советского Союза (тяжелые 

последствия этого распада про-
являются до сих пор и видны 
всему миру). Горбачев горячо 
переживал гибель СССР, много 
раз потом говорил, что страну 
можно было спасти путем под-
писания нового Союзного дого-
вора. 

В 1996 году Горбачев попы-
тался догнать ушедший поезд. 
Баллотировался в президенты, 
набрал менее 1 процента. И 
окончательно понял, что время 
его ушло. 

Позже он скажет, что счастли-
вых реформаторов не бывает. 
Это открытие стоило бы недоро-
го, не будь оно оплачено личной 
судьбой. Судьба же реформатора 
известна: быть непри-
знанным и непонятым 
современниками.  

ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Кравцов: Мобильные телефоны на уроках — 
под запретом

Доступен после школы

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Судьба реформатора — какова она? 
Михаил Горбачев понял это 
на собственном опыте, ставшем 
историческим для России и мира

Австралийский доллар 41,5767
Азербайджанский манат 35,4345
Армянский драм** 14,8822
Белорусский рубль 23,5804
Болгарский лев 30,9043
Бразильский реал 11,9016

Венгерский форинт** 14,8415
Вон Республики Корея*** 45,0348
Гонконгский доллар* 76,8840
Датская крона* 81,2673
Доллар США 60,2386
Евро 60,2141

Индийская рупия** 75,4939
Казахстанский тенге** 12,8687
Канадский доллар 46,0681
Киргизский сом** 74,6460
Китайский юань* 87,2611
Молдавский лей* 31,0957

Новый туркменский манат 17,2110
Норвежская крона* 60,5754
Польский злотый 12,7419
Румынский лей 12,3675
СДР  78,5638
Сингапурский доллар 43,1818

Таджикский сомони* 58,7740
Турецкая лира* 33,1324
Узбекский сум**** 55,1130
Украинская  гривна* 16,3195
Фунт стерлингов  70,0635
Чешская крона* 24,5892

Шведская крона* 56,4635
Швейцарский франк 61,6504
Южноафриканский рэнд* 35,3824
Японская иена** 43,4591

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.09.22

Просветительский 
марафон «Знание» 
стартовал 
в России 

ЕС приостановит 
упрощенный 
визовый режим 
для россиян

МосБиржа начала торги 
фьючерсом 
на пшеницу

Из августа в октябрь: 
осень начнется 
с холода 
и дождей
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АКТУАЛЬНО 
Что изменится в школах 
с 1 сентября 2022 года

Звонок 
на перемены 

Мария Агранович

Сегодня в силу вступают обновленные образователь-
ные стандарты (ФГОС) сразу для двух школьных «сту-
пеней» — начальной и основной школы (с 1-го по 4-й и с 
5-го по 9-й классы).

Напомним: для школ, родителей и самих учеников 
это наиважнейшие документы, которые определят со-
держание школьного образования России на многие 
годы.

Чем новые стандарты принципиально отличаются 
от тех, что действовали до сих пор?  Почему нужно 
было их менять? 

 — Стандарты, которые вступают в силу с нового 
учебного года, — это усовершенствованные прошлые 
ФГОС, которые были приняты еще в 2009—2012 годах 
и вводились поэтапно, — рассказал «РГ» и. о. вице-пре-
зидента Российской академии образования, декан фа-
культета педагогического образования МГУ им. Ломо-
носова Виктор Басюк. —  Прошло более 10 лет, и стан-
дартам нужен «апгрейд». Предыдущие были достаточ-
но «рамочные».

В новой же версии — все очень подробно: какой ми-
нимум знаний и умений должен освоить уче-
ник. Акцент на то, как ребенок может приме-
нять знания на практике. 

АВТОПРОМ В России 
упростили правила ввоза 
иномарок

Проезд 
разрешен

Дарья Худякова

Популярные иномарки можно ввозить в Россию без 
получения одобрения типа транспортного средства 
(ОТТС). Правительство включило их в список для па-
раллельного импорта. 

Частные лица могли свободно ввозить иномарки и 
раньше. Но теперь возможность импорта упростили и 
для юридических лиц, а также индивидуальных пред-
принимателей, разъясняют в минпромторге. 

Среди машин, которые вошли в список, есть 
большинство известных европейских и американских 
марок. Это, например, Infiniti, Honda, Mercedes, 
Nissan, Volkswagen и Toyota. Теперь юрлицам — постав-
щикам авто не нужно опираться на нормы техническо-
го регламента Таможенного союза «О безопасности 
колесных транспортных средств». Потребуется только 
получить заключение о соответствии машины техни-
ческим требованиям у экспертной организации.

«В целях оценки соответствия юридическое лицо 
или индивидуальный предприниматель подает в экс-
пертную организацию оформленное в отношении еди-
ничного транспортного средства заявление», — гово-
рится в постановлении Правительства. Орга-
низация должна в течение пяти дней со дня 
получения заявления рассмотреть его.  

РЕСУРСЫ «Газпром» 
остановил прокачку газа 
по «Северному потоку»

Трубная доля

Михаил Загайнов

«Газпром» с 31 августа полностью приостановил рабо-
ту газопровода «Северный поток», который обеспечи-
вает поставки газа в Европу. Об этом сообщили в 
пресс-службе российской компании.

«Начинаются планово-предупредительные работы 
на газоперекачивающем агрегате», — говорится в сооб-
щении «Газпрома».

О прекращении поставок газа в Европу по «Север-
ному потоку» сообщили и операторы газотранспорт-
ных сетей (ГТС). Так, оператор газопровода Opal за-
фиксировал падение объемов перекачки до нуля с 4.00 
мск, как и анонсировал «Газпром», оператор газопро-
вода Nel — с 3.00 мск.

Техническое обслуживание единственного рабоче-
го газоперекачивающего агрегата, который обеспечи-
вает работу компрессорной станции «Портовая», про-
длится трое суток — до 04.00 мск 2 сентября. После это-
го поставки газа должны возобновиться на прежнем 
уровне — 33 млн кубометров в сутки.

Как отмечает замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач, за три дня 
по «Северному потоку» могло быть поставлено около 
100 млн кубометров газа. «Это небольшой объем, со-
поставимый со стандартной партией сжиженного при-
родного газа (СПГ). Гораздо больше негативного влия-
ния от нервной реакции рынка и роста спото-
вых цен на газ в ЕС после объявления об оста-
новке», — отмечает эксперт.
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До последних дней жизни он верил, 
что возможен другой социализм — 
с человеческим лицом.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИЛЬЕ Число обманутых 
дольщиков сократилось 
вдвое

Домашние 
заботы

Марина Трубилина

Более 720 домов исключены из реестра проблем-
ных с начала 2022 года. Об этом рассказал главный 
управляющий директор Фонда развития территорий 
Константин Тимофеев на межведомственном совеща-
нии в Генпрокуратуре. 

С 2019 года количество обманутых дольщиков со-
кратилось почти вдвое, отметил он. Если в начале 2020 
года насчитывалось около 200 тысяч пострадавших 
граждан, то сейчас — 100,3 тысячи человек. Из них по 
68,3 тысячи Наблюдательным советом уже приняты 
решения, еще 259 объектов (9,9 тысячи человек) — на 
рассмотрении Фонда, сообщил Тимофеев.

Всего Фонд принял решения по 1363 проблемным 
домам (109,1 тысячи дольщиков). 538 объектов (с 
65,9 тысячи дольщиков) достраиваются, по 825 до-
мам (43,2 тысячи граждан) принято решение о выпла-
те компенсаций. Фактически восстановлены права 
57,3 тысячи граждан: 41 тысяча дольщиков получила 
компенсации на общую сумму 107 млрд рублей, 16,3 
тысячи человек вручены ключи от квартир после до-
стройки 93 зданий.

В нынешнем году из реестра проблемных исключе-
ны 723 долгостроя (28,7% от общего числа объектов в 
реестре), количество пострадавших дольщиков за этот 
период сократилось на 21,4 тысячи человек.

Права еще 44,4 тысячи дольщиков должны восста-
навливать своими силами регионы (они могут при-
влечь инвестора для завершения строительства, 
предоставить компенсационные квартиры, выплатить 
компенсации и др. ). Предельный срок — до конца 2023 
года. Главам регионов необходимо закрепить обозна-
ченные сроки и держать на контроле их исполнение, а 
прокурорам регионов обратить внимание на эффек-
тивность реализации «дорожных карт», отметил Ти-
мофеев.

В этом году регионы восстановили права уже 13,8 
тысячи дольщиков, в том числе 2,2 тысячи дольщи-
ков 44 долгостроев в третьем квартале, сообщала ра-
нее пресс-служба фонда. В июле-августе регионами 
был решен вопрос с рядом домов в Московской, Ро-
стовской, Челябинской областях и других регионах.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин оценил социальные и промышленные планы 
Ярославской области

С волжских берегов
Владимир Кузьмин, 
Ярославль

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин вчера со-
вершил рабочую поезд-

ку в Ярославскую область, оце-
нив результаты социально-эко-
номического развития и планы 
региона, в котором в Единый 
день голосования пройдут вы-
боры губернатора. 

Начался визит со скорбной 
страницы в жизни области. 
Глава правительства почтил 
память жертв авиатрагедии, 
случившейся 7 сентября 2011 
года. В ней погиб практически 
весь состав ярославского хок-

кейного клуба «Локомотив». 
Годом позже на месте ката-
строфы на берегу реки Тунош-
на был открыт мемориал. Ми-
хаил Мишустин возложил цве-
ты к памятному камню с фами-
лиями погибших.

Затем председатель прави-
тельства уделил внимание во-
просам развития областной 
системы здравоохранения. 
Ему показали практически го-
товую новую детскую поли-
клинику клинической боль-
ницы №2. В эксплуатацию она 
должна быть сдана в послед-
нем квартале этого года. По-
мещения еще предстоит осна-
стить всем необходимым обо-

рудованием, но премьер уже 
сейчас дал учреждению за-
мечательную оценку: по ди-
зайн-проекту, широким кори-
дорам, внутреннему двору с 
детской площадкой. «Нужно 
сделать все, чтобы поликлини-
ка вовремя начала работу. По 
срокам у нас все в порядке?» 

— спросил Мишустин у врио 
губернатора Ярославской об-
ласти Михаила Евраева. Он в 
ответ заверил, что отставаний 
быть не должно.

Чего нельзя сказать о проек-
те нового корпуса для област-
ной детской клинической боль-
ницы. Местные власти оценива-
ют строительство в девять мил-
лиардов рублей. Однако глава 
кабмина обратил внимание на 
задержки с подготовкой пред-
варительной документации. 
Прежде, чем вести разговор о 
софинансировании, он попро-
сил регион и министерство 
здравоохранения России абсо-
лютно точно определить сроки 
работ и смету. Этот вопрос так-
же был определен на личный 
контроль врио губернатора.

Чтобы оценить богатый 
п р о м ы ш л е н н ы й  п от е н ц и -
ал региона, главе правитель-
ства потребовался бы не один 
день, а то и неделя. Председа-
телю правительства предста-
вили одно, но важное сегодня 
направление, которое разви-
вает группа компаний ПСМ 
(«Промышленные силовые 
машины») .  Машинострои-
тельное предприятие специа-
лизируется на инжиниринге 

и производстве электростан-
ций, насосных установок, си-
ловых приводов и специаль-
ного оборудования на базе ди-
зельных двигателей. На своей 
производственной площад-
ке в деревне Красный Бор за-
вод готовится строить вторую 
очередь, но вообще, подели-
лось планами руководство, хо-
тело бы ввести четыре очере-
ди. Свое дизель-генераторное 
оборудование предприятие 
готово поставлять отечествен-
ным нефтегазовым компани-
ям, которые раньше предпо-
читали приобретать у ино-
странных конкурентов.  Но 
даже сейчас, когда загранич-
ные компании уходят с рос-
сийского рынка, бизнес выну-
жден просить у премьер-ми-
нистра содействия в спросе на 
свою продукцию.

Михаил Мишустин напо-
мнил, что в этом году для госу-
дарственных компаний уста-
новлена доля отечественно-
го дизель-генераторного обо-
рудования в 60%, а на следу-
ющий — уже в 70%. «Не будут 
покупать — не будет качество 
повышаться», — с понимани-
ем к ситуации подошел он. Но 
задался вопросом, готово ли 
предприятие масштабировать 
производство. Руководство за-
вода дало понять, что в этом не 
стоит даже сомневаться. «Глав-
ное, качество чтобы не постра-
дало», — заметил премьер-ми-
нистр, настоятельно рекомен-
довав обращаться в госкорпо-
рацию «ВЭБ.РФ» за финанси-
рованием для развития.  Михаил Мишустин ознакомился с продукцией группы компаний ПСМ («Промышленные силовые машины»). 

А К Ц Е Н Т

Кабмин рекомендует нефтегазовым 
компаниям активнее применять 
российские дизельгенераторы

Беларусь и Россия 
будут взаимно 
признавать 
сертификаты 
о вакцинации 
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В НОМЕРЕ

ЦИК Регионы 
тестируют 
федеральную 
платформу 
онлайн-
голосования

ЦИФРА 
ПОШЛА 
НА ПРОВЕРКУ
Галина Мисливская

Вчера стартовала двухдневная 
тренировка системы дистан-
ционного электронного голо-
сования (ДЭГ) на федеральной 
платформе, в ней могут при-
нять участие более 67 тысяч 
россиян. Ранее свою систе-
му протестировал Мосгориз-
бирком.

В этом году ДЭГ впервые 
работает одновременно в 
нескольких часовых поясах, 
до сих пор голосование на фе-
деральной платформе про-
ходило только по московско-
му времени, напомнила глава 
Центризбиркома Элла Пам-
филова.

«С восьми утра (среды) по 
местному времени все избира-
тели, подавшие заявление об 
участии в ДЭГ до 28 августа, 
могут проголосовать по выбо-
рам в своих регионах», — сооб-
щила Памфилова. В тестовые 
бюллетени внесены условные 
имена кандидатов, а вот все 
избиратели — настоящие. Это 
те, кто подал заявления на уча-
стие в ДЭГ через портал госу-
слуг, всего около 67,5 тысячи 
человек в Калининградской, 
Калужской, Курской, Новго-
родской, Псковской, Томской 
и Ярославской областях. Он-
лайн-голосование на феде-
ральной платформе затронет 
165 кампаний, это 390 видов 
бюллетеней. «Все, как на ре-
альных выборах», — подчерк-
нула Памфилова.

Напомним, онлайн-фор-
мат голосования задействуют 
в сентябре эти семь регионов 
и Москва, столица использу-
ет свою платформу. Трени-
ровка там прошла 26 августа, 
в ней приняли участие около 
460 тысяч москвичей, сооб-
щила на заседании ЦИК глава 
Мосгоризбиркома Ольга Ки-
риллова. В единый день голо-
сования в Москве пройдут му-
ниципальные выборы, онлайн 
смогут использовать почти 4,3 
млн избирателей столицы, у 
которых есть учетная запись 
на портале mos.ru, сопостав-
ленная с данными регистра из-
бирателей.

В этом году Москва отрабо-
тает новый порядок участия в 
ДЭГ: подавать заявление зара-
нее не нужно, каждый из упо-
мянутых 4,3 млн москвичей 
сможет уже после открытия 
участков выбрать формат — 
бумажный или цифровой. От 
двойного голосования систему 
защищает электронный спи-
сок избирателей, в нем будет 
проставляться отметка о голо-
совании, будь то ДЭГ или тра-
диционный бюллетень. В про-
шлую пятницу Мосгоризбир-
ком протестировал эту систе-
му. «Избиратели могли прого-
лосовать дистанционно или на 
125 обычных участках. В ходе 
тренировки отрабатывались 
внештатные ситуации, прово-
дились стресс-тесты — это от-
ключение интернета, света», 
— сообщила Кириллова. «Обе 
системы показали свою рабо-
тоспособность и будут приме-
няться на предстоящих выбо-
рах», — доложила она.

Ранее в ЦИК заявили, что 
если московский экспери-
мент с электронным списком 
пройдет успешно, этот опыт 
используют в других регионах 
страны.   

В тренировке 
системы ДЭГ 
смогут принять 
участие 67,5 тыся-
чи избирателей 
в семи регионах 
России

ОЦЕНКИ  Эксперты назвали 
главные факторы осенних 
выборов

Голоса доверия

Татьяна Замахина

Главным фактором, влияющим на избирательную кам-
панию-2022, стал патриотический консенсус среди 
избирателей. Такое мнение высказал председатель 
правления Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО) Константин Костин. Эксперты фонда в пред-
дверии осенних выборов назвали и другие основные 
факторы.

В результате проведения специальной военной опе-
рации и в условиях противодействия санкциям обще-
ство объединили патриотические настроения. Этот 
консенсус, считает Костин, будет оказывать решающее 
влияние на результаты кампании. Эксперт напомнил 
о высоких рейтингах поддержки главы государства и 
одобрения его деятельности, которые на фоне спецопе-
рации только выросли. «Как следствие, все кандидаты, 
которые были поддержаны президентом, и политиче-
ские силы, имеющие связь с ним, получают серьезное 
преимущество, — считает Костин. — Это, я думаю, очень 
сильно проявится в результатах голосования». Эксперт 
уточнил, что в первую очередь этот фактор оказыва-
ет влияние на губернаторский уровень выборов, а сре-
ди партий главным «получателем этого электораль-
ного бонуса» ожидаемо станет «Единая Россия». Гла-
ва ФоРГО ожидает, что эта партия в предстоящий еди-
ный день голосования может получить один из лучших 
своих результатов за последние пять лет.

Осенние выбо-
ры, как добавил экс-
перт фонда, дирек-
тор Центра полити-
ческой конъюнкту-
ры Алексей Чесна-
ков, станут своего 
рода референдумом 
о доверии к власти. 
«И пока все расче-
ты показывают, что 
этот референдум 
пройдет со значи-
тельным позитивным результатом для нее», — заявил 
эксперт. В пользу партии власти, по его оценке, играет 
тот факт, что ей удалось эффективно проявить себя в 
деле поддержки жителей республик Донбасса и осво-
божденных областей.

Следующий фактор — расширение практики при-
менения дистанционного электронного голосования, 
что, по оценке Костина, приведет к росту явки, ведь он-
лайн-голосование экономит избирателям время.

Среди тенденций, которые окажут влияние, — пере-
ход некоторых административных центров на мажори-
тарную систему выборов депутатов парламентов (Вла-
дивосток, Омск, Горно-Алтайск, Тверь и Ярославль). И, 
наконец, немаловажная тенденция — «демотивация не-
системной оппозиции». Последний фактор особенно 
актуален для муниципальной кампании в Москве, от-
метил Константин Костин. Алексей Чеснаков со своей 
стороны пояснил, что так называемые антисистемные 
настроения власти удалось купировать, они не нашли 
массовой поддержки.

В целом выборы в фонде назвали конкурентными. 
Так, на губернаторских выборах, по данным ФоРГО, 
конкурс в среднем пять человек на место (наибольшее 
количество кандидатов в Удмуртии — 8 человек и в Ка-
релии — 13). На выборах депутатов заксобраний кон-
куренция в единых избирательных округах составляет 
семь партий, в одномандатных — шесть человек.

Интересна и тенденция со снижением числа отка-
зов в регистрации кандидатов. На выборах высших 
должностных лиц в 2020 году таковых было 34%, в 
2021 году — 20%, а в нынешнем — 5,3%. На уровне вы-
боров в заксобрания доля отказов — менее 5%.

Глава экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов 
предупредил, что «легкой прогулкой» выборы для под-
держанных федеральной властью кандидатов не бу-
дут, не стоит ждать рекордной поддержки. Однако вто-
рых туров на губернаторском уровне он не ожидает 
— благодаря в первую очередь вышеупомянутому кон-
сенсусу. Эксперты фонда также отметили рост значи-
мости такого фактора, как умение решать локальные, 
конкретные проблемы граждан.  

На губерна-
торских выборах 
конкурс 
в среднем пять 
человек на место
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил газификацию домов, 
борьбу с пожарами и подготовку к Дню знаний

В центре внимания
Кира Латухина 

С
оциальная газифи-
кация в стране ак-
тивно идет, ситу-
ация с пожарами 
изменилась в луч-
шую сторону, шко-
лы и вузы к учеб-
ному году готовы, а 
недобросовестные 

подрядчики больше не получат 
контрактов. Об этом президент 
поговорил с правительствен-
ными чиновниками на сове-
щании. Владимир Путин пору-
чил дополнительно поддержать 
льготные категории граждан, у 
которых нет денег на то, чтобы 
воспользоваться подведенным 
к участку газом.

Пройти огонь как можно 
скорее

Сперва Владимир Путин 
предложил обсудить борьбу с 
природными пожарами. «Си-
туация в некоторых местах ме-
няется в позитивном ключе, 
но возникают и новые вопро-
сы, требующие особого внима-
ния», — заметил президент. По 
его поручению вице-премьер 
Дмитрий Григоренко с колле-
гами-министрами, а также с 
мэром Москвы выезжал на ме-
ста возгораний — они облетели 
весь периметр пожара в Рязан-
ской, Нижегородской областях 
и Республике Марий Эл, встре-
тились с жителями и убеди-
лись, что они в безопасности.

«В Рязанской области по-
жар в целом локализован, но 
вчера поднялся сильный ве-
тер... и один из очагов загорел-
ся», — рассказал Григоренко. 
Но, по прогнозам, его потушат 
за сутки. Остальной периметр 
полностью окружен защитной 
полосой, работа направлена 
уже на борьбу с последствия-
ми пожаров. Пожар в Нижего-
родской области и Марий Эл 
считается одним, межрегио-
нальным, и уже локализован, 
сообщил Григоренко. В выход-
ные был зафиксирован пожар 
в Ивановской области, его ло-
кализуют также за сутки. Ви-
це-премьер пообещал пред-
ставить предложения по со-
вершенствованию системы 
своевременного реагирования 
на пожар — в течение 24 часов. 
В частности, нужно центра-
лизовать принятие решений 
для повышения эффективно-
сти работ и сбор информации 
о пожарах, а также синхрони-
зировать действия всех участ-
ников.

Школы и вузы готовы 
к 1 сентября

Накануне Дня знаний пре-
зидент попросил доложить о 
готовности к 1 сентября. Ми-
нистр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков 
рассказал о том, что в этом 
году было «беспрецедентное 

количество бюджетных мест», 
большинство были направле-
ны в регионы. Особенностью 
стала массовая подача доку-
ментов через портал госуслуг, 
такая возможность увеличи-
ла доступность вузов. Фальков 
отметил рост привлекательно-
сти российских вузов для за-
рубежных студентов, приня-
ты учащиеся из 183 стран, ли-
дируют СНГ, Китай и Вьетнам. 
Продолжается работа по пере-
воду в отечественные вузы рос-
сийских граждан, которые учи-
лись за рубежом и столкнулись 
с нарушением прав — с такой 
просьбой обратились уже свы-
ше 3 тысяч человек.

«Все вузы к началу учебного 
года готовы», — заверил Фаль-
ков. Путин уточнил, какие сей-
час самые популярные профес-
сии. Педагоги, врачи, IT, лин-
гвистика, в топе также юрис-
пруденция и менеджмент, пере-
числил собеседник. На вопрос 
о направлениях, где не хвата-
ет абитуриентов, министр от-
метил некий дефицит по инже-
нерно-техническим специаль-
ностям и по тем, где есть биоло-
гия и химия.

М и н и с т р  п р о с в е щ е н и я 
Сергей Кравцов отметил, что 
профессия педагога действи-
тельно стала популярной, в пол-
тора раза увеличилось количе-
ство поступлений в профиль-
ные вузы. С 1 сентября пойдут 
учиться 17,5 млн школьников, 
на 500 тысяч больше, чем в про-
шлом году, из них 2 млн пер-
воклассников. В колледжи на 
первый курс поступили около 
1 млн студентов. Учебниками 
полностью обеспечены школы 
в ЛНР и ДНР, желающие смогут 
продолжить учить украинский 
язык как родной, готовится 
учебник классического укра-
инского языка.

С 1 сентября начинается ре-
ализация обновленных стан-
дартов образования, разработа-
ны единые программы по каж-
дому предмету, сообщил Крав-
цов. Так, с 1-го класса будут изу-
чать историю, появились новые 
уроки — например «Разговоры 
о важном» «для формирования 
духовно-нравственных ценно-
стей в соответствии со страте-
гией национальной безопасно-
сти», сообщил министр. Также 
будет создан Всероссийский ро-

дительский комитет при мини-
стерстве просвещения.

Отметив, что около 84 школ 
не завершили ремонты, Путин 
потребовал выявить, кто вино-
ват, посмотреть на подрядчи-
ков, которые в нужные сроки 
не выполнили нужный объем, 
и больше не заключать с ними 
контракты.

Госуслугам назначат 
ответственных

Правительство разработа-
ло целую систему мер разви-
тия цифровых сервисов. О ней 
рассказал министр цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций Максут Шадаев. Он 
заявил, что в каждом ведомстве 
надо назначить ответственного 
за качество каждой госуслуги, а 
также предложил собрать все со-
гласия, которые давали граждане 
на использование их персональ-
ных данных, в одном месте, что-
бы они могли оперативно их ото-
звать — в этом его поддержал и ви-
це-премьер Дмитрий Чернышен-
ко. «Инфраструктура цифровых 
электронных сервисов разви-
вается очень хорошо», — оценил 
президент и спросил про другую 
инфраструктуру — дорожную, в 
этом году на это предусмотрено 
1,36 трлн рублей. Путин поручил 
главе минтранса Виталию Саве-
льеву доложить о ситуациях с от-
ставанием по дорожному строи-
тельству в регионах.

Льготникам помогут 
с газификацией

Вице-премьер Александр 
Новак выступил по основному 

вопросу — социальной газифи-
кации: «Развернута масштаб-
ная интенсивная работа по 
всей стране». Идет активное 
строительство и исполнение 
заявок, упрощена процеду-
ра их подачи, а отслеживать 
можно от и до на портале го-
суслуг, рассказал он. Заявки 
в негазифицированных насе-
ленных пунктах все регистри-
руются. «В перспективе такие 
участки тоже должны быть га-
зифицированы», — заверил ви-
це-премьер.

По словам Новака, заявок 
на бесплатную газификацию 
670 тысяч, подвели газ уже к 
240 тысячам участков, 40 про-
центов из них запущено. Разви-
тие процесса сдерживают сто-
имость оборудования, работы 
внутри участка, внутри дома, 
монтаж, заметил Путин и под-
считал: если средняя субсидия 
льготным категориям в регио-
нах — 70—80 тысяч рублей, а 
75 тысяч — средняя стоимость 
оборудования, плюс 45—50 
тысяч еще прокладка внутри 
участка, а если к этому доба-
вить смену оборудования вну-
три дома, то «цифра становит-
ся неподъемной». «Нужно обя-
зательно проработать предло-
жение о дополнительной под-
держке граждан», — указал пре-
зидент. «В целом работа нала-
жена. . . большое количество 
домовладений подключается к 
газу, это меняет качество жиз-
ни людей», — заключил он.  

Пожары в регионах в целом локали-
зованы, доложил Владимиру Путину 
вице-премьер Дмитрий Григоренко.

А К Ц Е Н Т

Надо проработать дополнительные 
меры поддержки граждан, для которых 
стоимость социальной газификации 
остается неподъемной
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АВИАЦИЯ

УДАР С ПРЕДЕЛЬНО МАЛОЙ ВЫСОТЫ

Александр Степанов

С
амолеты фронтовой авиа-
ции легендарные Су-25 
днем и ночью наносят 

удары по укрепрайонам, техни-
ке и вооружению украинской 
армии. 

Интенсивность боевых вы-
летов штурмовиков за послед-
нее время возросла. 

В войсках штурмовики Су-
25 прозвали «Грачами», по ко-
дификации НАТО эти самолеты 
называются Frogfoot — «лягуша-
чья лапа». Небольшой, но хоро-
шо защищенный и маневрен-
ный штурмовик, который легко 
может «перепрыгнуть» препят-
ствие и нанести мощный удар 
по объектам противника, соот-
ветствует всем этим характери-
стикам. 

Минобороны показало, как 
работают эти легендарные 
самолеты в зоне специальной 
военной операции, и рассказа-
ло, для каких целей их приме-
няют. 

На кадрах видна подготов-
ка самолетов к боевой работе. 
Штурмовики заряжают неу-
правляемыми авиационными 
ракетами и в специальные пазы 
вставляют тепловые ловушки, 
чтобы избежать попадания зе-
нитных ракет. 

Четверка Су-25 взмывает в 
воздух и, разделяясь на пары, 
уходит на цели. Самолеты ле-
тят на предельно малой высоте, 
чтобы быть невидимыми для ра-
даров противовоздушной обо-
роны противника. 

Для атаки на цель использу-
ется специальный прием — ка-
брирование. Самолет летит на 
малой высоте, а затем, наве-
дясь на цель, резко взмывает 
вверх, одновременно выпуская 
по вражескому объекту пакет 
неуправляемых авиационных 
ракет. 

Для противодействия сред-
ствам ПВО противника штур-
мовики также производили от-
стрел тепловых ловушек и вы-
полняли противоракетные ма-
невры.

Целями летчиков стали 
укрепленные позиции ВСУ, а 
также техника и вооружение 
украинских подразделений. 
Поражение целей зафиксиро-
вали средства объективного 
контроля.

Один из пилотов рассказал, 
что российская армия стала ак-
тивнее использовать Су-25 в 
ходе специальной военной опе-
рации.

«Производим по три-четыре 
боевых вылета на каждого пи-
лота. Постоянно цели разные, 
места разные, задачи выполня-
ем постоянно, ежедневно», — 
рассказал летчик.

По его словам, в ходе послед-
него вылета штурмовики уни-
чтожили опорный пункт и бой-
цов ВСУ.

«Основная задача штурмо-
виков — поддержка сухопутных 
войск на поле боя, уничтожение 
противника в местах скопле-
ния, ротных опорных пунктов 
на данный момент. Цели прак-
тически все по зубам, применя-
ется как управляемое, так и неу-
правляемое оружие, авиацион-
ные бомбы различного калиб-
ра, различного применения», — 
рассказал летчик.

Пилоты говорят,  что не 

привязаны к определенному 
участку фронта. Места для на-
несения ударов по противнику 
у них постоянно меняются. Лет-
чики очень хвалят свою боевую 
машину.

«Это очень надежный само-
лет, выполняет свои задачи в са-
мых сложных ситуациях. Отка-
зов не было», — говорит ко-
мандир Су-25.

По его словам, в ходе спе-
циальной военной операции 
штурмовики применяют самое 
разнообразное вооружение. 

Штурмовик Су-25 — дол-
гожитель военной авиации. В 
строю он находится без мало-

го уже 50 лет. Прозвище «Грач» 
он получил от летчиков за ха-
рактерные очертания носа и ка-
бины. 

В Афганистане штурмовик 
за его живучесть и мощное во-
оружение стали называть лета-
ющим танком. 

О непробиваемости летаю-
щих танков буквально склады-
вают легенды. 

В ходе афганской войны, а 
также двух чеченских кампаний 
самолеты иногда возвращались 
с боевого задания со 150 пробо-
инами. 

Также известен случай, когда 
в ходе грузино-осетинского 
конфликта один из Су-25 доле-
тел до авиабазы с разорванным 
правым двигателем. Долетел, 
причем без всяких проблем, на 
одном двигателе. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Удар реактивной системы залпового огня «Град» всегда несет противнику большие потери.

Самолеты летят на предельно малой 
высоте, чтобы быть невидимыми для 
радаров противовоздушной обороны 
противника

МИНОБОРОНЫ

ПОСТАВЛЕННЫЕ ИЗ ПОЛЬШИ НА УКРАИНУ ТАНКИ УГОДИЛИ В ОГНЕВОЙ МЕШОК

Юрий Гаврилов

Ш
и р о к о  р а з -
рекламирован-
ное киевски-
м и  вл а стя м и 
и их западны-
ми покровите-
лями наступ-
ление ВСУ на 
юге Украины 

обернулось для Зеленского и 
его военачальников настоящей 
мясорубкой. Вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков заявил, что 
попытка ВСУ возобновить ак-
тивные действия на Никола-
ево-Криворожском и других 
направлениях провалилась.

«В ходе безуспешных атак 
населенных пунктов Архан-
гельское, Ольгино и Терновые 
Поды противник понес значи-
тельные потери и был отброшен 
российскими войсками», — со-
общил генерал. По его словам, в 
районе населенного пункта Су-
хой Ставок был разгромлен ба-
тальон 57-й мотопехотной бри-
гады ВСУ. Сейчас завершается 
уничтожение его остатков, ска-
зал Конашенков. 

Для деблокирования укра-
инских подразделений через 

реку Ингулец переправили 12 
танков, поставленных киевско-
му режиму Польшей. «Мощным 
огневым воздействием россий-
ских войск часть танков была 
уничтожена. Несколько танков 

в ходе беспорядочного отхода 
подорвались на своем минном 
поле. Только пять украинских 
танков смогли вырваться обрат-
но, вглубь подконтрольной ВСУ 
территории», — проинформиро-
вал генерал. 

Итог киевской авантюры 
пока такой. За двое суток без-
успешных атак на Николае-
во-Криворожском и других 
направлениях украинские вой-
ска потеряли два штурмовика 
Су-25, бомбардировщик Су-24 
и истребитель МиГ-29. Сбиты 
в воздухе три украинских вер-
толета Ми-8. Российские вой-

ска уничтожили 63 украинских 
танка, 59 БМП, 48 других бое-
вых бронемашин, 14 пикапов с 
крупнокалиберными пулемета-
ми и более 1700 украинских во-
еннослужащих.

А вот что произошло на дру-
гих направлениях специальной 
военной операции. ВКС России 
нанесли высокоточным ору-
жием удары по пункту времен-
ной дислокации подразделений 
10-й горной штурмовой брига-
ды ВСУ под Дружковкой в ДНР. 
Там ликвидировано до 50 наци-
оналистов и 9 единиц техники.

Сосредоточенный огне-
вой удар по командному пунк-
ту и складу боеприпасов укра-
инской 56-й мотопехотной бри-
гады в районе Карловки в До-
нецкой Народной Республике 
привел к уничтожению более 

40 военных и 12 автомобилей. 
Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия за 
сутки поразили десять пунктов 
управления ВСУ. Под огнем так-
же оказались 65 артиллерий-
ских подразделений ВСУ, живая 
сила и украинская военная тех-
ника в 153 районах.

«Уничтожены три склада ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения в районах населенных 
пунктов Украинка Харьковской 
области, Черкасское и Ива-
но-Дарьевка Донецкой Народ-
ной Республики, а также пуско-
вая установка зенитного ракет-
ного комплекса «Бук-М1» в рай-
оне населенного пункта Добро-
волье Днепропетровской обла-
сти», — доложил Конашенков.

Российские средства ПВО 
сбили в Херсонской, Харь-
ковской областях и на Запоро-
жье семь украинских беспилот-
ников. 

Кроме того, у населенных 
пунктов Великие Копани и Бе-
рислав в Херсонской области, 
на подлете к Антоновскому мо-
сту и Каховской ГЭС были пере-
хвачены 57 снарядов реактив-
ных систем залпового огня 
HIMARS, «Ольха» и «Ураган». 

Конашенков также расска-

зал о последних событиях во-
круг Запорожской АЭС. По его 
словам, киевский режим в тече-
ние 30 августа продолжал про-
вокации, направленные на срыв 
работы миссии МАГАТЭ и созда-
ние угрозы техногенной ката-
строфы на этом объекте. 

«В ходе обстрела украинской 
артиллерией территории атом-
ной станции один снаряд попал 
в здание комплекса по перера-
ботке твердых радиоактивных 
отходов», — сообщил генерал 
Конашенков.

Он уточнил, что обстрелы 
Запорожской атомной элек-
тростанции велись с огневой 
позиции в районе Никополя на 
противоположном берегу Ка-
ховского водохранилища. От-
ветным огнем артиллерийское 
подразделение ВСУ в этом рай-
оне было подавлено. 

«Радиационная обстановка 
на Запорожской АЭС остается 
в норме. Штатным персоналом 
осуществляется контроль тех-
нического состояния атомной 
станции и обеспечение ее бес-
перебойной работы», — проин-
формировал Конашенков. 

А К Ц Е Н Т

Вооруженные силы Украины переправи-
ли через реку Ингулец 12 танков. Только 
пять из них смогли вырваться обратно 
на подконтрольную Киеву территорию

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инистерство оборо-
ны России продолжает 
рассказывать о бойцах 

и офицерах Российской армии, 
проявивших мужество и отвагу 
в ходе проведения специальной 
военной операции. 

Прапорщик Владимир Аме-
хин в составе подразделения 
удерживал позиции в одном из 
стратегических районов.  

Противник атаковал позиции 
батальонно-тактической груп-
пы российских десантников. В 
ходе ожесточенного боя с наци-
оналистами прапорщик увидел 
военнослужащего, получивше-
го тяжелые осколочные ранения. 

Амехин под непрекращаю-
щимся огнем противника эва-
куировал его в безопасную зону.  
Там он оказал бойцу необхо-
димую помощь,  чем спас ему 
жизнь. По итогам боя национа-
листы, несмотря на превосходя-

щие силы, понеся существенные 
потери, отступили.

Вернувшись на позицию, 
Владимир продолжил вести бой 
с националистами.

Спустя несколько дней пра-
порщик обнаружил скрытые по-
зиции националистов, готовя-
щих засаду. Владимир одним из 
первых вступил в бой с против-
ником. 

Он  уничтожил до 5 боевиков. 
Застигнутые врасплох национа-
листы отступили.

Старший прапорщик Алек-
сандр Булгаков вместе со взво-
дом  участвовал в освобождении 
одного из крупных городов от 
украинских радикалов. 

Продвигаясь по городу, он об-
наружил огневые точки против-
ника. Бойцы выбрали место для 
атаки и  ударили по  позициям 
националистов. Завязалось бое-
столкновение. Взвод вел атаку 
под сильным минометным об-
стрелом. В итоге подразделение 

под командованием старшего 
прапорщика уничтожило две 
боевые машины противника и 
10 радикалов, не допустив при 
этом потерь личного состава.

Рядовой Даниил Соколов, 
ведя наблюдение за местностью, 
обнаружил приближающийся к 
позициям БМП противника. 

Заняв выгодную позицию, 
рядовой Соколов поразил про-
тивотанковой управляемой ра-
кетой боевую машину пехоты 
националистов. Националисты 
открыли ответный огонь по Да-
ниилу. 

В ходе боя рядовой Соколов 
получил огнестрельное ране-
ние, однако, невзирая  продол-
жил удерживать оборону. 

Ведя огонь по врагу, Даниилу 
удалось удержать рубеж до при-
бытия основных сил. Действия 
рядового позволили предотвра-
тить нападение группы укра-
инских националистов на насе-
ленный пункт. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Прапорщик Владимир Амехин обна-
ружил засаду националистов и уни-
чтожил до 5 боевиков.

Взвод старшего прапорщика 
Александра Булгакова уничтожил 
2 БМП и 10 радикалов.

Рядовой Даниил Соколов поразил 
противотанковой управляемой 
ракетой  БМП националистов.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ООН ДОЛЖНА ВЗЯТЬ ПОД 
ЗАЩИТУ ШКОЛЫ ДОНБАССА
Александр Степанов

В Луганской и Донецкой народ-
ных республиках, а также в За-
порожской, Херсонской и Харь-
ковской областях с 1 сентября 
начнут работать 1422 школы, в 
которых начнут учебу более 326 
тысяч учащихся. Сейчас россий-
ские силовые структуры делают 
все возможное для защиты этих 
учебных заведений от любых 
угроз.

Накануне начала нового 
учебного года Минобороны Рос-
сии сообщило, что передало дан-
ные о местоположении всех на-
чинающих работу школ в ДНР, 
ЛНР, а также в Запорожской, 
Херсонской и Харьковской об-
ластях. 

Документы с подробным 
перечнем учебных заведений 
уже направлены в Организацию 
Объединенных Наций, между-
народным гуманитарным орга-
низациям, а также руководству 
Украины. 

В военном ведомстве поясни-
ли, что такие меры приняты для 
безусловного обеспечения без-
опасности учеников и препода-
вателей.  

Министерство обороны РФ 
потребовало от ООН, а также 
всего международного сообще-
ства принятия эффективных 
мер, чтобы не допустить обстре-
лов школ киевским режимом. 

Военное ведомство также по-
требовало гарантированно ис-
ключить эти объекты и приле-
гающие к ним территории от по-
ражения огневыми средствами 
вооруженных сил и других вое-

низированных формирований 
Украины.

Тревога российской сторо-
ны абсолютно понятна. Воору-
женные силы Украины с одобре-
ния киевских властей ежеднев-
но ведут намеренные обстрелы 
социально значимых объектов 
в Донецкой, Луганской народ-
ных республиках и в других рай-
онах, освобожденных от нацио-
налистов. Ударам подвергаются 
школы, больницы, детские сады 
и жилые дома.

Соучастниками этих пре-
ступлений косвенно становятся 
США и европейские страны, ко-
торые поставляют Украине даль-
нобойные ударные средства.

 «Эти поставки значитель-
но расширили возможности ки-
евского режима наносить пре-
ступные удары по жилой инфра-
структуре и учебным заведе-
ниям артиллерийским и ракет-
ным оружием западного произ-
водства», — заявили в Минобо-
роны России.

Там подчеркнули, что подоб-
ные действия являются военным 
преступлением, и потребовали 
от всего международного сооб-
щества принятия срочных мер 
для недопущения обстрелов ки-
евским режимом школ и гибели 
детей.

Кстати, сотрудники Росгвар-
дии накануне организовали 
комплексную проверку безопас-
ности в школах в Харьковской 
области. В подконтрольных на-
шим военным районах была 
проверена антитеррористиче-
ская защищенность учебных за-
ведений. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВЗЛОМАТЬ УКРЕПРАЙОН

Николай Грищенко, 
Донецкая Народная Республика

К
рылатое выражение «Ар-
тиллерия — это Бог вой-
ны»  и сейчас на Донбассе 

оно вновь доказывает свою вер-
ность.

День и ночь на Авдеевском 
направлении гремит канона-
да: пушки 1-го корпуса ДНР и 
российской армии методич-
но сводят на «ноль» построен-
ные за восемь лет укрепления 
украинской армии. Пафосный 
укрепрайон, получивший в Ки-
еве название «Линия Мажино», 
трещит по швам.

Начиная с 2014 года укра-
инская армия укрепляла и усо-
вершенствовала свои позиции в 
Авдеевке — пригороде Донецка. 
Подземные туннели, бетонные 
доты и одетые в колпаки из бро-
невой стали пулеметные гнезда 
до недавних пор успешно защи-
щали украинских военных. Те-
перь все изменилось. 

«Боги войны» из ДНР не спе-
ша перемалывают украинскую 
оборону и меняют ландшафт 
местности. За эффективную 
боевую работу их называют 
«небожители». 

— На подготовку орудия к 
бою бойцы укладываются в до-
военный норматив — три мину-
ты, а если есть опасность по-
пасть под ответный огонь, то все 
манипуляции проходят на ре-
кордной скорости, — рассказы-
вает командир третьей артилле-
рийской батареи 100-й бригады 
с позывным «Аякс». 

После развертывания ору-
дия и выгрузки боеприпасов 
буксируемый тягач укрывает-
ся в лесополосе, чтобы его не 
было видно с воздуха. О воздуш-
ной опасности напоминает ле-
жащая у дороги головная часть 
украинской ракеты, которая 
раскидала противопехотные 
мины ПФМ-1 «Лепестки».

Кстати, украинские артил-
леристы используют не только 
запрещенные международной 

конвенцией боеприпасы «Лепе-
сток», но и любую возможность 
навредить людям.

— Они хотят оставить нашу 
пехоту без поддержки. Наки-
дают на опасном направлении 
или зоне отхода, а потом чи-
стые поля взрываются. Но нас 
не напугать взрывами и ревом 
воздушной тревоги. 

Когда наблюдаешь за сла-
женной работой артиллери-
стов, вспоминаются строки 
Лермонтова: «Забил снаряд я в 
пушку туго». Обслуга орудия — 
бывшие шахтеры — настолько 
ловко управляются с 50-кило-
граммовым снарядом, что ка-
жется военные просто жонгли-
руют им. 

— Появление беспилотников 
дало вторую жизнь ствольной 
артиллерии. Если раньше кор-
ректировку осуществляли на-
блюдатели с земли или пилоты 
разведывательных самолетов, 
то теперь это прерогатива деше-
вых беспилотников, — рассказы-
вает «Аякс». 

Дрон может барражировать 
в воздухе несколько часов. Ма-
лые размеры и композитные 
материалы делают его неуязви-
мым для войск ПВО. Картинка 
с воздуха позволяет поражать 

даже малые цели на марше. Бой-
цы ДНР подписывают каждый 
снаряд — самое распространен-
ное: «Привет от шахтеров. Мы 
вас закопаем».

Пока артиллеристы ДНР 
перемалывают укрепленные 
районы и резервы украинской 
армии, части ВСУ перешли к 
тактике террористических 
атак. Американские гаубицы 
М777 «Три топора» позволя-
ют маневрировать вдоль ли-
нии фронта и наносить удары 
по объектам жизненной инфра-
структуры Донбасса.

— Украинские артиллеристы 
теперь не ведут контрбатарей-
ную борьбу. Вместо этого они 
обстреливают из орудий и ра-
кет наши города и села. Бьют по 
мирным жителям и провоци-
руют, что весь армейский кор-
пус бросится в лобовую атаку 
на их «Линию Мажино», но мы 
бережем людей и сносим укре-
прайон снарядами, — говорит 
«Аякс».

Отметим,  что подобная 
тактика ведения «беспокоящего 
огня» принесла свои результа-
ты в Мариуполе, когда боевики 
запрещенного в РФ и признан-
ного террористическим полка 
«Азов» сдались в плен. 
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При подготовке орудия к бою бойцы Народной милиции ДНР укладываются 
в три минуты. 
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Основная задача штурмовиков — поддержка сухопутных войск на поле боя.
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Сентябрь. Вступает в силу

НЕДВИЖИМОСТЬ

КВАРТИРЫ ЗАПРЕЩЕНО ДРОБИТЬ НА МИКРОДОЛИ

Владислав Куликов,
Марина Трубилина

Н
овые нормы запре-
тили дробить квар-
тиры на квадрат-
ные сантиметры: 
установлена мини-
мальная доля жи-
лья, меньше кото-
рой продавать не-
льзя. Закон вступа-

ет в силу 1 сентября.
Нововведение призвано за-

щитить людей от квартирного 
рейдерства, а также уменьшить 
число «резиновых» квартир. Те-
перь, согласно поправкам в Жи-
лищный кодекс, доля не может 
быть менее шести квадратных 
метров общей площади на каж-
дого сособственника.

«Проблема «резиновых» 
квартир и микродолей приводит, 
во-первых, к нарушению жилищ-
ных прав проживающих в жилом 
помещении, а во-вторых, услож-
няет участие жилого помеще-
ния в гражданском обороте. До 

сих пор идут суды по вселению 
в 1/50 или 1/100 доли, по при-
знанию права пользования жи-
льем на основании регистрации 
при наличии большого числа за-
регистрированных», — заявил 
председатель Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. 
Получив право собственности 
на микродолю, которая сейчас 
может составлять даже 15 кв. см, 
люди вселяются в квартиру и со-
здают совладельцу невыносимые 
условия для жизни, — продолжа-
ет Крашенинников. — Не брезгуя 
никакими методами психологи-

ческого или даже физического 
воздействия, они выживают со-
собственников и завладевают 
жильем полностью».

Покупатели таких долей, 
в том числе мигранты, могут за-
регистрироваться по адресу и, 
например, получать социаль-
ные пособия. Владельцами од-
ной из квартир в Москве стали 
286 человек, которые получили 
более 10 млн рублей социальных 
выплат.

Собственник будет не впра-
ве совершать действия, влеку-
щие возникновение долей, а тем, 
кто уже обладает долей жилья, 

запрещается разделять недвижи-
мость на части, если в результате 
доля каждого из сособственни-
ков будет менее 6 кв. м. Сделки, 
заключенные с нарушением этих 
правил, являются ничтожными, 
говорится в законе. В то же вре-
мя этот порядок не применяет-
ся, если право общей долевой 
собственности возникает в силу 
закона, например, при наследо-
вании или приватизации жилья. 
Или при сделках с использовани-
ем материнского капитала.

Принятые поправки — важ-
ный шаг вперед, отмечала зам-
председателя Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Светла-
на Разворотнева, однако 6 кв. м 
общей площади, по ее мнению, 
это слишком мало. «Возможной 
долей для продажи можно было 
бы определить только отдель-
ное изолированное помещение. 
И при этом максимально затруд-
нить его отчуждение без согла-
сия собственников», — считает 
она.  

ТРАНСПОРТ

ПРОВЕРКА ТЕХНИЧЕСКОГО 
СОСТОЯНИЯ АВТО СОКРАТИТСЯ
Владимир Баршев

Наличие аптечки, огнетуши-
теля, а также знака аварийной 
остановки при проведении тех-
осмотра больше проверять не 
будут. С 1 сентября вступают 
поправки в правила проведения 
этой процедуры. Перечень того, 
что необходимо проверить, со-
кращается с 82 до 55 пунктов.

Напомним, что техосмотр 
для автовладельцев физических 
лиц стал добровольным. В обя-
зательном порядке его прохо-
дить потребуется только в том 
случае, если автовладелец толь-
ко приобрел машину старше 
четырех лет либо собирается 
выехать за рубеж.

Поправки, которые вступа-
ют в силу, были разработаны 
еще до того, как было приня-
то решение о добровольности 
техосмотра. Их авторы хотели 
уменьшить нагрузку на пункты 

ТО, а также снизить время про-
ведения проверок. Тем более 
что в прежнем списке были та-
кие проверки, которые в обыч-
ном пункте ТО провести про-
сто невозможно. Для этого тре-
буются лабораторные условия. 
Речь идет о проверке шума вы-
хлопной системы. Для таких 
замеров требуется, чтобы во-
круг была абсолютная тишина. 
А пункты ТО, как правило, рас-
положены в промзонах либо ря-
дом с дорогами. 

Согласно документу, на ТО 
не будут проверять наличие 
аптечки, огнетушителя, знака 
аварийной остановки, а также 
противооткатных упоров у гру-
зовиков. Однако, по правилам, 
все это в машине должно быть. 
А за отсутствие чего-либо из 
этого водителю грозит штраф 
500 рублей по части 1 статьи 
12.5 Кодекса об административ-
ных правонарушениях.  

ТУРИЗМ

ЗАПУСКАЕТСЯ СИСТЕМА ЭЛЕКТРОННЫХ ПУТЕВОК

Евгений Гайва

Е
диная информационная 
система электронных пу-
тевок начнет действовать 

в России с 1 сентября. Но внесе-
ние сведений в нее пока необяза-
тельно.

ЕИС электронных путевок 
позволит собирать достоверные 
сведения о договорах реализа-
ции туристского продукта. Поль-
зоваться этой информацией бу-
дут Ростуризм и Роспотребнад-
зор. Но данные о турпродуктах 
также будут доступны самим ту-
ристам и туроператорам.

В Ростуризме ранее поясня-
ли, что электронная путевка — 
это государственная информа-
ционная система по сбору ста-
тистики. В базе будут отобра-
жаться полное наименование 
турпродукта, реестровый номер 
туроператора и другие данные 
о компании, а также детальные 
сведения о туристском продук-
те, включая цену, условия пере-
возки, размещения, дополни-
тельные услуги.

Продавать туры без переда-
чи сведений в ЕИС электронных 
путевок запрещено. Ответствен-
ность туроператоров за непредо-
ставление данных введут только 
в 2023 году.

Тем временем в России стар-
товал очередной этап продажи 
туров с кешбэком. Купить тур 
или забронировать отель нуж-
но обязательно до 10 сентября 
2022 года. Путешествие должно 
проходить в период с 1 октября 
до 25 декабря 2022 года. А в кру-
из можно отправиться с 1 сентя-
бря и до закрытия навигации, но 
не позднее 25 декабря. Компен-
сируют 20% стоимости тура, 
максимально 20 тыс. рублей, при 
бронировании напрямую гости-
ницы на Дальнем Востоке макси-
мальная компенсация составит 
40 тыс. рублей.  

КОНТРОЛЬ

АВИАТОРОВ 
НАПРАВЯТ НА 
МЕДОСМОТРЫ
Дарья Худякова

С 1 сентября специалисты 
авиационного персонала обя-
заны будут регулярно прохо-
дить медицинский осмотр как 
при приеме на работу, так и пе-
риодически в течение трудо-
вой деятельности.

Осмотр должен своевремен-
но выявлять начальные формы 
профессиональных заболева-
ний, негативное воздействие 
рабочей среды на состояние 
здоровья персонала. 

Среди обязательных пунк-
тов осмотра: измерение роста, 
массы тела, давления, анализ 
крови, флюорография и другие 
анализы. 

Также необходимо прохо-
дить химико-токсикологиче-
ское исследование, чтобы вы-
явить наличие в организме 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ. Меди-
цинский осмотр должен будет 
оплачивать работодатель.

Бортпроводники, бортопе-
раторы, сотрудники, обеспе-
чивающие техническое обслу-
живание самолетов, и другие 
работники, не подлежащие ме-
дицинскому освидетельство-
ванию, должны будут прохо-
дить обследование раз в пять 
лет, диспетчеры — раз в четыре 
года.

Пилотам, штурманам, борт-
радистам, бортинженерам, 
летчикам-наблюдателям нуж-
но проходить осмотр в процес-
се медицинского освидетель-
ствования, которое чаще всего 
необходимо проходить еже-
годно.

Для проведения обязатель-
ных предварительных и пери-
одических осмотров сформи-
руют постоянно действующие 
врачебные комиссии.

В РФ вскоре может появить-
ся автоматизированная и цен-
трализованная база данных, 
в которой будет отображать-
ся состояние здоровья членов 
летного гражданского экипажа 
и диспетчеров управления воз-
душным движением. Проект 
приказа о ее создании разрабо-
тал Минтранс России.  

СОЦЗАЩИТА

ОБНОВИЛИ 
ПРАВИЛА 
ВЫДАЧИ 
МОЛОКА 
Ольга Игнатова

С 1 сентября вступает в силу 
обновленный перечень вред-
ных производственных факто-
ров на рабочих местах с вред-
ными условиями труда, при ко-
торых работникам положено 
молоко и равноценные продук-
ты. Новые правила будут дей-
ствовать в течение шести лет.

Если раньше вместо моло-
ка можно было получить тво-
рог, сметану, сливочное масло 
и сыр, то теперь эти продукты 
исключены. Но по-прежнему 
можно будет получить кефир, 
простоквашу, ацидофилин и ря-
женку жирностью до 3,5%, йо-
гурты до 2,5%. 

Норма выдачи продуктов 
при эьтом не изменилась — 
те же 500 граммов за смену.

Кроме того, в перечень, как 
и ранее, входят продукты ле-
чебно-профилактического пи-
тания при вредных условиях 
труда. Зато пересмотрена нор-
ма их выдачи. Теперь работ-
ники будут получать не менее 
300 мл продукта за смену.

Молочные продукты выда-
ются работникам, занятым на 
химических производствах, 
тем, кто трудится в различных 
биолабораториях с опасными 
микроорганизмами, на атом-
ных предприятиях, шахтах 
и других производствах, пояс-
нили в минтруде. 

При этом по новым прави-
лам молоко или другие равно-
ценные пищевые продукты не 
будут выдаваться, если работ-
ник бесплатно получает лечеб-
но-профилактическое питание. 

В годы СССР это были горя-
чие завтраки, а сегодня мин-
здравом установлено три ра-
циона. Меню для работников 
включает мясо, печень, сердце, 
рыбу, молоко, сыр, творог, сме-
тану, масло, овощи и фрукты, 
а также витаминные препараты 
(А, С, В1, РР и другие — в зависи-
мости от вида вредных работ). 
Все это нужно употреблять в за-
водских столовых, а не уносить 
домой.  

Разделять квартиру на части менее 6 квадратных метров теперь запрещается. Если жилплощадь и поделят на мелкие кусочки, то такая сделка позже может быть признана ничтожной. 
Впрочем, есть исключения — если право общей долевой собственности возникает в силу закона. То есть новые владельцы, например, унаследовали жилье, приватизировали его или же 
купили с помощью материнского капитала.

Знак аварийной остановки не потребуется предъявлять на техосмотре.
Но он может потребоваться в дороге, и за его отсутствие предусмотрен штраф.

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

ЗА ОТКАЗ ПРОДАТЬ ТОВАР НА 
ПРОДАВЦОВ НАЛОЖАТ ШТРАФ
С сентября заработают поправки в Закон «О защите прав потреби-
телей». Например, продавец не сможет отказывать в приобрете-
нии товаров или услуг в случае отказа потребителя предоставить 
персональные данные (ПД). Исключение допускается лишь для 
случаев, для которых предоставление ПД обязательно в соответ-
ствии с требованиями российского законодательства.

За отказ в заключении, исполнении, изменении или расторже-
нии договора с потребителем в связи с его отказом предоставить 
персональные данные предусмотрены штрафы: на должностных 
лиц — 5—10 тысяч рублей; на юрлиц — 30—50 тысяч рублей.

БОЛЬШИНСТВО ПОСОБИЙ И ВЫПЛАТ 
БУДУТ НАЗНАЧАТЬСЯ БЕЗ СПРАВОК
С 1 сентября большинство социальных пособий и выплат будут 
назначаться гражданам без справок. Это означает, что людям не 
нужно будет посещать множество инстанций. Пособия будут на-
значать по заявлению или вообще в проактивном порядке, то есть 
по факту принадлежности гражданина или его семьи к категории 
потенциальных получателей пособий.

Как поясняет адвокат Виктория Шевцова, речь идет о пособиях 
на детей школьного возраста, малоимущим семьям, детям до трех 
лет и так далее. Данное нововведение упростит жизнь миллионам 
россиян, являющихся получателями социальных пособий.

НЕРАДИВЫХ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ 
ПРИЗОВУТ К ПОРЯДКУ
Порядок «борьбы» с соседями, которые бесхозяйственно содер-
жат свою недвижимость, определен теперь в Гражданском кодек-
се. Если владелец использует жилье (или другую недвижимость) 
не по назначению или не следит за его состоянием, то органы вла-
сти могут предупредить его о необходимости наведения порядка, 
установить сроки ремонта.

Если же это не подействовало, то суд может принять решение 
о продаже жилья с торгов. Собственнику выплатят вырученные от 
продажи средства за вычетом расходов на исполнение судебного 
решения. Это может касаться случаев, когда, например, в кварти-
ре открывают производственный цех или же владелец совершенно 
запустил жилье, например не вставляет выбитые окна и т.п.

Ранее призвать к ответственности недобросовестного соб-
ственника можно было, обратившись в суд, отмечает эксперт по 
недвижимости Высшей школы управления финансами Людмила 
Анисимова. Теперь же это будет регулировать непосредственно 
Гражданский кодекс. 

«Прямой нормой закона впервые закреплены последствия за 
бесхозяйственное содержание жилья или использование его не 
по назначению, — говорит эксперт Общероссийского народного 
фронта Павел Склянчук. — Раньше в судебных процессах фигури-
ровали только ссылки на санитарные нормы, теперь же это отдель-
ная статья ГК. Это не означает, что конституционные гарантии на 
неприкосновенность жилища уменьшились, однако чаша весов 
в судебной практике будет склоняться в сторону страдающих со-
седей».

КОНТРОЛЬ ЗА ПЕРСОНАЛЬНЫМИ 
ДАННЫМИ УЖЕСТОЧИЛИ
С 1 сентября вступают в силу поправки в №152-ФЗ «О персо-
нальных данных», которые должны повысить защищенность пер-
сональных данных граждан, а также усилить государственный 
контроль за их обращением.

Одно из главных изменений — уведомление в Роскомнадзор об 
обработке персональных данных (ПД) теперь надо будет подавать 
практически во всех случаях их обработки. Перечень случаев, 
когда обработка возможна без такого уведомления, с 1 сентября 
2022 года существенно сократится. Так, в числе исключений оста-
нутся случаи, когда оператор обрабатывает ПД строго без исполь-
зования средств автоматизации.

Помимо этого, с 1 сентября устанавливается обязанность опе-
раторов ПД обеспечивать взаимодействие с Государственной си-
стемой обнаружения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак на информационные ресурсы (ГосСОПКА), 
включая информирование о компьютерных инцидентах, повлек-
ших неправомерную передачу персональных данных.

Также введены дополнительные обязанности оператора по 
устранению нарушений законодательства, допущенных при обра-
ботке ПД, по уточнению, блокированию и уничтожению ПД.

В РОССИИ НАЧНЕТ РАБОТАТЬ СИСТЕМА 
УЧЕТА ИНТЕРНЕТ-РЕКЛАМЫ
С 1 сентября начинает действовать Закон о «маркировке ин-
тернет-рекламы», также известный как Единый реестр интер-
нет-рекламы (ЕРИР). Он призван обеспечить прослеживаемость 
рекламы и финансовых потоков, с ней связанных.

Работу ЕРИР будет координировать Роскомнадзор, высту-
пающий оператором всей этой информации. Передаваться дан-
ные в ЕРИР будут через уполномоченных операторов рекламных 
данных (ОРД). Для отбора операторов Роскомнадзором создает-
ся комиссия. На сегодняшний день семь организаций сообщили 
о своем желании стать ОРД.

Информация о распространенной в интернете рекламе, предо-
ставленная в Роскомнадзор, подлежит хранению не менее пяти 
лет. Все участники цепи по распространению интернет-рекламы 
могут получить доступ к имеющейся в ЕРИР информации, непо-
средственно касающейся их прав и обязанностей. Полный доступ 
к данным о рекламной кампании имеет рекламодатель.

Для отслеживания рекламных материалов ЕРИР будет присва-
ивать каждой кампании идентификатор рекламы, который будет 
публичным и может быть использован, например, для подачи жа-
лобы в Федеральную антимонопольную службу.  

Подготовили Ольга Игнатова, Олег Капранов, Марина Трубилина

Если владелец использует жилье не по назначению, игнорирует предупре-
ждения, то суд может принять решение о продаже жилья с торгов. 

А К Ц Е Н Т

Владельцами одной из квартир
в Москве стали 286 человек,
которые получили более 10 миллионов 
рублей социальных выплат

КСТАТИ

С 1 сентября начнет работать государственная информационная систе-

ма электронных перевозочных документов (ГИС ЭПД). Она позволит 

транспортным и логистическим компаниям существенно снизить затра-

ты и ускорить бизнес-процессы, сообщили в минтрансе. 

Правила представления информации в ГИС ЭПД вступают в силу. В си-

стеме можно оформить электронную транспортную накладную, элек-

тронную сопроводительную ведомость и электронный заказ-наряд, 

а с 1 марта 2023 года также можно будет оформлять электронный путе-

вой лист, электронный договор фрахтования и электронный заказ. 

Участники рынка смогут работать с ГИС ЭПД через операторов элек-

тронных перевозочных документов, отмечают в минтрансе. Оператор 

информационной системы должен передавать оформленые электрон-

ные документы в ГИС ЭПД в течение 10 минут. Направлять такую инфор-

мацию оператору должны грузоотправители, перевозчики, грузополуча-

тели, фрахтователи и фрахтовщики. Так предполагается повысить про-

зрачность рынка транспортных услуг.

Кроме того, с 1 сентября срок действия специальных разрешений на 

движение по автомобильным дорогам автомобилей, перевозящих опас-

ные грузы, увеличили вдвое. Теперь документы будут выдавать на срок 

не более года. В силу вступают новые правила, утвержденные приказом 

минтранса, вместо прежних. К опасным грузам относятся вещества, ко-

торые могут нанести вред жизни или здоровью человека и животных, со-

стоянию окружающей среды, всем материальным объектам. Например, 

это горючее, химические реагенты или взрывчатые вещества. Для пере-

возки таких грузов по дорогам общего пользования требуется получать 

специальное разрешение. Заявление о выдаче разрешения можно по-

давать в электронном виде с использованием Единого портала госуслуг. 

Сроки рассмотрения заявления сокращены вдвое — с 14 до 7 рабочих 

дней. Согласовать маршрут перевозки владельцы автодорог должны 

в течение трех дней.

Получать спецразрешение также нужно на проезд по дорогам общего 

пользования крупногабаритного и тяжеловесного транспорта. С 1 сентя-

бря в заявке на получение такого разрешения нужно указывать больше 

сведений, в частности, страну регистрации автомобиля, код налогового 

органа в стране регистрации, предполагаемую максимальную скорость 

движения.

Ц И Т А Т А

Зарина Догузова, руководитель Ростуризма: 
«С 1 сентября этого года туроператоры смогут 
в добровольном порядке передавать сведения 
в систему».
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Между тем

Меняется порядок начисления коммунальных платежей
С сентября в квитанциях появится отдельный платеж за сточные воды, 

получаемые при использовании общего имущества дома (при этом мо-

жет не начисляться плата за воду, не поступившую в канализацию, а по-

шедшую на полив клумб или залив катков). Если есть общедомовой 

счетчик, то весь объем потребленной воды будет полностью распреде-

лен между жителями. Перерасчет платы за год будут делать в первом 

квартале следующего года.

Подготовила Марина Трубилина
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

МосБиржа начала торги 
фьючерсом на пшеницу

Торги уместны

Татьяна Карабут

МосБиржа 31 августа запустила торги расчетным 
фьючерсным контрактом на индекс пшеницы, а также 
маржируемыми опционами на этот контракт. Это поз-
волит создать прозрачную систему ценообразования 
на продукцию, а участники рынка с помощью такого 
биржевого инструмента смогут минимизировать свои 
финансовые риски.

По данным МосБиржи, по итогам первого дня тор-
гов объем операций с новыми инструментами превы-
сил 3,5 млн рублей, или 518 контрактов. Доступ к но-
вым инструментам клиентам предоставляют более 30 
брокерских компаний и банков. Поддержку ликвид-
ности осуществляет «Объединенная зерновая компа-
ния» (ОЗК).

К торгам допущены фьючерсные контракты с ис-
полнением в сентябре, октябре, ноябре и декабре 
2022 года. Цена исполнения контракта равняется сред-
неарифметическому значению индекса пшеницы на 
условиях поставки СРТ Новороссийск за предшеству-
ющий дню исполнения контракта календарный месяц. 

Организовать современную биржевую торговлю 
зерном в России безуспешно пытались не один десяток 
лет. Дело пошло быстрее тогда, когда ценовые агент-
ства на фоне санкций покинули Россию. Сейчас в ре-
жиме реального времени не видно цен на международ-
ные бенчмарки на пшеницу, кукурузу, подсолнечник. 
Российские физические и юрлица не могут ни торго-
вать, ни инвестировать в агропродукцию и тем самым 
не могут хеджировать свои ценовые риски. 

Еще в 2021 году ОЗК инициировала электронные 
аукционы на Национальной товарной бирже (НТБ). 
В мае 2022 года НТБ начала рассчитывать индекс сто-
имости пшеницы. Фактически этот биржевой индекс 
на пшеницу сейчас является единственным в России 
и мире, который отражает реальную цену российской 
пшеницы. 

В начале июля Банк России одобрил биржевой ин-
декс на пшеницу. Как считают в ЦБ, для участников 
рынка индекс является ориентиром, который они мо-
гут использовать для решения своих бизнес-задач 
и запуска инструментов хеджирования ценовых рис-
ков. Также индекс можно применять при регулирова-
нии товарных рынков.  

КОШЕЛЕК Нормативы потребления воды в регионах отличаются в 2—3 раза

Цифры взяли с потока
Марина Трубилина

Н
ормативы потребления 
воды в разных регионах 
отличаются в 2—3 раза. 

Такие данные приводятся в ис-
следовании Ассоциации компа-
ний, обслуживающих недвижи-
мость (АКОН).

В ассоциации изучили, какие 
нормативы потребления горя-
чей и холодной воды установле-
ны в столицах регионов. Выяс-
нилось, что самые высокие циф-
ры в Москве, где предполагает-
ся, что жители без счетчиков 
тратят по 11,68 кубометра воды 
в месяц (около 7 кубов холодной 
и 5 кубов горячей воды). На вто-
ром месте Владивосток (11,4 ку-
бометра в месяц), далее — Петро-
заводск, Иваново, Воронеж. 

В ряде других регионов нор-
мативы значительно ниже. Так, 
в Пскове начисляют плату лишь 

за 4,3 кубометра в месяц (2,7 — 
холодной и 1,6 горячей воды). 
В хвосте списка также Челя-
бинск (5,6 кубометра), Сале-
хард (5,9), Великий Новгород 
(6,64), Краснодар (6,7). 

Нормативы потребления 
утверждаются региональными 
властями в порядке, установ-
ленном правительством, отме-
чают в АКОН. Однако диспро-
порция между ними в разных 
регионах слишком велика, счи-
тает президент ассоциации Ни-
кита Чулочников. Кроме того, 
возникают вопросы к примене-
нию повышающих коэффици-
ентов для жителей, которые не 
установили счетчик. Сам нор-
матив рассчитывается без при-
боров учета, а коэффициентами 
его объем увеличивается в пол-
тора-два раза, причем не толь-
ко горячей и холодной воды, 
но и водоотведения. Это ведет 
к необоснованному обогаще-

нию ресурсоснабжающих орга-
низаций (РСО), считает Чулоч-
ников, поскольку они получа-
ют деньги за многократно завы-
шенный мнимый объем. 

Это один из вопросов, наи-
более часто поднимаемых пред-
седателями товариществ соб-
ственников жилья, отмечают 
в Ассоциации. АКОН направила 
данные на имя премьер-мини-
стра Михаила Мишустина, ука-
зав на необходимость прекра-
тить использовать повышаю-
щие коэффициенты и утвердить 
единую методику определения 
норматива по всей стране. 

Представители РСО, в свою 
очередь, считают, что единой 
методики утверждения норма-
тивов по всей стране быть не 
может. Как отметили в Россий-
ской ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения (РАВВ), все 
регионы разные по климатиче-

ским, географическим и другим 
условиям. Регионы сами выби-
рают метод определения нор-
мативов — расчетный или метод 
аналогов (чаще используется 
последний). «Оба метода учи-
тывают множество факторов — 
от этажности, объемов, состоя-
ния жилого фонда до количества 
льготников в регионе. Исходя 
из этого формируется норма-
тив», — отметили в пресс-служ-
бе РАВВ. 

«При этом отдельно важно 
отметить, что все льготы и суб-
сидии, которые получают гра-
ждане при оплате коммуналь-
ных услуг, рассчитываются ис-
ходя из нормативов потребле-
ния. Поэтому чем больше его 
значение в регионе, тем соот-
ветственно большие суммы 
должны быть заложены на льго-
ты в бюджет субъекта», — под-
черкивают в РАВВ. Бюджетные 
возможности регионов разные. 

Если Москва может при высо-
ком нормативе обеспечивать 
льготников субсидиями, то 
Псков при увеличении нормати-
ва (за счет усреднения или вве-
дения единого метода установ-
ления нормативов) просто не 
сможет найти дополнительных 
средств на выплаты, отмечают 
в ассоциации.

При этом применение повы-
шающих коэффициентов необ-

ходимо исключительно для сти-
мулирования граждан к уста-
новке приборов учета, подчерк-
нули в РАВВ.

Повышающие коэффици-
енты применяются лишь к тем 
гражданам, кто не использует 
показания счетчиков при учете 
ресурсов, отмечает первый зам-
председателя Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Влади-
мир Кошелев. Нормативное за-

крепление зависимости платы 
от объема потребления ресур-
сов, определяемого с помощью 
счетчиков, является действен-
ным стимулом для их рацио-
нального использования и при-
менение повышающих коэффи-
циентов абсолютно обоснован-
но, считает он. Однако если нет 
технической возможности уста-
новить счетчики, коэффициен-
ты применяться не должны.  

Величина норматива зависит от этажности, объемов, состояния жилья и количества льготников. 

СЕМЬЯ 

Россияне 
оформили 
50 тысяч 
брачных 
договоров

ЛЮБОВЬ 
ПО КОНТРАКТУ
Владислав Куликов

Тенденция: каждая пятая семья 
заключает брачный контракт. 
Это следует из официальной ста-
тистики нотариата.

Как сообщили в Федеральной 
нотариальной палате России, за 
полгода семейные пары заклю-
чили более 50 тысяч брачных до-
говоров. Это почти пятая часть 
от общего числа зарегистриро-
ванных за этот период браков. 

Как рассказывают в нота-
риальной палате, традицион-
но брачные договоры пользу-
ются особым спросом в Москве 
и Санкт-Петербурге. Также в пя-
терку лидеров по этому пока-
зателю входят Московская об-
ласть, Краснодарский край и Та-
тарстан. 

«Брачный договор помога-
ет цивилизованно решить важ-
нейшие имущественные вопро-
сы и играет особую роль для тех, 
чей союз не уцелел», — подчерки-
вают в Федеральной нотариаль-
ной палате.

Увы, не всем удается проне-
сти любовь через всю жизнь, 
хотя к этому надо стремиться. 
Но если у кого-то не получится 
остаться семьей, брачный до-
говор очень сильно поможет 
расстаться цивилизованно. 

«Известно, что супругов, ко-
торые приходят в суд с брачным 
договором или соглашением 
о разделе имущества, а также 
с соглашениями об уплате али-
ментов и порядке воспитания 
детей, зачастую разводят вне 
очереди», — рассказывают в но-
тариате.

А иногда, как отмечают но-
тариусы и медиаторы, брачный 
договор и вовсе срабатывает как 
волшебная таблетка. Стоит лю-
дям урегулировать имуществен-
ные вопросы этим документом, 
как конфликты прекращают-
ся и желание расторгать брак... 
исчезает. Ведь иногда пробле-
ма в том, что эмоции затмева-
ют  разум и люди действуют го-
рячо и необдуманно. А подумав, 
 остывают.  

Организовать биржевую торговлю зерном в России безуспешно 
пытались не один десяток лет.

А К Ц Е Н Т

Если растет норматив,
то нужны большие средства
на компенсации льготникам

А КАК В МОСКВЕ?

Нормативы потребления воды в столице составляют 

почти 7 кубометров холодной воды на человека в ме-

сяц и чуть больше 4,7 горячей. Однако если в доме 

есть техническая возможность установить счетчики, 

но житель этого не делает, то применяется повышаю-

щий коэффициент — 1,5. Добавьте сюда еще норма-

тив водоотведения в 11,7 кубометра, и цифры превра-

тятся в заоблачные.

Например, если москвич живет один и ни в какую не 

хочет ставить водосчетчик, то в месяц по текущим та-

рифам ему придется платить более 2,6 тысячи рублей 

только за воду и водоотведение. Конечно, при жела-

нии налить столько можно и со счетчиками, но в ре-

альности даже семьи из трех-четырех человек обыч-

но платят существенно меньше.

Впрочем, в коммунальных должниках из-за высоких 

нормативов иногда оказываются даже те, у кого есть 

счетчики. Дело в том, что передавать показания при-

боров учета нужно в любом случае, даже если дома 

никто не живет. 

Но москвичи зачастую об этом не знают и, надолго 

уезжая из дома, руководствуются простой логикой: 

воду я перекрыл, счетчик не крутится, какой смысл 

подавать одни и те же показания?

Однако коммунальщики в такой ситуации первые три 

месяца начисляют плату по среднемесячным показа-

ниям. А потом по нормативу все с тем же повышаю-

щим коэффициентом 1,5. В итоге после возвращения 

с дачи или из долгой командировки москвичи находят 

в почтовом ящике квитанции с долгами в несколько 

десятков тысяч рублей. В Мосжилинспекции «РГ» 

рассказали, что недавно в такой ситуации оказались 

сразу три семьи из районов Внуково, Солнцево 

и Войковский. Суммарный долг у них превысил 

60 тысяч рублей, а коммунальщики отказались де-

лать перерасчет даже после того, как сняли показа-

ния счетчиков. Вернуть деньги удалось лишь после 

вмешательства жилищных инспекторов.

Подготовил Александр Мелешенко
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— Каким городам чаще везет с погодой на День знаний
 rg.ru/art/2379992

ЭКСПОРТ 

Правительство 
запретило 
вывоз отходов 
драгметаллов

ЛОМ В ЦЕНЕ

Михаил Загайнов

Правительство вводит вре-
менный запрет на экспорт из 
России лома и отходов драго-
ценных металлов, ограниче-
ния будут действовать полгода 
— с 1 сентября 2022 года по 28 
февраля 2023 года. Соответ-
ствующее постановление под-
писал премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

Из документа следует, что 
под действие запрета попадет 
не только практически весь лом 
драгметаллов, но и изделия, 
плакированные (покрытые сло-
ем) драгоценными металлами. 
Кроме того, нельзя будет вы-
возить из страны отходы и лом 
электротехнических и элек-
тронных изделий, используе-
мых главным образом для из-
влечения драгметаллов.

Постановление правитель-
ства практически полностью 
дублирует решение, принятое в 
конце декабря 2021 года. Тогда 
ограничения на экспорт лома 
драгметаллов действовали с 1 
февраля по 31 июля.

Инициатором запрета на 
экспорт стал минфин. Тем са-
мым ведомство рассчитыва-
ло увеличить загрузку произ-
водственных мощностей аффи-
нажных заводов (специализи-
руются на переработке полуфа-
брикатов, концентратов и спла-
вов для извлечения высокочи-
стых драгметаллов). Согласно 
расчетам минфина, предприя-
тия отрасли должны были по-
лучить дополнительно порядка 
двух тысяч тонн сырья.

Кроме того, ограничения 
экспорта рассматривались как 
мера по пресечению вывоза с 
территории страны сырья с вы-
соким содержанием драгоцен-
ных металлов под видом сырья 
с низким содержанием. «Сей-
час часто наблюдается пере-
ток указанных видов товаров в 
страны Евразийского экономи-
ческого союза для последующе-
го экспорта в третьи страны», — 
отмечали в ведомстве.

Тогда позицию минфина 
поддержал минпромторг.  

ПРОГНОЗ  Осень начнется 
с холода и дождей  

Из августа 
в октябрь

Ольга Игнатова

Нынешний теплый сезон в своем роде уникален. Весна 
и лето наступили строго по календарю. А теперь вот и 
осень не отстает от предыдущих сезонов. 

Ровно 1 сентября жители центра европейской 
территории почувствуют, что жаркое лето 2022 года 
безвозвратно ушло, а впереди затяжной сезон до-
ждей и холодов. Как рассказал на пресс-конферен-
ции научный руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд, температура в первый осенний 
день упадет сразу на 15—17 градусов. Начнутся крат-
ковременные дожди. Это аномальное похолодание. 
И для людей эмоциональных, метеочувствительных 
оно будет переноситься нелегко. Придется не только 
надевать теплые вещи, но и настраиваться на то, что, 
по крайней мере, первые десять дней сентября при-
дется жить в октябрьской погоде.  

На традиционное осеннее «бабье лето» тоже пока 
рассчитывать не приходится. Вильфанд напомина-
ет, что оно наступает после холодной, некомфортной 
погоды. Обычно перед теплыми осенними деньками 
приходится хорошенько промерзнуть.

В четверг, 1 сентября, и в пятницу, 2-го, в столич-
ном регионе днем не выше плюс 14 градусов. Воз-
можны небольшие дожди. И дальше — вплоть до сере-
дины следующей недели — потепления ждать не при-
ходится. Ночью вообще в пределах плюс 6—8 граду-
сов. В ночь на понедельник, 5 сентября, всего плюс 
5—7 градусов. Связано это с тем, что будет переме-
щаться антициклон с запада. 

Москва окажется на восточной периферии этого 
антициклона. «В антициклоне движение происходит 
по часовой стрелке, значит, на восточную перифе-
рию будут поступать воздушные массы с севера», — 
пояснил Вильфанд. 

На юге  — в Краснодарском, Ставропольском кра-
ях, Астраханской области в первых числах сентября 
30-градусная жара. Но постепенно холод будет про-
никать и туда. К концу недели температура на юге по-
низится до плюс 22-25 градусов, что ниже нормы.   

МЕЖДУ ТЕМ

По словам Романа Вильфанда, лето 2022 года стало ано-

мально жарким для Европы. 

«Экстремально жаркое лето было в Европе в этом году. Та-

кого жаркого лета в Европе не было за всю историю наблю-

дений», — сказал Вильфанд.

При этом глобальное потепление происходит со скоро-

стью, которой не наблюдалось за всю историю планеты. 

Отдельно взятый год может быть холоднее предыдущего, 

но если сравнивать более продолжительные временные от-

резки, то глобальное потепление становится очевидным.

«Никогда за всю историю Земли, а это 4,5 млрд лет, не было 

такой скорости потепления. Каждое десятилетие будет теп-

лее предыдущего», — уточнил Вильфанд. 

Трубная доля
Остановка «Северно-
го потока» уже приве-
ла к росту цен на газ 

в Европе. С утра в среду бир-
жевые котировки выросли на 
5% и торговались на уровне 
2900 долларов за тысячу кубо-
метров. Правда, уже к вечеру 
цены резко пошли вниз, опу-
стившись ниже 2500 долла-
ров. На прошлой неделе после 
заявления «Газпрома» о при-
остановке работы газопрово-
да цены на газ превышали от-
метку 3500 долларов (истори-
ческий максимум марта 2022 
года — 3900 долларов).

По мнению Гривача, ждать 
новых рекордов из-за приоста-
новки «Северного потока» не 
стоит. «Цены и так находятся на 
немыслимом уровне, на поря-
док выше обычного. Дальней-
ший рост будет возможен при 
возникновении новых проблем 
с поставками газа или по мере 
роста физического спроса 
в Европе», — пояснил аналитик.

Старший партнер, директор 
по стратегическому развитию 
группы «Деловой профиль» Ар-
мен Даниелян также отмеча-
ет, что трехдневная остановка 
«Северного потока» не приве-
дет к дополнительным пробле-
мам для европейцев, в среднем 
хранилища газа уже заполнены 
на 79,94%.

Говоря о рисках возможного 
продления остановки работы 
газопровода после 2 сентября, 
Гривач назвал их небольши-
ми. Такое решение возможно 
только в случае, если в ходе об-
служивания будут выявлены 
проблемы, препятствующие 
безопасной эксплуатации.

«Газпром» отключил часть 
турбин на компрессорной 
станции «Портовая» из-за 
сложностей с ремонтом еще в 
середине июня. С конца июля 
«Северный поток» работает на 
20% от плановой мощности.

В среду глава «Газпрома» 
Алексей Миллер заявил, что 
введенные против России санк-
ции лишили Siemens возмож-
ности регулярно ремонтиро-
вать турбины для «Северно-
го потока». «Наши оппоненты 
выпустили уже такое количе-
ство санкционных документов, 
что создали ситуацию, кото-
рую можно назвать как санкци-
онная запутанность. Они уже 
сами запутались в этих доку-
ментах, сами запутались в этих 
санкциях и сами, собственно 
говоря, попали в свою же соб-
ственную санкционную ловуш-
ку», — отметил Миллер.  
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Тем временем

Совет директоров «Газпрома» рекомендовал 

выплатить промежуточные дивиденды за пер-

вую половину 2022 года в размере 51,03 руб-

ля за акцию (в общей сложности — 1,208 трлн 

рублей).

Как пояснил зампред правления компании Фа-

мил Садыгов, за первое полугодие «Газпром» 

показал рекордную выручку и чистую при-

быль по МСФО, снизил чистый долг и уровень 

долговой нагрузки до минимума. Предлагае-

мый размер промежуточных дивидендов со-

ответствует 50% скорректированной чистой 

прибыли за полгода.

Решение совета директоров вызвало резкий 

рост акций «Газпрома» на Московской бир-

же. Так, в начале торгов в среду котировки 

прибавили сразу 29,28%, после чего торговая 

площадка ввела по бумагам газовой компа-

нии режим дискретного аукциона (особый 

режим торгов, который вводится в случае 

резких колебаний, — на 20% и более в тече-

ние десяти минут и заменяет приостановку 

торгов).

При этом интерес инвесторов сдерживает 

летнее решение акционеров «Газпрома», ко-

торые в конце июня приняли решение не 

выплачивать дивиденды по итогам 2021 года 

в 52,53 рубля за акцию. Тогда выплаты также 

были рекомендованы советом директоров 

и должны были стать рекордными в истории 

российского рынка. Между двумя заседания-

ми стало известно о росте налога на добычу 

полезных ископаемых для «Газпрома» 

на 1,244 трлн рублей (в ту же сумму оценива-

лись и ожидавшиеся дивиденды).

По мнению экспертов, повторной отмены уже 

рекомендованных дивидендов не будет. Как 

отмечает эксперт по фондовому рынку «БКС 

Мир инвестиций» Валерий Емельянов, повтор 

подобного маневра со стороны «Газпрома» 

вызовет «большие вопросы со стороны регу-

лятора».

«История с дивидендами «Газпрома», которые 

внезапно появляются и исчезают, и без того 

подточила доверие инвесторов к российско-

му рынку. Повторно отмена вряд ли произой-

дет», — отметил аналитик в комментарии «РГ».

Генеральный директор АО «УК «Спутник — 

Управление капиталом» Александр Лосев счи-

тает, что интрига с будущими дивидендами 

«Газпрома» все же сохранится вплоть до со-

брания акционеров. «За месяц может 

произойти всё что угодно, поэтому пока рост 

котировок акций выглядит как реакция на но-

вость, но не является устойчивым трендом. 

В случае если рекомендация по дивидендам 

вновь не будет утверждена, наступит оконча-

тельное разочарование и крушение надежд на 

формирование устойчивого внутреннего рын-

ка капитала», — отметил эксперт.

Выплата столь значительных дивидендов, ко-

торые рекомендовал совет директоров «Газ-

прома», — позитив и для российского рынка 

в целом. Так, аналитики BCS Global Markets по-

лагают, что из общей суммы выплат на рынок 

могут вернуться в рамках реинвестирования 

97,7—130,3 млрд рублей, этот объем соответ-

ствует торговым оборотам по индексу 

 Мос биржи за четыре дня.

Техническое обслуживание газоперекачивающего агрегата продлится до 2 сентября.
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ЭКОЛОГИЯ 

Британия 
сбрасывает 
сточные воды 
в Ла-Манш 

ПЛОХО ПАХНЕТ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

Между Францией и Британией 
разгорается «зеленый» скан-
дал.  Поводом для скачка напря-
женности стал масштабный 
сброс неочищенных сточных 
вод  Соединенного Королев-
ства в Ла-Манш. Первым забил 
тревогу  известный француз-
ский политик Ксавье Бертран. 
Он возглавляет регион О-де-
Франс на северо-западе Фран-
ции, который непосредствен-
но примыкает к Ла-Маншу, 
превратившемуся за несколько 
дней в самую настоящую кло-
аку. Месье Бертран назвал слу-
чившееся «экологической ка-
тастрофой». В гневном письме, 
адресованном  госсекретарю 
по морским делам во француз-
ском правительстве, он обру-
шился на англичан, которые, 
по его словам,  после Brexit «из-
бавились от европейских  эко-
логических норм».  Как указал  
глава региона,  британские за-
конодательные нормы освобо-
ждают компании водоснабже-
ния от обязанности очищать 
сточные воды перед тем, как 
направить их в море.  Поми-
мо того, что были загрязнены 
десятки пляжей в Британии, а 
также во Франции, под ударом 
оказалась морская флора и фа-
уна пролива, а также Северно-
го моря, куда подводными тече-
ниями  олтносит  нечистоты 
с  Альбиона. Проблема  сбро-
са сточных вод корнями ухо-
дит в XIX век, в эпоху королевы 
Виктории. Система отвода вод 
британских больших городов, 
включая Лондон, не претер-
пела радикальных изменений 
с тех времен, а поэтому при 
обильных дождях  регулярно 
переполняется, что приводит к 
сбросам в реки и моря, окружа-
ющие островное государство. 
Только в прошлом году таких 
сбросов было 372 тысячи (!), 
их великое множество и в ны-
нешнем.  

СИТУАЦИЯ  

В Британии 
сократят 
размер пайков 

ПОРЦИИ 
УРЕЖУТ
Юрий Когалов

Продовольственные банки в 
Британии столкнулись с повы-
шенным спросом на продукты. 
Число обращений от неимущих 
выросло наст олько, что в ско-
ром времени благотворитель-
ным организациям придется 
начать отказывать в помощи 
людям или урезать выдавае-
мые ими наборы. Как отмечает 
The Guardian, на этот шаг гото-
вы пойти порядка 70 процентов 
продовольственных банков. 
Тем более что в последние ме-
сяцы пожертвований стало го-
раздо меньше, чем прежде. Как 
итог — с проблемами поста-
вок столкнулись 87 процентов 
благотворительных организа-
ций. Предупреждение прозву-
чало на фоне новых прогнозов 
о стремительном росте инфля-
ции. Только в августе цены в ма-
газинах выросли на рекордные 
5,1 процента. Что касается све-
жих продуктов, то тут цены уве-
личились вообще на 10,5 про-
цента, что является самым вы-
соким показателем с сентября 
2008 года, когда мировая фи-
нансовая система находилась 
на грани краха. По прогнозам 
американского банка Goldman 
Sachs, в следующем году ин-
фляция в Британии может пре-
высить 22 процента. Такого 
не было с 1975 года.  Кстати, в 
июле инфляция в Эстонии уже 
достигла 23,2  процента, в Лат-
вии — 21,3 процента, а в Литве 
— 20,9 процента. Как заявил ми-
нистр труда и пенсий тенево-
го кабинета Джонатан Эшворт, 
«когда даже продбанки преду-
преждают, что этой зимой им, 
возможно, придется закрыть 
магазины, потому что они не 
могут удовлетворить спрос, мы 
знаем, что страна движется к 
катастрофе». 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В канун приезда миссии МАГАТЭ 
украинские военные совершили 60 артналетов 
на Запорожскую АЭС

Радиации 
виза не нужна
Иван Егоров, 
Донбасс — Запорожье

У
краинские войска 
обстреливают Запо-
рожскую АЭС, что-
бы помешать визиту 
миссии МАГАТЭ. Об 
этом глава ДНР Де-
нис Пушилин заявил 
журналистам, в том 
числе и обозревате-

лю «РГ», в Донецке накануне 
планируемого визита специа-
листов-ядерщиков.

«Ради пиара, ради того, что-
бы Украина и дальше могла себя 
выставлять жертвой, они гото-
вы пойти буквально на все. Они 
не считаются с гражданским 
населением на освобожденных 
территориях, они не считаются 
со своими военнослужащими», 
— подчеркнул Пушилин. Но еще 
более чудовищно, по его сло-
вам, то, что они, обстреливая 
Запорожскую атомную стан-
цию, хотят помешать приезду 
миссии МАГАТЭ, для того чтобы 
эксперты не смогли остановить 
все то, что сейчас там проис-
ходит. 

Как считает глава ДНР, Зе-
ленский понимает, какую угро-
зу несут обстрелы украинскими 
войсками Запорожской АЭС, 
однако он переступает и через 
это вместе с рядом стран Запа-
да, которые продолжают разжи-
гать костер безумия на Украине. 
Все это Денис Пушилин расска-
зал на фоне обстрелянной в цен-
тре Донецка гостиницы, где жи-
вут в том числе журналисты. 

Молчаливым напоминанием 
о недавнем артобстреле служит 
стоящий рядом с изрешеченны-
ми дверьми, стенами и стекла-
ми отеля прошитый осколками 
«Рено Дастер» «Российской га-
зеты» с табличкой «Пресса».

«Как видите, здесь нет ника-
ких военных объектов, по ко-
торым можно было бы нанести 
удар», — замечает Пушилин. По 
его мнению, Зеленский продол-
жает отдавать приказы об уни-
чтожении гражданского насе-
ления, увеличивая тем самым 
количество военных преступ-
лений.

«Противник продолжает на-
носить удары по жилым кварта-
лам Донецка, Макеевки, Горлов-
ки и других населенных пунк-
тов», — сказал глава Донецкой 
Народной Республики. А еще он 
объяснил, что для прекращения 
обстрелов, даже после полного 
освобождения территории рес-
публики, линию фронта необхо-
димо отодвигать от границ ДНР 
минимум на 70 километров. 

«Скажу даже больше — по-
ступает информация, что аме-
риканцы все же готовы поста-
вить Украине вооружение с 
дальностью стрельбы до 300 
километров. Следовательно, у 
нас просто не останется выбо-
ра: чем сильнее и дальнобойнее 
оружие будет у Украины, тем 
дальше нам предстоит отодви-
гать фронт и украинские воору-
женные формирования от на-
ших городов», — заметил Денис 
Пушилин.

Еще одно свидетельство 
уничтожения гражданских це-
лей с помощью натовской ар-
тиллерии калибра 155 мм — а 

именно разрушенный и сго-
ревший крупнейший донецкий  
торговый центр «Галактика» 
— нам показал заместитель ко-
мандующего Народной мили-
ции ДНР полковник Эдуард Ба-
сурин.

«Здесь не было никаких во-
енных складов, этот торговый 
центр ежедневно посещало бо-
лее тысячи покупателей. То есть 
били именно по гражданскому 
объекту и только чудом удалось 
избежать жертв», — заметил Ба-
сурин. 

В это время где-то не очень 
далеко  раздаются звуки артил-
лерийских разрывов.

— Это по городу стреляют? 
— задаю вопрос представителю 
Народной милиции.

—  Как ни странно, сегодня  
самый тихий день за последнее 
время — с минимальным коли-
чеством прилетов, — отвечает на 
это Басурин. 

Тем не менее сопровождаю-
щие нас военные просят поме-
нять точку дислокации — чтобы 
«не светиться» дольше несколь-
ких минут на уже пристрелян-
ной точке.

После этого полковник Басу-
рин сообщил, что союзные силы 
за последний месяц освободили 
более 200 квадратных километ-
ров территории республики, в 
том числе районы Артемовска, 
Угледара, Донецка и Горловки. 

Всего же с начала СВО удалось 
освободить 271 населенный 
пункт. Объяснил замкомандира 
Народной милиции и невысо-
кие, как это может показаться 
со стороны, темпы наступления 
на украинские позиции. 

«При наступательных дей-
ствиях перевес в живой силе 
должен быть от 3,5 до 5 раз. У 
нас наступательные действия 
происходят при соотношении 
с противником менее единицы. 
Мы уже на данный момент тво-
рим военную историю, поэтому 

есть в этом задержка», — заявил 
Басурин. 

После Донецкой Народной 
Республики мы отправились в 
Запорожье, куда был анонси-
рован приезд миссии МАГАТЭ. 
«Что касается приезда, мы го-
товы полностью, встречаем, 
безопасность предоставим. Го-
товы показать места прилетов, 
осколки, беспилотники, чьего 

они производства, свидетель-
ства граждан, откуда летело, 
куда попадало. Плюс мы пока-
жем работу станции», — расска-
зал глава военно-гражданской 
администрации  Запорожской 
области Евгений Балицкий. Он 
предположил, что 14 экспертов 
из 10 стран, скорее всего, посе-
тят 5-й и 6-й блоки АЭС, кото-
рые работают сейчас на 60 и 80 
процентов. А также хранилище 
отходов, систему охлаждения. 
Однако, по мнению главы ВГА, 
маловероятно, что визит комис-
сии к чему-либо приведет, пото-
му что сегодня и МАГАТЭ, и Со-
вет Европы, даже ООН, все из 
этих структур заинтересованы 
в поддержке американцев.

«Как следствие, к сожале-
нию, объективности от них 
ждать, в общем-то, не то что не 
можем, но на это не рассчиты-
ваем», — заметил  Балицкий.

В то же время, по его словам, 
ВСУ целенаправленно наносят 

удары по критически важным 
объектам станции, чтобы вы-
звать выброс радиоактивного 
материала.

«В случае аварии на Запо-
рожской АЭС радиоактивное 
облако может достичь как Бер-
лина, так и Стамбула», — заме-
тил Балицкий.

Ранее жители освобожден-
ной части Запорожской обла-

сти подписали открытое пись-
мо в МАГАТЭ с призывом «оста-
новить провокации Украины, 
направленные на Запорожскую 
АЭС», а также пригласили деле-
гацию посетить станцию.

Как сообщили обозревате-
лю «РГ» в Минобороны России, 
в последние дни украинские 
силы нанесли несколько уда-
ров по территории станции, 
используя, в частности, беспи-
лотники, тяжелую артиллерию 
и реактивные системы залпо-
вого огня. Так 29 августа по тер-
ритории атомной электростан-
ции украинские войска приме-
нили четыре ударных беспи-
лотника. Все дроны были  пере-
хвачены российскими сред-
ствами ПВО. При этом один из 
беспилотников упал на крышу 
здания специального корпуса 
№ 1, в котором хранится ядер-
ное топливо американского 
производства и твердые радио-
активные отходы. Всего в канун 
приезда миссии МАГАТЭ было 
зафиксировано более 60 артна-
летов ВСУ.

ЗАЭС расположена на левом 
берегу Днепра рядом с Энерго-
даром. Это самая крупная по 
числу блоков и установленной 
мощности АЭС в Европе. С мар-
та она находится под контролем 
и охраной России. Киев, в том 
числе при помощи шантажа и 
постоянных обстрелов, интен-
сивность которых за прошед-
шую неделю увеличилась на 70 
процентов, пытается вынудить 
Россию покинуть станцию. 

А К Ц Е Н Т

Чем дальнобойнее оружие будет у 
Украины, тем дальше нам предстоит ото-
двигать фронт и украинские вооружен-
ные формирования от наших городов

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Символично, что комиссия МАГАТЭ начнет работу на 

Запорожской АЭС (ЗАЭС) именно в День знаний. 

Действительно, всему миру пора бы уже узнать о 

ядерном терроризме в исполнении киевского режи-

ма. Сегодня эксперты МАГАТЭ должны прибыть на 

ядерный объект. Поездка миссии отчасти походила 

на туристическую поездку: из Вены до Запорожской 

АЭС инспектора добирались трое суток. Причем 

сначала они заскочили в Киев, где встретились с пре-

зидентом Зеленским.  А в среду утром агентство 

Reuters сообщило, что делегация во главе с ее руко-

водителем Рафаэлем Гросси покинула украинскую 

столицу и направилась на ЗАЭС. О точном маршруте 

движения автоколонны известно не было: видимо, из 

соображений безопасности. Отсутствовала инфор-

мация и о численности кортежа МАГАТЭ, зато внеш-

ний вид автомобилей не стал секретом: Reuters опуб-

ликовала их фото. Эксперты-атомщики передвига-

лись на белых внедорожниках с крупной надписью 

UN (United Nations — ООН. — Прим. ред.). К слову, ин-

формацию о том, что делегация прибудет в пункт на-

значения на машинах, подтвердили во вторник и в 

офисе ООН. Перед отправлением автоколонны из 

Киева Гросси объявил, что намерен добиваться учре-

ждения постоянной миссии МАГАТЭ на территории 

Запорожской АЭС. «Это одна из важнейших вещей, 

которые я хочу сделать, и я это сделаю», — цитирует 

его слова Reuters. Глава МАГАТЭ подчеркнул, что его 

команда пробудет на территории ЗАЭС «несколько 

дней», в течение которых эксперты досконально изу-

чат обстановку на атомном объекте. Тем не менее 

Гросси уже дал повод сомневаться в нейтральном 

статусе миссии МАГАТЭ, когда заявил о движении ко-

лонны «на оккупированные территории». Обеспоко-

енность вероятной ангажированностью экспер-

тов-атомщиков выразили и в руководстве военно-

гражданской администрации (ВГА) Запорожской об-

ласти. «Из одиннадцати стран, имеющих представи-

телей в миссии  шесть являются членами НАТО. Кро-

ме того, это те страны, которые ввели санкции про-

тив России и поставляют оружие режиму Зеленско-

го», — приводит ТАСС мнение представителя ВГА Вла-

димира Рогова. Вчера тот в Telegram-канале отметил, 

что колонне МАГАТЭ не будет предоставлено приви-

легий при въезде с подконтрольной Украине терри-

тории на территорию освобожденного Запорожья: 

ооновские эксперты будут стоять в очереди на въезд 

и получат пропуска наравне с простыми гражданами.

А К Ц Е Н Т

Ради того, чтобы Украина и дальше 
могла себя выставлять жертвой, ВСУ 
готовы пойти буквально на все. Они не 
считаются с гражданским населением

Что представляет собой 
Запорожская АЭС, 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2380459

Запорожская область. Энергодар. 
Здание городской администрации 
после обстрелов со стороны ВСУ.

Эдуард Басурин: Союзные силы за последний месяц освободили более 
200 квадратных километров территории ДНР.
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ТУРИЗМ ЕС приостановит 
упрощенный визовый 
режим для россиян

Занавес 
наполовину

Иван Сысоев

Главы МИД стран ЕС на встрече в Праге не смогли дого-
вориться о полном запрете на выдачу виз в страны со-
юза россиянам. Ряд европейских столиц, в первую оче-
редь Берлин, Брюссель,  Будапешт и Париж, высказа-
лись против такой меры.

При этом министры все же согласовали приоста-
новку соглашения об упрощенном визовом режиме с 
Россией. С марта этого года оно было заморожено для 
официальных лиц и 
делегаций, а теперь 
приостановка кос-
нется всех россиян. 
В итоге это не толь-
ко увеличит стои-
мость и сроки выда-
чи документов, но 
и потребует предо-
ставления допол-
нительной инфор-
мации для запроса. 
Европейцы наде-
ются, что результа-
том станет то, что 
общее число выдаваемых виз «значительно сократит-
ся», а каждый запрос «будет рассматриваться в инди-
видуальном порядке». Кроме того, глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель пообещал, что контроль 
за россиянами на границах ЕС станет жестче. Европей-
ские страны не будут признавать паспорта, выданные 
Россией на освобожденных на Украине территориях. 

Неспособность европейцев выработать единый 
подход по визовому вопросу привела к тому, что наи-
более непримиримо настроенные государства — 
Польша, Финляндия и прибалтийские страны — под-
готовили отдельное совместное заявление, в котором 
сообщили, что будут принимать односторонние меры, 
включающие полный запрет выдачи виз туристам и 
закрытие границ для российских граждан, даже тех, у 
кого есть действующий шенген. И в Евросоюзе указа-
ли, что эти страны вольны сами вести свою националь-
ную визовую политику, «если она не нарушает евро-
пейское законодательство». 

РАКУРС Из Америки 
депортировали 11 тысяч 
детей мигрантов

Град на замке

Игорь Дунаевский

Власти Соединенных Штатов только за первую поло-
вину года депортировали в страны Центральной Аме-
рики более 11 тысяч детей нелегальных мигрантов. 
Как отмечает информагентство EFE со ссылкой на дан-
ные Международной организации по миграции, это в 
105 раз превышает показатель за аналогичный период 
прошлого года. В основном это несовершеннолетние 
граждане Гватемалы, Гондураса и Сальвадора. Заметно 
выросло и общее число выдворяемых из Америки ис-
кателей лучшей жизни. За шесть месяцев пограничные 
службы США депортировали в эти три страны почти 
110 тысяч человек, что вдвое больше, чем годом ранее.

Такая статистика — холодный душ для амери-
канской прогрессивной общественности, которая под-
вергала острой критике предыдущего президента До-
нальда Трампа за жесткую миграционную политику. 
А его проект по строительству новых участков стены 
на южной границе подавали как символ жестокости по 
отношению к тем, кого манит образ США как «града 
на холме». С приходом в Белый дом демократа Байдена 
связывали надежды на увеличение числа временных 
центров для мигрантов и сокращение депортационных 
практик.

Поначалу так и произошло. Байден подписал ука-
зы, остановившие строительство стены на границе с 
Мексикой и практически заморозившие депортацион-
ный процесс. Число высылаемых из Америки мигран-
тов резко упало. Но на фоне таких ожиданий наплыв 
латиноамериканцев, желающих попасть в США без 
необходимых документов, стал бить все рекорды. Так, 
с 1 октября 2020 года по 30 сентября 2021 года погра-
ничные службы США задержали более 1,7 миллиона 
нарушителей южной границы — максимум с 1986 года. 
Взять этот процесс под контроль у Байдена не получи-
лось. Нашествие мигрантов, дополнительно усложняв-
шееся трудностями с содержанием их огромного числа 
во временных центрах в период пандемии коронавиру-
са, стал острой головной болью для Белого дома. В ре-
зультате байденовские адепты открытых границ стали 
понемногу возвращаться к практикам Трампа. В том 
числе был вновь задействован подписанный им указ о 
принудительном перемещении мигрантов вглубь Мек-
сики для предотвращения повторных попыток пересе-
чения границы. 

Помимо усложне-
ния процесса 
получения визы, 
погранконтроль 
для россиян в ЕС 
сделают жестче

Комментарий

Как пояснили в Ассоциации туроператоров России (АТОР), 

после вступления в силу новых правил сумма визового 

сбора увеличится с 35 евро до 80 евро. При этом сроки 

оформления самой визы могут увеличиться до полугода.

«Долгосрочных и многократных виз шенгенских виз для 

россиян станет сильно меньше, либо их вообще не будет. 

Однократный шенген, выдаваемый строго под даты поезд-

ки, — такова будет типичная и самая распространенная схе-

ма», — отметили в АТОР.

При этом эксперты отмечают, что худшего развития собы-

тий — полного запрета на выдачу краткосрочных виз росси-

янам — удалось избежать. Кроме того, в АТОР обращают 

внимание на то, что ЕС не принял решения по аннуляции 

ранее выданных виз. Таким образом, россияне с много-

кратными визами смогут въезжать в страны Евросоюза.

Подготовил Михаил Загайнов
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ОБРУШИЛ «ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС»
Иван Сысоев

И
мя Михаила Горбачева 
вчера было на всех пере-
довицах мировых СМИ 

рядом со словами glasnost и 
perestroika. 

Немецкие газеты в заголов-
ках проявили лаконичность: 
«Умер Горбачев». Немцам неза-
чем пояснять, кем он был и чем 
знаменит. Для них он навсегда 
останется в памяти как тот, кто 
объединил Германию. New York 
Times вспоминает, что именно 
Михаил Сергеевич поднял же-
лезный занавес, а Wall Street 
Journal дает акцент на то, что 
он был последним лидером Со-
ветского Союза. Британская 
Guardian считает, что главная 
заслуга Горбачева в том, что он 
положил конец холодной вой-
не. А вот Times подчеркивает, 
что, несмотря на столь положи-
тельный имидж Горбачева на 
Западе, в России очень многие 
относятся к нему не так одно-
значно.

Соболезнования в связи с 
кончиной Горби, как ласково на-
зывали на Западе Михаила Сер-
геевича, выразили многие быв-
шие и действующие западные 
политики. Президент США Джо 
Байден назвал Горбачева «ред-
ким лидером», верившим, что 
«другое будущее возможно».  

Председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен считает, 
что благодаря Горбачеву исчез 
железный занавес, а Европа ста-
ла свободнее. «Мы не забудем 
его наследие», — указала она. 
Председатель Европарламен-
та Роберта Метсола вспомнила 
встречу Горбачева с Джорджем 
Бушем-старшим на Мальте, ко-
торая «ознаменовала окон-
чание холодной войны, когда 
стены были снесены, а Европа 
воссоединилась».

Французский лидер Эмма-
нюэль Макрон назвал Горбачева 

«человеком мира», а глава МИД  
Британии Лиз Трасс отметила 
его «огромный вклад в глобаль-
ную безопасность и стабиль-
ность». Премьер Ирландии Ми-
хол Мартин уверен, что готов-
ность Горбачева к реформам и 
строительству мостов с Западом 
изменила мир. Генеральный се-
кретарь ООН Антониу Гутерриш 

напомнил, что Горбачев был 
лауреатом Нобелевской премии 
мира и «всегда шел путем пере-
говоров, реформ, прозрачности 
и разоружения».

Бывший госсекретарь США 
Джеймс Бейкер, один из немно-
гих оставшихся в живых полити-
ков той эпохи, сказал, что в ис-
тории Горбачев останется «ги-
гантом, который сыграл реша-
ющую роль в мирном заверше-
нии холодной войны».  Другой 
бывший американский госсе-
кретарь и советник президен-
та США по национальной без-
опасности Генри Киссинджер 
сожалеет, что Горбачев «не смог 
воплотить в жизнь все свои за-
мыслы», поскольку ко многим 
его идеям «общество не было до 
конца готово». 

«Его запомнят в истории как 
человека, начавшего историче-
ские изменения, которые имели 
пользу для человечества и для 
народа России, — указал Киссин-
джер. — Люди в Восточной Евро-
пе и немцы, а также россияне в 

большом долгу перед Горбаче-
вым за вдохновение, смелость 
в движении вперед с идеями 
свободы». В Фонде и институте 
Рональда Рейгана, соболезнуя 
смерти Горбачева, напомнили, 
что  Михаил Сергеевич «когда-
то был политическим против-
ником Рейгана, а в итоге стал его 
другом».

Патриарх итальянской и 
мировой политики Сильвио 
Берлускони назвал Горбаче-
ва «чемпионом демократии», 
который изменил историю ХХ 
века. «Его дальновидности и 
здравого смысла будет особен-
но недоставать в эти трудные 
моменты», — указал Берлуско-
ни. Бывшая канцлер Германии 
Ангела Меркель констатирова-
ла, что Горбачев «написал миро-
вую историю» и был примером 
того, как «государственный дея-
тель может изменить мир к луч-
шему». 

  Соболезнования выразил и 
бывший губернатор Калифор-
нии, актер Арнольд Шварце-
неггер, который призвал всех 
извлечь уроки из «фантастиче-
ской жизни» Горбачева, которо-
го запомнят «мудрым и смелым 
героем». •

Человек, который изменил историю 

Счастливых реформаторов не бывает. Но бывают счастливые семьи. Раиса и Михаил Горбачевы.

Он пошел в народ и стал говорить без суфлера.

А К Ц Е Н Т

Чтобы пойти на радикальные шаги, архитектору перестройки недоставало 
внутренней отваги? Возможно. Но было и другое. Взвешенность (горбачевская, 
фирменная). Просчитывание последствий. И — осторожность. Осторожность, 
шедшая еще и от знания русской души, в которой спокон веку уживаются 
и оглядчивая боязнь перемен, и разудалая готовность крушить все разом

А К Ц Е Н Т

 Генри Киссинджер сожалеет, 
что Горбачев «не смог воплотить 
в жизнь все свои замыслы», 
поскольку ко многим его идеям 
«общество не было до конца готово»

ОН ПОДАРИЛ НАМ ПЯТЬ ЛЕТ 
«ЗОЛОТОГО ВЕКА»
Елена Яковлева

Михаил Сергеевич Горбачев 
ушел в исторически совсем не-
лестное для него время. 

Наверное, многие реши-
тельно настроенные люди, в 
которых у нас никогда не было 
дефицита, сегодня думают: от-
правь он вертолет с ротой хо-
роших десантников в Бело-
вежскую пущу, может быть, не 
было бы ни 8-летних обстрелов 
Донбасса, ни уничижительно-
го отношения украинских по-
литиков к русскому языку, ни 
высокой цены вынужденного 
политического сценария СВО. 
Тем более что нетрезвые участ-
ники совещания в Беловеж-
ской пуще этот непосланный 
вертолет, по свидетельству 
очевидцев, ждали и реально 
боялись. И десантники, кста-
ти, могли нести вовсе не кровь, 
а арест, суд и даже помилова-
ние в конце, как у путчистов. 
Но русло истории не было бы 
так развернуто и обмелено, как 
это случилось в Беловежской 
пуще. 

История, ясное дело, не 
имеет сослагательного накло-
нения, но его уж точно должен 
иметь наш разум.

СВО сегодня, если смотреть 
на нее из исторической пер-
спективы, исправляет в том 
числе и политические, и чело-
веческие безобразия полити-
ки «слов вместо дел», явленной 
как раз Михаилом Горбачевым. 

Но Горбачев умер.
Когда умер Борис Ельцин, 

я испытала какое-то странное 
чувство освобождения от опас-
ности еще большего историче-
ского крушения страны.

Но уже к вечеру заняла ме-
сто в конце не самой большой, 
но все-таки очереди к храму 
Христа Спасителя, где проща-
лись с главой государства. Ку-
пила крупный и немного пуга-
ющий красно-черный цветок, 
удивлявший всех вокруг своей 
сюрреалистической эстети-
кой. Но это был цветок. И мы с 
коллегой выстояли очередь ко 
гробу. И поклонились ему. 

Ельцин умер еще отчасти в 
свое время. И не прийти к нему 
на прощание для меня значило 
остаться вне истории, частью 
которой мы все были. То, что 
он БЫЛ, и мы жили в истории, 
оказалось важным.

Еще меньше нам нельзя не 
попрощаться с Горбачевым. 

И потому что он куда мень-
ше, чем кто-либо, переломал 
через колено.

И потому что он подарил 
нам в XX cтолетии 5 лет абсо-
лютно «золотого» (по нере-
прессивности и содержатель-
ности) века — со свободой чте-
ния, дискуссий, постижения, 
видения, надежд. 

Он дал свободу слова. И ар-
мия  «умных людей» - смелых, 

здравых, честных  ученых и 
журналистов начала работу по 
демонтажу идиотских идеоло-
гических и управленческих на-
чал в том  мироустройстве.  К 
нам начала возвращаться  из 
заграницы другая Россия – сво-
бодная и невероятная сильная 
русская мысль, другое свобод-
ное русское слово. И  честное 
слово немецкой,  французской,  
английской культуры.

Я думаю, никогда мы себя 
так не уважали и не были пол-
ны чувства собственного ис-
торического и человеческого 
достоинства, как во времена 
Горбачева. Документальные 
кадры рассказывают и об этом. 
Особенно из августа 1991-го. 
Путч против Горбачева был не 
поддержан повсеместно.

И никакие продовольствен-
ные талоны конца его правле-
ния этого не перечеркнут. Как 
и непросчитанность послед-
ствий последовавших перемен. 
В конце концов за этим недо-
статок нашей общей ответ-
ственности, а не только его.

Но сейчас мы с ностальги-
ей вспоминаем также и  мощь и 
несомненную мировую значи-
мость утраченной нами стра-
ны того времени, гордимся ею, 
а  Горбачева многие  восприни-
мают  как человека, в том числе 
невольно  способствующего ее 
развалу. С благими намерени-
ями, конечно, но проведшими 
нас чуть ли не прямо по марш-
руту католической пословицы.

Замечательный философ 
Александр Пятигорский (а на-
стоящие философы — хорошие 
ценители политики) говорил, 
читая в Москве в нулевые лек-
ции по политической фило-
софии, что 80-е, перестроеч-
ные, горбачевские времена, в 
отличие от 90-х, не перестают 
ему быть интересными. Как 
раз из-за несомненной высо-
кокачественности тогдашних 
споров, дискуссий, постиже-
ний и надежд. Не важно, как 
продолженных реальной поли-
тикой.

Православная пословица, в 
отличие от католической, гла-
сит устами одного из святых: 
Господь намеренья целует.

Может быть, когда-то на но-
вом витке истории, Господь 
и поцелует его намерения. 
Все-таки благие. •

«ГЛУБОКО ПОНИМАЛ, 
ЧТО РЕФОРМЫ НЕОБХОДИМЫ»
Дмитрий Гончарук

Последний советский лидер 
Михаил Горбачев оказал огром-
ное влияние на ход мировой ис-
тории, считает президент Вла-
димир Путин. 

«Михаил Горбачев был по-
литиком и государственным де-
ятелем, оказавшим огромное 
влияние на ход мировой исто-
рии. Он возглавлял нашу страну 
в период сложных, драматиче-
ских изменений, масштабных 
внешнеполитических, эконо-
мических, общественных вы-
зовов. Глубоко понимал, что ре-
формы необходимы, стремился 
предложить свои решения на-
зревших проблем», — говорится 
в телеграмме, которую Влади-
мир Путин направил родным и 
близким Михаила Горбачева. 

«Прошу принять искрен-
ние слова сочувствия и под-
держки в связи с постигшей вас 
утратой», — написал президент. 
Глава государства особо отме-
тил «большую гуманитарную, 
благотворительную, просвети-
тельскую деятельность, кото-
рую Михаил Сергеевич Горба-
чев вел все последние годы».

Многие российские полити-
ки высказались о своем отноше-
нии к единственному президен-
ту Советского Союза и инициа-
тору перестройки. 

Глава кабмина Михаил Ми-
шустин назвал Горбачева выда-
ющимся государственным и об-
щественным деятелем, ярким 
и неординарным человеком. 
«Михаил Сергеевич стоял у ис-
токов многих преобразований, 
стал олицетворением глобаль-
ных перемен, произошедших в 
России и мире. Он всегда горячо 
и аргументированно отстаивал 
свою позицию, болел за стра-
ну», — говорится в телеграмме 
премьера.

Михаил Горбачев заложил 
основы для глобальных пере-
мен во всем мире, считает зам-
пред Совета безопасности РФ, 
председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев. «Миха-
ил Сергеевич принимал очень 
разные, подчас весьма сложные 
решения в драматические пери-
оды истории нашей страны», — 
отметил он. Оценки и рекомен-
дации Горбачева были актуаль-
ны и в новой России, также за-
метил Медведев. 

Лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий констатировал, что Горба-
чев «для родившихся в Совет-
ском Союзе остается сложной и 
противоречивой исторической 
фигурой». «По-христиански 
жаль… Так же, как жаль и ту ве-
ликую страну, процессы по раз-
валу которой начались как раз 
в эпоху «перестройки» и «но-
вого мышления» и сыграли на 
руку тем, кто стремился стереть 
СССР с политической карты 
мира», — подчеркнул политик. 

«Мы очень верили в сво-
бодное развитие нашей стра-

ны и искреннюю поддержку 
так называемых образцовых 
демократических стран Запа-
да», — отметил лидер думской 
фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» Сергей Миро-
нов. Однако, добавил он, «на-
дежды Горбачева стали нереа-
лизуемыми мечтаниями и тра-
гедией для многих поколений 
России сегодня».  Лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов заявил, что 
не разделяет мнение глав ряда 
западных стран о деятельно-
сти первого президента СССР. 
Сам он считает, что Горбачев 
был одним из тех правителей, 
которые принесли своему на-
роду «горе, несчастье и беду».

Основатель партии «Ябло-
ко» Григорий Явлинский, 
напротив, уверен, что послед-
ний советский лидер дал сво-
боду сотням миллионов людей 
в России и вокруг нее, а еще и 
половине Европы. «За шесть 
лет у власти Михаил Горба-
чев изменил мир. Горбачев не 
уехал из России. Его приняли 
бы с восторгом в любой стра-
не, а он остался на родине, где 
ему было чрезвычайно нелег-
ко от массового непонимания 
и неприятия», — признал он.

Вице-спикер Совета Феде-
рации Константин Косачев 
написал, что уход Горбачева 
— трагедия для страны и для 
всех тех, чью жизнь он сумел 
изменить к лучшему. «Имен-
но так — к лучшему, — добавил 
он, — несмотря на развал СССР 
и огромные испытания для его 
бывших граждан». 

Одним из первых отреа-
гировал на смерть Михаила 
Горбачева председатель Счет-
ной палаты России Алексей 
Кудрин. «Автор «нового мыш-
ления» и «перестройки», кото-
рые были призваны дать стра-
не и всему миру новое дыха-
ние. Историческая, масштаб-
ная личность», - написал он. •

Церемония прощания с 
Михаилом Горбачевым пройдет 
в субботу, 3 сентября, в 
Колонном зале Дома Союзов 
с 10.00 до 14.00, доступ на 
церемонию будет свободным, 
сообщил РИА Новости 
представитель Горбачев-Фонда 
Владимир Поляков. Похоронят 
первого президента СССР на 
Новодевичьем кладбище рядом 
с женой Раисой Максимовной.

Михаил Сергеевич Горбачев не 
раз был и автором, и гостем 
«Российской газеты». Многие 
мысли, им высказанные, сего-
дня звучат и как политическое 
завещание, и как исповедь тра-
гического оптимиста, повлияв-
шего на ход мировой истории. 

«На Западе многие рассу-
ждают так… сотрудничество и 
торговля необходимы, но надо 
Россию все-таки придерживать. 
Это неоглашаемый подход, но 
это есть. Я им сказал: вы знаете, 
у меня сложилось мнение, что 
кому-то хотелось бы держать 
Россию в полупридушенном со-
стоянии».

«Если проанализировать 
сделанное Путиным, мы уви-
дим, что это социал-демокра-
тическая программа. Это то, 
что нам надо. Нам не нужны 
крайности — ни леворадикаль-
ная, ни либерально-радикаль-
ная. Потому что и то и другое в 
России не пройдет… То, что сде-
лал Путин для России, уже в ис-
торию вошло и за ним записано. 
Он из хаоса вытащил расползав-
шееся государство, когда и ар-
мия, и Федерация, и экономи-
ческая, и социальная система — 
все было в распаде». 

«Реформировать, обновить 
Союз было необходимо и воз-
можно. С запозданием, но мы 
пошли именно по этому пути. 
Если бы все участники этого 
процесса проявили ответствен-
ность, то, я уверен, он дал бы ре-
зультат: у нас были бы сильные, 
действительно суверенные рес-
публики и сильный, эффектив-
ный центр, действующий в их 
общих интересах. Но решить 
эту задачу мы не смогли. Я не 
снимаю с себя свою долю ответ-
ственности. Но моя совесть чи-
ста. Я отстаивал Союз до конца, 

действуя политическими мето-
дами».

«Страна оказалась ослаб-
ленной в результате провала 
«радикальных» реформ. Это 
было плохо для России и пло-
хо для мира. Из мирового по-
рядка был выдернут стержень. 
Была утрачена возможность 
равноправного сотрудниче-
ства. Западный мир, особенно 
США, охватила эйфория «по-
беды в «холодной войне». Но 
и это оказалось иллюзией. По-
строить мир, где доминирует 
одна страна или группа стран, 
не удалось. Теперь это ясно 
всем».

«Благодаря соглашениям, 
заключенным в те годы (РСМД, 
СНВ, взаимные обязательства 
по ликвидации тактическо-
го ядерного оружия), сегодня 
в мире ядерного оружия на 80 
процентов меньше, чем в годы 
«холодной войны». Мы вправе 
этим гордиться». 

«Нельзя оставлять укра-
инский кризис нарывом, лихо-
радящим Европу и мир. Еще од-
ного «замороженного конфлик-
та» Европа может не выдер-
жать. Вновь обращаюсь к прези-
дентам Обаме и Путину (впер-
вые я это сделал в январе 2014 
года) с призывом встретиться и 
обсудить этот продолжающий-
ся кризис».

«Другой императив сего-
дняшнего глобального мира — 
необходимость соединить по-
литику и мораль. Это большая 
и трудная проблема. Ее не ре-
шить одним махом. Но если не 
ставить эту проблему, не рабо-
тать настойчиво над ее решени-
ем, то мир будет обречен на все 
новые конфликты и неразреши-
мые противоречия.

В глобальном мире особенно 
опасны «двойные стандарты». 
Надо исключить любую воз-
можность поддержки государ-
ствами (исходя из своих «ин-
тересов») террористических, 
экстремистских группировок, 
любых движений, выступаю-
щих за «вооруженную борьбу», 
за свержение силой законных 
правительств».

«Западу пора отказаться от 
попыток ее (Россию. — Прим. 
ред.) изолировать. Это никогда 
не давало результата. Тем бо-
лее не дадут результата «персо-
нальные санкции». От них сле-
дует отказаться в первую оче-
редь. Иначе не будет диалога, 
не будет шансов на восстанов-
ление доверия. Никто не дол-
жен рассчитывать, что, столк-
нувшись с экономическими 
трудностями, Россия смирит-
ся с второстепенной ролью в 
мире. Если бы это произошло, 
от этого никто не выиграл бы. 
И тем более — все могут только 
проиграть от новой «холодной 
войны».

«Если система ограниче-
ния ядерного оружия рухнет — 
а именно к этому может при-
вести крах Договора РСМД 
(Договор о ликвидации ракет 

средней и меньшей дальности. 
— Прим. ред.), — последствия 
будут катастрофическими. 
Причем и прямые, и косвенные. 
Чем ближе к границам развер-
тывается ядерное оружие, тем 
оно опаснее. Меньше времени 
для принятия решения, больше 
риск ошибки, гибельного про-
счета. А что произойдет с До-
говором о нераспространении 

ядерного оружия, если начнет-
ся новый раунд ядерной гонки? 
Боюсь, что на нем придется по-
ставить крест».

«В мире сегодня очень тре-
вожно. И особенно тревож-
но то, что серьезным очагом 
напряженности стали отноше-
ния между двумя крупнейши-
ми ядерными державами, США 
и Россией, что они становятся 
заложниками внутриполитиче-
ской борьбы. Пора образумить-
ся. И я уверен, что даже самые 
отъявленные противники нор-
мализации российско-амери-
канских отношений не посмеют 
возражать против такого шага 
двух президентов. У них про-
сто не будет аргументов: ведь 
сам факт, что Договор о ликви-
дации ракет средней дальности 
действует уже тридцать лет, до-
казывает, что он служит интере-

сам безопасности наших стран 
и всего мира».

«В Европу перебрасывают-
ся армейские подразделения, 
танки, бронетранспортеры. 
Войска и вооружения НАТО и 
России, которые раньше дисло-
цировались на удалении друг от 
друга, развертываются чуть ли 
не на расстоянии прямой навод-
ки. Растут военные расходы, а в 
бюджетах государств не нахо-
дится денег на важнейшие соци-
альные нужды людей. Зато вы-
деляются средства на новейшие 
вооружения, сопоставимые по 
своей мощи с оружием массо-
вого уничтожения. Находятся 
средства на подводные лодки, 
один залп которых способен 
опустошить полконтинента, на 
ПРО, подрывающую стратеги-
ческую стабильность. Все опас-
нее формулировки военных 
доктрин. Создается впечатле-
ние, что мир готовится к войне».

«Вспоминаю одно из засе-
даний Политбюро ЦК КПСС в 
1986 году, на котором обсужда-
лась военная доктрина. В проек-
те предлагалось «ответить на 
нападение всеми доступными 
средствами». Члены Политбю-
ро выступили против. Все были 
согласны, что ядерное оружие 
должно быть исключено из по-
литического лексикона, а пер-
спективой должен быть мир без 
ядерного оружия».

«Отказ от договора РСМД мо-
жет стать шагом к возобновле-
нию гонки ядерных вооружений, 
подрыву стратегической ста-
бильности, опасности возникно-
вения опустошительной войны 
в результате технического сбоя 
или просчета... Это возможно и в 
нынешней ситуации». •

Подготовила Елена Новоселова

 За отрицательны-
ми последствиями 
реформ недоста-
ток нашей общей 
ответственности, 
а не только его

— Умер Михаил Горбачев: видео 
о политике и фотогалерею 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2380898
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«Западный мир, особенно США, охватила 
эйфория «победы в «холодной войне». 
Но и это оказалось иллюзией. Построить 
мир, где доминирует одна страна 
или группа стран, не удалось. 
Теперь это ясно всем»

«ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ИСКЛЮЧЕНО ИЗ ПОЛИТИЧЕСКОГО ЛЕКСИКОНА»

Михаил Горбачев 
принимал 
сложные решения 
в драматические 
периоды 
истории России
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Постановления 
о нарушениях 
предложено 
оснастить 
QR-кодами

ШТРАФ 
ЗАКОДИРОВАН
Владимир Баршев

В постановления о штрафах 
предложено добавить QR-код, 
по которому их можно было бы 
обжаловать. Эта инициатива 
прозвучала в соцсетях, а глава 
экспертного центра «Пробок.
нет» Александр Шумский по-
пробовал провести опрос среди 
автомобилистов, поддержат ли 
они такую инициативу.

Казалось бы, сейчас 
большинство официальных до-
кументов оснащаются штрих-
кодом. Для их учета в электрон-
ных базах данных. Казалось бы, 
что сложного разместить на по-
становлении о штрафе QR-код. 
Технически в этом проблем нет. 
Но куда он приведет? Напри-
мер, оплатить штраф можно по 
номеру постановления. Если 
есть банковская квитанция — на 
ней также есть QR-код, по кото-
рому можно ее оплатить. 

По словам юриста Сергея 
Смирнова, главное — понимать, 
куда этот код приведет. Если 
просто на шаблоны различных 
вариантов обжалований похо-
жих штрафов — это один вари-
ант. И скорее коммерческий. 
Зачем Госавтоинспекции этим 
заниматься? 

Если он выдаст форму об-
жалования, в которой уже бу-
дут включены номер поста-
новления, которое обжалует-
ся, адрес, в который эта жало-
ба направляется, — это другое 
дело. 

Его поддержал адвокат 
Сергей Радько. По его мнению, 
главное в жалобе на то или дру-
гое постановление — это осно-
вания для его обжалования. А 
они в каждом случае индивиду-
альны. Конечно, можно зафик-
сировать номер обжалуемого 
документа в этом коде, а так-
же адрес отправки материала, 
чтобы не было ошибок. Но та-
кие ошибки редки. А если че-
ловек действительно собрался 
отменить наложенный на него 
штраф, то он, как правило, зна-
ет, куда направлять обжало-
вание. 

В Госавтоинспекции и вовсе 
считают такое предложение 
излишним. Дело в том, что с 1 
сентября прошлого года изме-
нилась как форма уведомления 
о штрафах, так и форма их об-
жалования. То есть автовладе-
лец может и вовсе не получить 
«письма счастья» с копией по-
становления о взыскании. Но 
в том случае, если он зареги-
стрирован на портале госуслуг 
и заключил договор с «Почтой 
России» на доставку заказных 
писем в электронном виде. Он 
может не получить бумажного 
письма, если он просто зареги-
стрирован на портале госуслуг 
и вошел в личный кабинет в 
течение 10 дней с момента вы-
несения постановления. 

А если автовладелец полу-
чил штраф в электронном виде, 
то есть через портал госуслуг, 
то он там же может его обжа-
ловать. Никаких дополнитель-
ных адресов и номеров ему не 
потребуется разыскивать. Все в 
той же форме проставляется ав-
томатом. 

Если речь идет о бумажных 
копиях постановлений, то тут 
все гораздо сложнее. ГИБДД 
старается от такой формы во-
обще отойти. Ведь направле-
ние писем стоит денег. Именно 
по этой причине была введена 
скидка 50 процентов на оплату 
штрафа в течение 20 дней по-
сле его вынесения. И по той же 
причине введена возможность 
не отсылать «письмо счастья», 
если копия постановления по-
лучена в электронном виде. 
Поэтому печатать QR-коды на 
постановлениях — бессмыслен-
но. Это удаляет задачу отказа от 
бумажных постановлений. •

Проезд разрешен

Портовые работники едва успевают грузить привезенные машины на платформы для отправки дальше по стране.

Автовладелец 
может и не полу-
чить «письма сча-
стья», если он 
зарегистрирован 
на портале госу-
слуг и заключил 
договор с «Почтой 
России» на достав-
ку заказных писем 
в электронном 
виде

Может быть принято 
решение о «заключе-
нии договора о выпол-

нении работ по оценке соответ-
ствия единичного транспортно-
го средства».

Если экспертная органи-
зация берется за работу, она в 
течение трех дней обязана за-
ключить договор с лицом, затем 
проверить автомобиль, офор-
мить заключение и внести его 
в реестр заключений об оцен-
ке единичного транспортного 
средства. 

Вся нормативно-правовая 
база для реализации механиз-
ма параллельного импорта уже 
готова, отмечается в материале 
минпромторга, опубликован-
ном на портале Объясняем.рф.

Постановление правитель-
ства будет действовать до 1 
февраля 2023 года. 

Как  считают эксперты, 
объемы ввоза автомобилей по 
системе параллельного импор-
та будут наращиваться. В доку-
ментацию ОТТС входят марки-
ровка транспортного средства, 
его полное техническое описа-
ние, сертификат соответствия 
менеджмента качества, прото-
колы испытаний, проводимые 
заводом-изготовителем, и так 
далее. При возможности убрать 
требование об ОТТС ввоз авто-
мобилей по параллельному им-
порту существенно упростится, 
говорит член Ассоциации юри-
стов России Маргарита Кура-
шина. В первую очередь, не при-
дется решать проблему получе-
ния документов изготовителя.

Тем не менее, несмотря на то, 
что Россия разрешила ввозить 
иномарки без ОТТС, трудности 
могут возникнуть при вывозе 
машины из Евросоюза. Есть ве-
роятность несогласия таможни 
ЕС, если не будет такого доку-
мента. Технический регламент 
Таможенного союза устанавли-
вает наличие ОТТС. Россия мо-
жет в рамках своей территории 
убрать ОТТС для импорта авто-
мобилей, однако в последую-
щем могут появиться пробле-
мы при экспорте. Если есть со-
глашение между Россией и ино-
странным государством, маши-
ну будет вывезти легко, говорит 
Курашина. •

1 АВТО 

ИМПОРТ МАШИН ИЗ ЯПОНИИ ВЫРОС БОЛЬШЕ ЧЕМ НА ТРЕТЬ

Ольга Журман,
«Российская газета», 
Владивосток

С
прос на иномарки с пробе-
гом значительно вырос за 
последние месяцы. Так, 78 

460 автомобилей ввезли россия-
не через таможню Владивостока 
за семь месяцев этого года — это 
на 33 процента больше, чем за 
семь месяцев 2021-го. Еще две с 
лишним тысячи авто ввезли с на-
чала года на Сахалин.

Все это главным образом по-
держанные автомобили с пра-
вым рулем из Японии. Леворуль-
ные машины производства Юж-
ной Кореи и Китая занимают в 
общей массе совсем незначи-
тельную долю.

Сейчас все продавцы авто-
мобилей Владивостока в унисон 
твердят, что стоимость «япон-

цев» растет по сравнению с ве-
сенними и летними месяцами, а 
спрос не уменьшается.

— Большую роль в этом сыграл 
сложившийся курс иностранных 
валют, влияющий на конечную 
стоимость ввозимых автомоби-
лей с учетом налогов и пошлин, — 
объясняет тенденцию начальник 
отдела специальных таможен-
ных процедур Корсаковского та-
моженного поста Сахалинской 
таможни Евгений Крюков. 

Информационного шума на 
фоне увеличившегося спроса на 
автомобили добавило издание 
«Асахи Синбун». В начале авгу-
ста оно заявило, что экспорт ав-
томобилей с пробегом из Японии 

в Россию вырос с мая в три раза. 
И что Владивостокский порт за-
бит подержанными автомоби-
лями так, что сгружать некуда. 
Пришлось таможне объяснять, 
что не в три раза, а на треть, и не 
за три месяца, а с начала года. Но 
одно издание отметило верно: 
причиной ажиотажа стал чрез-
мерно укрепившийся курс руб-
ля, благодаря которому некото-
рые марки автомашин потеряли 
в цене на японском рынке аж до 
60 процентов. 

— Но все же далеко не на все 
машины цена упала: дорогие ав-
томобили несколько подорожа-
ли, а дешевые, напротив, подеше-
вели, — уточняет директор авто-
дилерской компании России Ва-
лерий Кауров. — Дело в том, что 
на дорогие спрос традиционно 
высокий, за них даже идет опре-
деленная борьба. А на старень-

кие автомобили «суперэконом», 
которые раньше стоили одну-д-
ве тысячи долларов, покупатели 
стараются сбивать цену, чтобы 
как можно выгоднее можно было 
перепродать их на российском 
рынке в рублях. 

Жители Приморья сейчас ста-
раются использовать сложив-
шуюся ситуацию: все, кто мо-
жет, стараются поменять авто-
мобиль. Даже автор этих строк 
задумалась… Что уж говорить о 
тех предпринимателях, которые 
сейчас приезжают во Владивос-
ток, чтобы купить машины для 
перепродажи. Примерно так, как 
это было в 90-е годы, когда спрос 
на стареньких праворульных 

«японцев» был особенно высок. 
— Автоперегруз в порту сей-

час как раз возник из-за того, что 
японские автомобили стали по-
купать жители западных регио-
нов страны. Ведь покупка машин 
европейского производства, не-
мецких, например, сейчас не-
возможна. Портовым работни-
кам нужно время, чтобы при-
везенные машины загрузить на 
железнодорожные платформы 
для отправки дальше по стране, — 
объяснила ситуацию автодилер 

Ирина, продающая автомобили 
на одном из авторынков Влади-
востока.

В один из дней возникла даже 
пробка на въезде в торговый 
порт. Автофуры создали очередь, 
ждали загрузки привезенными 
из Японии автомобилями. Пра-
ворульными «японцами» заня-
ты и почти все стоянки в городе. 
Машины либо приготовлены на 
продажу, либо уже ждут отправ-
ки на Урал, в Сибирь, централь-
ную часть России. •

А К Ц Е Н Т

Большую роль сыграл сложившийся 
курс иностранных валют, влияющий 
на конечную стоимость ввозимых 
автомобилей с учетом налогов и пошлин
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Испытано на себе 

Станислав Максимов, 
предприниматель из Екатеринбурга, занимается перегоном 
автомобилей:
—Месяц назад купил во Владивостоке машину «Ниссан Ноут» 2017 года, 

гибрид за 880 тысяч рублей. На билеты у меня ушло 35 тысяч туда и 

обратно, плюс 25 тысяч потратил на проживание в городе, еще 80 ты-

сяч за доставку авто до Екатеринбурга. Итого машина мне обошлась 

чуть больше миллиона. А продать я ее могу на Урале за миллион 

четыреста примерно. Желающие уже есть. Неплохой бизнес. Сейчас он 

возрождается, как в 90-е годы, желающих купить «японцев» все 

больше. И цены начали расти. 

Подготовила Елена Мационг

Комментарий

Дмитрий Ларионов, 
председатель Свердловского комитета 
по защите прав автомобилистов:
— Ренессанс интереса к японским подержанным автомобилям с пра-

вым рулем, угасший было лет 10—15 назад, легко объясним. Сейчас нет 

возможности покупать машины из Европы и США. Целый ряд авто-

производителей покинул нашу страну, и потенциальный покупатель 

авто стоит перед выбором, а какую машину ему купить, ведь ездить на 

чем-то надо. Если у человека на руках сумма 800—900 тысяч рублей, то 

он, выбирая между нашей Lada Granta, цена которой начинается от 680 

тысяч и каким-нибудь иностранным авто, поразмыслив, останавливает-

ся на «японце» с пробегом, предположим, 2016—2017 года выпуска. Он, 

как правило, современнее, идет в более качественной комплектации. И 

даже правый руль перестает смущать, несмотря на то что такие машины 

на российсках дорогах в последние годы уже постепенно становились 

рудиментом. То и дело разгорались споры о том, насколько они без-

опасны при нашей системе движения. Сейчас все это ушло на второй 

план. Везут машины из Японии главным образом на Урал и в Сибирь. 

Чем дальше на Запад нашей страны, тем цена становится дороже за 

счет доставки, а значит, менее выгодной для покупателя. 

МЕДИЦИНА Для работы 
в новых скоропомощных 
комплексах Москвы 
требуются две тысячи 
специалистов

Команда 
первых

Любовь Проценко

Такого в Москве еще не было: власти столицы объяви-
ли о массовом наборе сразу двух тысяч врачей, медсе-
стер и другого персонала. Такое количество медработ-
ников городу потребовалось в связи с тем, что к откры-
тию готовятся сразу шесть скоропомощных комплек-
сов. Строятся они на территориях шести крупнейших 
клиник столицы: им. В.В. Вересаева, В.М. Буянова, С.П. 
Боткина, О.М. Филатова, НИИ скорой помощи имени 
Н.В. Склифосовского и ГКБ № 1 им. Н.И. Пирогова. 

Эти стационары добавят столице 100 тысяч квад-
ратных метров площадей, на которых разместятся в 
общей сложности 600 коек для пациентов, нуждаю-
щихся в экстренной помощи. Но это не просто новые 
стены. Для скоропомощных стационаров Москва уже 
закупила 10 тысяч единиц суперсовременного обору-
дования, включая КТ, МРТ, УЗИ экспертного класса и 
другое. 

«Каждый год в стационарах Москвы спасают жизни 
более чем миллиону экстренно поступивших пациен-
тов. Чтобы повысить качество и эффективность этой 
работы, мы вместе с медицинским профессиональным 
сообществом столицы разрабатываем новый стандарт 
экстренной помо-
щи пациентам», — 
рассказала заммэра 
Москвы по вопро-
сам социального 
развития Анастасия 
Ракова. 

Но городские 
власти отдают себе 
отчет: успех работы 
новых стационаров 
прежде всего будет 
зависеть от профес-
сионализма их со-
трудников. Причем 
не только врачей, но и медицинских сестер, админи-
страторов и других специалистов. Частично это будут 
сотрудники действующих отделений больниц, кото-
рые переедут в новые корпуса. Но этого недостаточно. 
Поэтому город и объявил открытый массовый набор 
персонала. «Две тысячи специалистов мы приглашаем 
присоединиться к команде комплексов, — прокоммен-
тировала решение властей Анастасия Ракова. — Луч-
шие из лучших смогут стать частью сообщества». 

Вакансии открываются более чем по 15 врачеб-
ным специальностям — от терапевтов и кардиологов 
до травматологов и нейрохирургов, кроме того, тре-
буется и средний медперсонал, а также администра-
тивный и вспомогательный. Чтобы стать членом ко-
манды одного из комплексов, требуется только про-
фессионализм. Оценят его у каждого из претендентов 
ведущие эксперты здравоохранения Москвы с помо-
щью специально разработанной многоуровневой си-
стемы, состоящей из нескольких этапов. В частности, 
им предстоит пройти через собеседование, компью-
терное тестирование, продемонстрировать практи-
ческие навыки работы на симуляционном оборудова-
нии. Тех, кто успешно пройдет испытания, пригласят 
на собеседование с руководством скоропомощного 
комплекса. 

Перед началом работы все сотрудники этих стаци-
онаров пройдут программу обучения в кадровом цен-
тре депздрава, ведущих клиниках столицы, на учеб-
ном полигоне, а также на базе медицинского колле-
джа №7.  

КОШЕЛЕК Правила расчета 
выплат по ОСАГО 
изменятся с 11 сентября

Распишут 
по аналогу

Михаил Загайнов

С 11 сентября изменится порядок расчета выплат по 
ОСАГО — в ценовых справочниках, необходимых для 
расчета стоимости ремонта, будут учитываться цены 
аналогов запчастей, если оригинальная деталь отсут-
ствует на рынке. Как сообщили в пресс-службе Банка 
России, соответствующие изменения единой методики 
определения размера расходов на восстановительный 
ремонт зарегистрировал минюст.

В регуляторе отмечают, что новый подход будет 
применяться ко всем маркам автомобилей независи-
мо от страны их производства. В ЦБ рассчитывают, что 
это позволит обеспечить равные условия для всех ав-
товладельцев. 

«Сейчас, если оригинальная запчасть отсутству-
ет на рынке, информация о ее стоимости не попадает 
в справочник. Из-за этого могут возникать трудности 
при урегулировании убытков по ОСАГО. Новый под-
ход позволит рассчитывать выплату с учетом стоимо-
сти аналогов, при этом отсечь заведомо некачествен-
ные запчасти», — пояснили в ЦБ.

По данным Российского союза автостраховщиков, 
в первом полугодии 2022 года страховщики урегули-
ровали более 1 млн случаев убытков в рамках ОСАГО. 
Размер средней выплаты составил 71 561 рубль.  

Больницы Москвы 
ежегодно спасают 
жизни более чем 
миллиону экс-
тренно поступив-
ших пациентов

Тем временем

Банк России рекомендовал банкам использовать единую 

форму для раскрытия всей информации об условиях выпус-

ка и обслуживания дебетовых платежных карт, включая 

комиссии. Об этом сообщили в пресс-службе регулятора.

Шаблон, разработанный ЦБ, представляет собой таблич-

ную форму. «Это позволит гражданам в простом и понят-

ном виде получать необходимые данные по карточным 

продуктам, сравнивать их и делать более осознанный вы-

бор до заключения договора с кредитной организацией. 

В свою очередь, банки смогут снизить риски неполного ин-

формирования клиентов», — пояснили в ЦБ.

СПРАВКА «РГ»

Для подачи заявки надо заполнить форму на сайте проекта 

(http://командапервых.москва). В течение месяца всем кан-

дидатам будет дан ответ о результатах проверки анкет и 

дальнейших действиях. 
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РАКУРС  

Педагогам 
Подмосковья 
установили 
новые выплаты

ЗЕЛЕНАЯ 
ПРИБАВКА 
Ирина Рыбникова 

Наступивший учебный год для 
подмосковных педагогов озна-
меновался хорошей новостью: 
область ввела дополнитель-
ные выплаты для сотрудников 
школ, которые вошли в зеленую 
зону общеобластного рейтинга 
образовательных учреждений. 
Об этом сообщил губернатор 
Андрей Воробьев. 

Всего в регионе чуть больше 
1,5 тысячи школ. Рейтинговать 
их начали шесть лет назад. При 
этом учитываются успехи в 
олимпиадах и сдаче ЕГЭ, мате-
риально-техническая база шко-
лы, квалификация педагогов и 
их желание внедрять новые ме-
тодики преподавания. Лучшие 
школы по итогам рейтингова-
ния попадают  в зеленую зону, 
середнячки в желтую, отстаю-
щие — в красную. Зеленых все-
гда премировали, в красных, 
особенно остававшихся в этой 
зоне больше трех лет, старались 
сменить директора. «В этом 
году у нас впервые не оказалось 
школ в красной зоне», — под-
черкивает Воробьев. А зеленых 
стало уже 488. 

«И мы рассчитываем в этом 
году улучшить показатели по 
ЕГЭ и олимпиадам. Конечно, 
для этого необходимо мотиви-
ровать и учителей, и директо-
ров. Поэтому разработали но-
вые меры поддержки педаго-
гов», — продолжает губернатор. 
Если школа впервые попадает 
в зеленую зону, ее директор по-
лучает ежемесячную прибавку 
к зарплате в размере 53 тысяч 
рублей. Если образовательное 
учреждение удерживается в 
этой зоне три года подряд — до-
плата возрастает до 83 тысяч. 

Но денег добавится не толь-
ко у директоров. Все школы зе-
леной зоны получат гранты из 
регионального бюджета, кото-
рые можно будет потратить в 
том числе и на дополнительные 
выплаты педагогам. Как утвер-
ждают в областном министер-
стве образования, в среднем 
прибавка к зарплате у учителей 
составит 10 тысяч рублей. 
Кстати, сейчас средняя зарпла-
та у педагогов в Подмосковье — 
56 тысяч. И область активно за-
зывает к себе учительские кад-
ры из других регионов. «За по-
следние 10 лет мы открыли 184 
новые школы. Еще 143 будут 
простроены до 2026 года. Ста-
раемся привлекать педагогов 
еще на стадии строительства 
школ — в новых прекрасных сте-
нах должны работать лучшие 
учителя. Это одна из наших за-
дач», — говорит Андрей Воро-
бьев. Ежегодно 60 педагогов 
получают социальную ипоте-
ку, есть губернаторские допла-
ты за классное руководство, 
предусмотрены выплаты тем, 
кто идет работать в сельскую 
местность — в этом году, напри-
мер, по программе «Земский 
доктор» 30 подмосковных учи-
телей сельских школ получили 
подъемные в размере 1 миллио-
на рублей.  1 сентября в обла-
сти сели за парты 1020 тысяч 
школьников. В том числе 3,2 
тысячи ребят из Донецка, Лу-
ганска и других освобожден-
ных территорий Украины. Ни-
каких дополнительных экзаме-
нов для поступления в россий-
ские школы им сдавать не при-
шлось. «Мы ребят ждали, и я 
уверен, в школах их встретили 
гостеприимно и радушно. Для 
поступления в школу нужны 
минимальные документы, все 
они без проблем оформляют-
ся в консультационном центре, 
причем это можно сделать ди-
станционно, через региональ-
ный портал госуслуг», — резю-
мирует глава региона.

Многие школьники прожи-
вают в центрах временного 
размещения, откуда до школ 
нужно добираться на обще-
ственном транспорте. Но и эту 
проблему областные власти 
решили: за каждым центром 
закреплен свой школьный ав-
тобус, который утром заби-
рает детей с территории цен-
тра, а после занятий привозит 
обратно. 

Средняя зарплата 
у подмосковных 
педагогов сегодня 
составляет 56 
тысяч рублей , 
средняя прибавка 
будет в районе 
10 тысяч 

Доступен после школы  
Сергей Кравцов расска-
зал родителям о своем 
видении работы Все-

российского движения детей и 
молодежи.

 — Движение объединит все 
другие детские организации, 
усилит их, — уточнил министр. 
— Все решения по развитию дви-
жения будут приниматься толь-
ко совместно после обсуждения 
с родителями и детьми. Все долж-
но работать в единой системе, 
только тогда будет результат — 
воспитанный образованный гра-
жданин страны, умеющий отве-
чать за свои поступки, трудолю-
бивый, понимающий, что такое 
дружба, любовь, знающий исто-

рию страны, малой и большой 
родины, с уважением относя-
щийся к своим родителям, ба-
бушкам и дедушкам. Это тот иде-
ал, к которому мы стремимся. 

После Общероссийского ро-
дительского собрания министр 

принял участие в совещании 
президента РФ с членами пра-
вительства. Министр сообщил, 
что ведомство готовит учебник 
классического украинского язы-
ка для школ ДНР и ЛНР.

 -  В республиках откроется 
свыше 1300 школ. Чтобы там 
могли учить украинский язык 
как родной, мы разработываем 
учебник, - сказал министр.

НАУКА Вчера в России стартовал марафон «Знание»

Узнай, в чем сила

Александр Емельяненков 

С
м ожет ли  искус-
ственный интеллект, 
подобно человеку, 
обрести силу убе-
ждения? Почему не 
оправдался роман-
тизм Горбачева о 
мире и вечной друж-
бе между Западом и 

Россией? Как обессмертил свое 
имя этнограф Юрий Кнорозов, 
которого в Мексике почитают 
национальным героем? 

На эти и сотни других, самых 
неожиданных вопросов сообща 
искали ответы участники про-
светительского марафона «Зна-
ние», который стартовал в по-
следний день лета сразу на пяти 
площадках — в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Нижнем Новгороде, на 
Камчатке и в Луганской Народ-
ной Республике. Как рассказали 
организаторы, мероприятие с та-
ким размахом проводится в чет-
вертый раз, причем одновремен-
но в очном и онлайн-формате. 

Первым спикером на площад-
ке в Москве, в концертном зале 
«Зарядье», стал вчера председа-
тель правления Сбербанка Гер-
ман Греф. Свое выступление и 
диалог с аудиторией он посвятил 
актуальной проблеме взаимоот-
ношений человека и созданных 
им же технологий. Как остаться 
релевантным на фоне тотальной 
цифровизации и наступления ис-
кусственного интеллекта? 

Выступавший на той же пло-
щадке вслед за Грефом замглавы 
администрации президента РФ 
Дмитрий Песков выразил сожа-
ление, что не имел возможности 
лично задать вопрос предыдуще-
му спикеру про искусственный 
интеллект: сможет ли ИИ когда-
нибудь получить силу убежде-
ния? Чтобы убедить, а тем бо-
лее переубедить человека? И уже 
сам, обращаясь к аудитории, за-
ключил: он может получить ин-
теллект, но никогда не получит 
сознание. 

Разговор об этом зашел не 
случайно, а строго по теме, как 
она была заявлена в програм-
ме марафона: «Наука убеждать: 
сила слова в агрессивной сре-
де». Отвечая на вопросы из зала 
и приходящие онлайн, пресс-се-
кретарь главы государства при-
водил много примеров из соб-
ственной практики. А когда был 
задан вопрос в отношении пер-
вого президента СССР Михаила 
Горбачева и его роли в оконча-
нии «холодной войны», Дмит-

рий Песков заметил, что роман-
тические ожидания тех лет не 
оправдались: «медового столе-
тия» между СССР и коллектив-
ным Западом не получилось. Как 
выразился представитель Крем-
ля, «кровожадность наших оппо-
нентов проявила себя». 

Но к прошлому, по словам 
Пескова, нельзя применить со-
слагательное наклонение. «Мы 
можем, обязаны знать свою ис-
торию в деталях, и каждый мо-
жет иметь свою точку зрения о 
том, что было хорошо, что было 
плохо, что было неудачно, — обра-
тился он к молодым собеседни-
кам. — В любом случае все это 
— наша история, которой мы с 
вами гордимся и будем гордить-
ся всегда, потому что это — вели-
кая история». 

От большой политики и экс-
курса в прошлое на той же мо-
сковской площадке перешли к 
совсем к другим историям — тем, 
о которых рассказывает искус-
ство вне привычных стен музея. 
Ведущие марафона пригласили 

на подиум гостей из Мексики — 
это стрит-арт-художники Кока 
Энгельберт Серна и Фарид Ру-
эда, которые приехали в Россию 
на международный фестиваль 
«Культурный код», что проходит 
в эти дни в Подмосковье. И перед 
тем как рассказать о своих рабо-
тах, мексиканцы поведали о со-
ветском историке, этнографе и 
лингвисте Юрие Кнорозове, ко-
торого помнят и почитают в Мек-
сике за то, что именно он сумел 
расшифровать письменность 
древнейшего племени майя. К 
главному делу своей жизни уче-
ный шел со студенческих пор и 
цели добился… 

Помимо Москвы, как уже ска-
зано, мероприятия просвети-
тельского марафона параллель-
но идут еще на четырех площад-
ках. Достижения науки, культу-
ры, инженерии, технологиче-
ские и научные открытия, а так-
же богатейшее историческое и 
культурное наследие, природ-
ные богатства страны и все, что 
составляет достояние России и 
мира, стало предметом обсужде-
ния наставников и молодежной 
аудитории марафона. 

Уже состоялись вчера и за-
планированы на 1—2 сентября 
выступления, открытые лекции, 
мастер-классы, а также интер-
активные экскурсии, где в роли 
эксперта, собеседника и гида — 
министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров, глава рос-
сийского минфина Антон Силу-

анов, помощники президента 
РФ Владимир Мединский и Мак-
сим Орешкин, министр культу-
ры Ольга Любимова и гендирек-
тор Первого канала Константин 
Эрнст, известный шахматист 
Сергей Карякин и руководитель 
джазового оркестра Игорь Бут-
ман, мэр Москвы Сергей Собя-
нин и главы других субъектов 
Федерации. 

Площадка «Знание. Насле-
дие России» в Нижнем Новгоро-
де знакомит слушателей с мно-
жеством культурных, научных и 
технических открытий, которые 
являются предметом националь-
ной гордости россиян. Впервые 
один из треков марафона — «Зна-
ние. Мы вместе» — организован в 
Луганской Народной Республи-
ке: через призму лекций и интер-
вью на тему культурного много-
образия, уникальных традиций 
разных народов, общих ценно-
стей он позволит всем слушате-
лям почувствовать, что нас по-
настоящему объединяет. 

В пятницу, 2 сентября, в рам-
ках марафона состоится премье-
ра просветительского спектакля 
«Трудный экзамен» — победи-
теля Всероссийского конкурса 
«Знание. Театр». Зрители смогут 
посмотреть трансляцию поста-
новки на сайте марафона и в со-
обществе Российского общества 
«Знание»  «ВКонтакте». 

Марафон «Знание» в Москве 
открылся и проходит на площадке 
концертного зала «Зарядье».

Сергей Кравцов вышел на связь с родителями школьников со всей России. 

А К Ц Е Н Т

Марафон знаний идет одновременно на 
пяти площадках — в Москве, Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде, на 
Камчатке и в Луганске 

Звонок 
на перемены 

По каждому учебному предмету — четкие тре-
бования к образовательным результатам.

Например, если раньше по математике нуж-
но было просто «владеть основами математических зна-
ний», то в новом документе даны более конкретные фор-
мулировки: например, нужно знать теорему Пифагора и 
применять ее при решении математических задач.

Обязательным требованием в новых стандартах 
основной школы стала возможность изучать 5 предме-
тов в углубленной форме. Это математика, информати-
ка, биология, физика, химия. 

— Сегодня в стране акцент на подготовку инженерных 
кадров, развитие исследований, естественно-научной 
деятельности. Поэтому определены эти пять стратеги-
чески важных предметов, — поясняет Виктор Басюк. — В 
стандартах это видно по предметным результатам — они 
уже прописаны в двух вариантах: что должен знать уче-
ник, изучающий предмет на базовом уровне, и что — на 
углубленном. 

Может ли появиться ЕГЭ по этим предметам в про-
фильном формате? По мнению Басюка, вряд ли. 

— У нас есть Единый госэкзамен по базовой и про-
фильной математике. Но математика — обязательный 
предмет, который 
необходим для по-
лучения аттеста-
та. Поэтому базо-
вый уровень здесь 
нужен. Остальные 
предметы — по вы-
бору для поступле-
ния в вузы, - пояснил 
эксперт.  

Обновленные 
стандарты начина-
ют действовать в 
этом году для пер-
вых и пятых классов. 
А что в остальных? 
По словам Басюка, 
можно начинать реализацию нового стандарта и в дру-
гих параллелях, то есть во 2—4-м классе, в 6—7-м. Но для 
этого школа должна иметь все условия, определенные 
вводимым документом.

Что важно помнить учителям? 
— Для учителя сейчас очень важно при составлении 

рабочей программы по предмету изучить требования к 
результатам, которые определены стандартом по всем 
предметным областям, они в новых стандартах очень 
конкретные и понятные. Обратить внимание и на лич-
ностные результаты, в том числе связанные с програм-
мой воспитания — она тоже обновлена, — отмечает экс-
перт. 

Еще один важный момент, который определяют но-
вые стандарты, — изучение второго иностранного языка 
по желанию. До сих пор второй иняз был обязательным 
пунктом учебной программы и занимал, как правило, 2 
урока в неделю. 

Но, по данным опроса на сайте «РГ», качеством изу-
чения второго иностранного языка в российских школах 
недовольны 65,4 процентов родителей, примерно столь-
ко же считают, что он и вовсе не нужен. 

Теперь в образовательных стандартах для основ-
ной школы написано: «Изучение второго иностранно-
го языка из перечня, предлагаемого организацией, осу-
ществляется по заявлению обучающихся, родителей... и 
при наличии в организации необходимых условий». Так 
что собираем заявления и несем к директору. 

В скором времени появится и обновленный стандарт 
старшей школы. Над этим сегодня работает министер-
ство просвещения. 

В целом новый учебный год будет значительно отли-
чаться от предыдущего.  
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А К Ц Е Н Т

В школу пойдут почти 17 миллионов 
детей, среди них около 2 миллионов — 
первоклассники. Формат обучения, 
вопреки домыслам, — очный

Пять предметов 
будут преподавать 
углубленно: 
химию, информа-
тику, физику, 
биологию, матема-
тику
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МИНИСТР ОТВЕТИЛ 
НА ВОПРОСЫ РОДИТЕЛЕЙ 

Поборы в школе
Никаких сборов на ремонт не 

должно быть, это уголовное дело. 

Надо сразу информировать соот-

ветствующие инстанции. Програм-

мы капремонта полностью обес-

печены бюджетом. Текущие ре-

монты регионы проводят за счет 

региональных бюджетов, а роди-

тели могут контролировать ход 

капремонта.

Учебники
Количество учебников по каждо-

му предмету сократится. Утвер-

ждены стандарты образования, 

которые начинают действовать с 1 

сентября, с конкретным содержа-

нием. Теперь есть единая феде-

ральная программа для начальной 

и основной школы. Утвержден но-

вый перечень, где практически по 

каждому предмету для каждого 

класса — один учебник.

Домашнее задание
В интернете очень много готовых 

домашних заданий. Что происхо-

дит, когда дети их используют на-

чиная с 1-го класса? Материал, ко-

торый ребенок получает в школе, 

не закрепляется. Идет катастро-

фическое ухудшение знаний. И 

чем дальше, тем сложнее это ис-

править.

В целом в соответствии с нормами 

на выполнение домашнего зада-

ния отводится не более часа, в 10—

11-м классах — не более 3,5 часа.

Зарплата учителей
В следующем учебном году вво-

дится прозрачная система оплаты 

труда учителей, где понятны базо-

вая часть, компенсации и стимули-

рующие выплаты. Сейчас у каждой 

школы — своя система, из-за чего 

зарплаты в регионах могут отли-

чаться очень сильно, а учителя за-

частую не понимают, какая над-

бавка за что начисляется.

Школьные новинки 2022/2023

1. Второй иняз — факультативно, по заявлению родителей.

2. Углубленное изучение 5 предметов — математики, химии, 

биологии, физики, информатики.

3. Каждый понедельник первым уроком — классный час 

«Разговоры о важном».

4. Неделя в школе начинается с поднятия флага и исполне-

ния гимна России.

5. Изучение основ финансовой грамотности — не отдель-

ным предметом, а в рамках курсов математики, общество-

знания, географии.

6. Историческое просвещение начнется с начальной шко-

лы — в рамках внеурочной деятельности.

7. В группах продленного дня теперь будут помогать делать 

домашнее задание. До сих пор основной функцией про-

дленки был только «присмотр» за школьниками. 

8. В России откроются 126 инженерных классов по профи-

лю судо- и авиастроения.

9. В аттестатах вместо «зачтено» по физкультуре будут сто-

ять оценки. 
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Кстати

Сергей Кравцов предложил в будущем провести Общероссийское ро-

дительское собрание для родителей ребят, которые учатся в колледжах. 

Такая инициатива озвучена впервые.

БЕЗОПАСНОСТЬ Школьные 
тропки: почему бы к ним 
не присмотреться? 

Правило зебры

Ирина Огилько

Начало учебного года — это не только уроки, но еще и 
путь до школы или детсада. Что нужно сделать для того, 
чтобы он оказался безопасным, обсудили на пресс-
конференции Уполномоченный по правам ребенка 
Ольга Ярославская и замначальника УГИБДД ГУ МВД 
России по Москве Евгений Логиновский. 

За 7 месяцев с начала года на дорогах столицы 
произошло 7,4 тысячи происшествий, из них с участи-
ем детей — 431. «Двое детей погибли, 458 — получили 
ранения, — сказал Логиновский. —  Из них 246 несовер-
шеннолетних в момент аварии были пешеходами, еще 
174 — пассажирами». Причина аварий — несоблюде-
ние Правил дорожного движения: переход дороги в не-
положенном месте, на красный сигнал светофора. Он 
предположил, что в сентябре число таких нарушений 
может вырасти. «Дети отвыкли от обилия транспор-
та», — объяснил он. И если дороги проверили, то стоит 
проверить и дворы:  впервые в этом году зафиксирован 
во дворе случай гибели ребенка в ДТП. «Надо изменять 
геометрию дворов, выделять тротуары, делать остров-
ки безопасности, размечать «зебру» на переходах», — 
сказал Логиновский. Упомянул он и о детских тропках. 
Ведь мало кто из школьников обходит лишние 100 мет-
ров в поисках перехода, если можно перебежать доро-
гу. Он предложил тропки специально выделить. 

Ольга Ярославская поддержала идею, подчеркнув, 
что собрать адреса могут ученики. Об опасных марш-
рутах рассказать в школьной администрации, дальше 
их обсудят на уровне города. «А с нарушителями ПДД 
могут работать участники проекта «Юный инспек-
тор», — сказала она. — В школах, где идет этот проект, 
нет ни одного несчастного случая на дороге». 
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О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ Германия 
наращивает инвестиции 
в Китай, несмотря на рост 
напряженности между 
Западом и Пекином

Больше Китая

Василий Федорцев

Германия наращивает инвестиции в китайскую эко-
номику, несмотря на обострение геополитической об-
становки и рост напряженности в отношениях между 
Западом и Пекином. За первые шесть месяцев текуще-
го года немецкие компании вложили в Китай 10 мил-
лиардов евро — больше чем за какой-либо предыдущий 
целый год начиная с 2000-го. При этом импорт из Ки-
тая в Германию в первом полугодии вырос на 45,7 про-
цента, а дефицит торгового баланса достиг, опять же, 
рекордного показателя в 41 миллиард евро. Такие дан-
ные приводит в своем исследовании кёльнский Инсти-
тут немецкой экономики.

«Ответом многих немецких компаний на геополи-
тические риски и торговую войну между США и Ки-
таем сейчас является «больше Китая», а не меньше», 
— отмечает автор исследования Юрген Маттес. По сло-
вам экономиста, бизнес предпочитает получать при-
быль здесь и сейчас, вместо того чтобы проводить дол-
госрочную стратегию снижения своей зависимости 
от Китая. О необходимости сокращать экономические 
отношения с Китаем в Германии в последнее время 
говорят многие. «Германия должна готовиться к кон-
фликту с Китаем», — писал на фоне недавнего обостре-
ния обстановки вокруг Тайваня журнал Spiegel, при-
зывая избавиться от зависимости от китайской эконо-
мики любой ценой, даже если это будет стоить немцам 
благосостояния. «Даже если сейчас дело не дойдет до 
«горячей» войны, эскалация системного конфликта 
между двумя сверхдержавами угрожает нам в долго-
срочной перспективе», — предупреждало издание, ука-
зывая на то, что Берлин совершенно не готов к разры-
ву между США и Китаем, а времени, чтобы что-то по-
менять, остается все меньше.

Глава Федераль-
ного союза гер-
манской промыш-
ленности Зигфрид 
Руссвурм соглаша-
ется с тем, что не-
мецкая экономика 
должна готовить-
ся к различного 
рода «экстремаль-
ным сценариям» и, 
в частности, сни-
жать свою зависи-
мость от поставок 
китайских редко-
земельных метал-
лов или тайвань-
ских полупровод-
ников. Но идти на 
серьезный разрыв отношений с Пекином он все же не 
рекомендует. «Мы не должны коренным образом ста-
вить под сомнения экономические отношения с Кита-
ем даже в контексте новой системной конкуренции», 
— считает Руссвурм. Немецкая экономика сильно за-
висима от Китая, и дело не только в инвестициях, ко-
торые к настоящему моменту достигли в общей слож-
ности почти 100 миллиардов евро. Германия получает 
из Китая сырье и компоненты, критически важные для 
многих отраслей ее промышленности, включая «зе-
леную» энергетику — те же редкоземельные металлы, 
фотоэлементы для солнечных панелей, аккумулятор-
ные батареи. Заменить эти поставки в короткие сроки 
просто нечем.

Некоторые немецкие компании, как указывает 
еженедельник Wirtschaftswoche, при выборе места 
для строительства своих новых заводов в Азии отда-
ют сейчас предпочтение не Китаю, а другим странам. 
Издание перечисляет целый список фирм, открыва-
ющих производства во Вьетнаме, и приводит в ка-
честве одного из примеров химический концерн 
Сovestro — еще недавно он рассматривал только Ки-
тай в качестве места размещения для своей новой фа-
брики по производству метилендифенилдиизоциа-
ната, но теперь, на фоне последних событий, руко-
водство компании не исключает и других вариантов. 
Впрочем, есть и другие примеры. В июле компания 
BASF объявила о получении разрешения на строи-
тельство крупного нефтехимического производства в 
китайской провинции Гуандун — до 2030 года она на-
мерена вложить в этот проект около 10 миллиардов 
евро.

Политическое руководство Германии в «ки-
тайском вопросе» также демонстрирует неопреде-
ленность. Канцлер Олаф Шольц, по его собственным 
словам, готовится посетить Китай, хотя дата визита 
еще не определена. Но то, что этот визит до сих пор 
не состоялся, хотя новое правительство находится у 
власти уже почти год, заставляет задуматься о воз-
можном изменении стратегии Берлина в отношении 
Пекина. По сообщению газеты Handelsblatt, в ми-
нистерстве экономики Германии готовятся ужесто-
чить правила предоставления госгарантий для зару-
бежных инвестиций немецких компаний. Речь идет 
об установлении предельных лимитов на суммы вло-
жений для того, чтобы не допустить возникновения 
чрезмерной зависимости от какой-либо одной стра-
ны. Решение носит общий характер, но Handelsblatt 
отмечает, что главная его причина — «растущая зави-
симость немецких компаний от китайского рынка в 
период усиления геополитической напряженности». 
В мае министерство экономики уже отказало в госга-
рантиях инвестиций в Китай компании Volkswagen 
— из-за того, что автоконцерн располагает заводом 
в провинции Синьцзян. Но отзыв гарантий может 
стать только первым шагом. По информации газеты 
Wirtschaftswoche, Берлин готовит новую стратегию 
своих отношений с Пекином, которую планирует-
ся представить в начале следующего года, и эта стра-
тегия может многое изменить в сложившемся за по-
следние двадцать лет статус-кво.  

ГАДЖЕТЫ 

В Россию 
пришла 
электроника 
с китайской 
спецификой

ЭКОНОМ-
БРЕНД
Олег Капранов

После ухода из России цело-
го ряда крупных международ-
ных производителей, таких как 
Asus, Apple, Samsung, Lenovo, 
Acer, HP и ряда других, на их 
место пришли производите-
ли второго уровня, преимуще-
ственно с китайскими корнями. 
Покупателям новинок придет-
ся учитывать специфику ки-
тайского рынка, говорят экс-
перты.

На российский рынок выхо-
дит китайский производитель 
игровых ПК, ноутбуков и пери-
ферии Machenike. Внимание на 
это обратил «Коммерсант». По-
ставлять устройства в РФ будут 
«Марвел-Дистрибуция», OCS 
и «Треолан». В продажу уже 
поступил и другой бренд игро-
вых ноутбуков — Thunderobot, 
так же, как Machenike, принад-
лежащий Haier. Активно ведут 
себя такие новые для России 
производители смартфонов, 
как Infinix, принадлежащий 
вместе с Tecno и iTel китайско-
му производителю Transsion 
Holdings.

По словам ведущего ана-
литика Mobile Research Group 
Эльдара Муртазина, сегодня 
не приходится говорить о том, 
что китайская продукция вто-
рого эшелона уступает в каче-
стве корейским и топовым ки-
тайским вендорам. Скорее речь 
может идти о принципиально 
иной модели формирования 
продуктовых линеек, где ак-

цент делается в первую очередь 
на соотношение цена/качество.

«Техника американских 
компаний создается универ-
сальной — под разные задачи и 
под разного клиента. А дальше 
ты можешь, живя богато, не вы-
бирать, какой ноутбук тебе ну-
жен. Ты берешь и пользуешься 
им, как печатной машинкой, 
а 90% ресурсов простаивают. 
У китайских компаний подход 
немного другой», — рассказал 
Муртазин. Каждый продукт 
ориентирован на свою аудито-
рию. Если нужна печатная ма-
шинка — выбирайте печатную 
машинку, а если нужен игровой 
компьютер — выбирайте игро-
вые компьютеры. Универсаль-
ность приносится в жертву со-
отношению цена/качество, по-
ясняет он. Для некоторых про-
дуктов срок жизни при актив-
ной эксплуатации может быть 
заметно ниже.

Китайские новые брен-
ды ноутбуков в подавляющем 
большинстве случаев опира-
ются не на собственные разра-
ботки, а просто покупают плат-
формы тайваньской компании 
Clevo, рассказал «РГ» глав-
ный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов. «Некоторые 
ноутбуки брендов Machenike, 
Thunderobot и Maibenben пол-
ностью идентичны по распо-
ложению компонентов на ма-
теринской плате, сочетаниям 
процессоров с видеокартой 
(включая их точную настрой-
ку), расположению и скорост-
ным характеристикам разъ-
емов и т.д. Такое происходит не 
всегда, но довольно часто. И это 
хорошо, потому что почти все 
эти решения испытаны произ-
водителями, которые приобре-
тали решения Clevo раньше, а 
все «детские болезни», как пра-
вило, устранены», — заявил он.

По словам Харитонова, до-
полнительный бонус — высокая 
ремонтопригодность такой тех-
ники. При этом зачастую тех-
ника малоизвестных брендов 
оказывается заметно дешевле 
аналогичных гаджетов топовых 
производителей. Так, например, 
смартфоны Infinix стоимостью 
от 15 до 20 тыс. рублей соответ-
ствуют смартфонам Xiaomi и 
Realme, которые стоят 20—25 
тыс. рублей. А один из смарт-
фонов Tecno стоимостью 7 тыс. 
рублей повторяет характери-
стики моделей Xiaomi и Realme, 
которые стоят 10 тыс. рублей. 

В этом ценовом диапазоне 
такая разница может стать су-
щественной. Однако, отмечает 
Харитонов, за экономию при-
дется чем-то заплатить, напри-
мер более медленной заряд-
кой.  

ТУРИЗМ  Край экологического туризма. Что посмотреть 
на Камчатке 

Путешествие 
в начало России
Светлана Задера 

Б
олее 5,5 тысячи лю-
бителей экологиче-
ского туризма посе-
тили особо охраняе-
мые природные зоны 
Камчатки. Самые по-
пулярные места и сто-
имость их посещения 
узнала «РГ». 

Всего на территории Кам-
чатского края есть четыре фе-
деральные особо охраняемые 
природные территории: запо-
ведники «Корякский» и «Кро-
ноцкий», нацпарк «Командор-
ские острова» и Южно-Камчат-
ский государственный природ-
ный заказник. Из них самый по-
пулярный —  «Кроноцкий», сюда 
приезжают две трети всех лю-
бителей экологического туриз-
ма. Это не случайно. Здесь нахо-
дится восемь действующих вул-
канов, термальные озера, водо-
пады и одна из главных жемчу-
жин Камчатского края — Долина 
гейзеров. 

Гейзеры Кроноцкого запо-
ведника —  уникальное природ-
ное явление, на сравнитель-
но небольшой площади можно 
увидеть более 30 крупных гей-
зеров. Добраться туда можно 
только на вертолете. Сотруд-
ники заповедника организа-
цией вертолетных маршрутов 
не занимаются, это можно сде-
лать у туроператоров, которые 
предлагают сразу комплексную 
программу: перелет, билет в за-
поведник, экскурсию в кальде-
ру вулкана Узон, работу экскур-
совода, купание в гейзере и обед 
в природном парке Налычево. 
Стот однодневный тур пример-
но 45—55 тыс. руб.  

У Долины гейзеров также 
есть визит-центр, где можно 
остаться на несколько дней, это 
стоит чуть больше 10 тыс. руб-
лей за ночь. Но в таком случае 
стоимость полета вертолета вы-
растет в разы. 

Еще одно популярное ме-
сто — Курильское озеро в Юж-
но-Камчатском государствен-
ном природном заказнике. 
Здесь всегда можно встретить 
медведя, а с июля по сентябрь 
тут на рыбалку собираются бо-
лее двухсот бурых хищников, 

ведь это самое крупное нере-
стилище нерки в Евразии. Для 
туристов есть специальная вы-
шка, откуда можно наблюдать 
за медвежьей рыбалкой в усло-
виях дикой природы. В отличие 
от гейзеров сюда можно до-
браться на вертолете пример-

но за 50 тыс. рублей и доехать 
за несколько дней на джипе, но 
уже за 90—100 тыс. рублей. 

Для неравнодушных к мор-
ским животным на Камчатке 
есть нацпарк  «Командорские 
острова», где можно посмот-
реть одно из самых больших в 

мире лежбищ морских млеко-
питающих. Здесь создают пары 
ларги, сивучи, антуры и север-
ные морские котики. Но нуж-
но сразу иметь в виду, даже на 
фоне остальных туров на Кам-
чатке, этот особенно дорогой. 
Во-первых, нужно прилететь из 
Петропавловска-Камчатского в 
село Никольское. Билет в одну 
сторону стоит около 47 тыс. 
рублей. Некоторые компании 
предлагают купить сразу пакет: 
это обойдется примерно в 240—
250 тыс. рублей или купить ту-
ристическую программу уже на 
месте, это выйдет в районе 80 
тыс. рублей. 

Если желание поехать на 
Камчатку есть, а деньги тра-
тить не хочется, можно отпра-
виться волонтером. Потребу-
ется купить билет в Петропав-
ловск-Камчатский. Благода-
ря субсидии перелет из Моск-
вы и обратно стоит около 25 
тыс. рублей. Также нужно будет 
самостоятельно организовать 
себе проживание в Елизово или 
в Петропавловске-Камчатском 
и собрать снаряжение, одежду, 
аптечку, застраховать жизнь 
и здоровье. Но вначале нужно 
пройти бесплатно дистанци-
онное обучение в «Школе за-
щитников природы».  

А К Ц Е Н Т

Если на Камчатку хочется поехать 
не тратя много денег и принося пользу 
природе, то ваш вариант — волонтерство 

Берлин готовит 
новую стратегию 
своих отношений 
с Пекином, кото-
рую планируется 
представить 
в начале 
следующего года

ОТПУСК Где 
выгоднее 
отдохнуть 
осенью — 
в Сочи или 
Турции?

БАРХАТНОЕ 
МОРЕ
Ирина Белова,
«Российская газета», Сочи

Пять миллионов туристов 
отдохнули в Сочи летом, сооб-
щили местные власти. Загру-
женность гостиниц и здравниц 
до начала сентября оставалась 
высокой — на уровне 90—100 
процентов. В июле и августе 
на городских пляжах было не 
протолкнуться. Сейчас отпуск-
ников стало меньше, но тем не 
менее Черноморское побере-
жье  не пустует. Тем более стои-
мость путевок на курорт снизи-
лась на 10—15 процентов. 

— Хотя поток транспорта че-
рез автомобильные ворота ку-
рорта — пост Магри — за послед-
нюю неделю снизился более 
чем на 60 процентов, аэропорт 
Сочи и наши железнодорожные 
станции по-прежнему работа-
ют практически на пиковых на-
грузках высокого сезона, — со-
общил мэр Сочи Алексей Ко-
пайгородский. 

На курорте надеются, что 
россияне выберут для отдыха в 
бархатный сезон тоже Сочи, а не 
популярную Турцию. А что ду-
мает представитель туротрасли, 
где выгоднее отдохнуть осенью?

 — По соотношению «цена 
— качество» и уровню серви-
са в Турции отдых получается 
выгоднее, а по стоимости при-
мерно одинаково, — рассказа-
ла «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации «Российский 
союз туриндустрии — Юг» На-
талья Косьмина. — Например, 
приличный пятизвездочный 
отель на неделю за двоих в Тур-
ции обойдется в 200—250 ты-
сяч рублей, но это с перелетом, 
трансфером и «все включено», 
а в Сочи — 140—210 тысяч. Ко-
нечно, можно найти и бюджет-
нее.  

Китайские компа-
ниии универсаль-
ность устройств 
приносят в жертву 
соотношению 
цены и качества
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ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Кризис микрочипов влияет на выдачу новых удостоверений 

личности и банковских карт в Италии. Именно поэтому пра-

вительство дало добро на временный выпуск карт меди-

цинского страхования без микрочипов и также призвало 

жителей не выбрасывать карты с истекшим сроком дей-

ствия. Это серьезная проблема, поскольку 11 миллионов 

итальянцев ежегодно продлевают их. Проблема обусловле-

на российско-украинским конфликтом и торговой зависи-

мостью от Китая. Это привело к нехватке полупроводни-

ковых материалов для производства микросхем. За послед-

ние пять лет сроки поставки чипов для нужд банков и 

компьютерной безопасности  увеличились с 27 до 52 не-

дель. Чтобы решить эту проблему, правительство советует 

итальянцам не выбрасывать старые документы. Однако в 

технологически развитых регионах, таких как Ломбардия, 

Эмилия-Романья и Венето, карта без чипа вообще не может 

быть вставлена в считывающее устройство.  

Подготовила Нива Миракян (Рим)

СТОЛИЦА  Каким будет Дом кино после реконструкции

Не конец фильма
Александр Мелешенко

Ц
ентральный дом кино на 
Васильевской улице в 
центре Москвы ждет ре-

конструкция — ее проект начал 
обретать конкретные черты 
спустя почти 15 лет согласова-
ний. Документы уже рассмот-
рела городская комиссия по 
вопросам градостроительства, 
землепользования и застрой-
ки. Об этом «РГ» рассказал зам-
председателя Союза кинемато-
графистов России Валерий Тон-
ких — именно эта организация 
управляет Домом кино. Показа-
тели проекта также подтверди-
ли в Москомархитектуры. 

Привычное москвичам зда-
ние авторства архитектора Ев-
гения Стамо, построенное в 
конце 1960-х, ждет снос — на 
его месте появится новострой-
ка с тремя этажами подземной 
парковки, апартаментами, ки-
ноконцертным залом и поме-
щениями для нужд Союза ки-
нематографистов. Здание су-
щественно вырастет в высоту, 
станет больше и его площадь 
— надземная часть увеличится 
с существующих 9 тысяч кв.м. 
до 22 тысяч. Всего же площадь 
нового комплекса превысит 29 
тысяч «квадратов». 

«Апартаменты займут при-
мерно треть этого объема — 
они в проекте для того, чтобы 
получить деньги на его реали-
зацию, — объяснил «РГ» Тон-
ких. — Привычный внешний об-
раз Дома кино мы постараемся 
сохранить и выделить его визу-
ально, также на место вернут-
ся эмблема на фасаде, вывес-
ка, а внутри останется огром-
ный витраж Фернана Леже, со-
зданный им в 1951 году. Кроме 
того, проект предусматривает 
реставрацию примыкающе-
го к Дому кино Алексеевско-
го народного дома, построен-
ного еще в 1908 году, там тоже 
сохранится функция кинопо-
каза, будет кинокафе с элемен-
тами музея и другие помеще-
ния». 

Старое здание Дома кино, 
отмечает Тонких, устарело и 

морально, и физически — не-
сущие конструкции прогни-
ли, современным нормам про-
тивопожарной безопасности 
постройка не соответствует, 
нормального доступа для ма-
ломобильных людей там тоже 
не обеспечить. «Основой для 
Дома кино в свое время послу-
жил проект кинотеатра в Сочи, 
поэтому зимой в здании посто-
янно холодно, сколько бы мы 
ни наращивали батареи», — се-
тует он. 

После реконструкции в об-
новленном Доме кино также 
как сейчас будет большой ки-
ноконцертный зал на 1000 
мест, однако его оснастят са-
мым современным оборудо-
ванием. Кроме того, будут еще 
минимум два кинозала, ре-
сторан и другие помещения. 
Три этажа подземной парков-

ки необходимы  из-за распо-
ложения — Дом кино находит-
ся в центре Москвы, рядом с 
Тверской улицей, при этом 
собственной парковки у него 
нет. Во время кинопоказов и 
больших культурных собы-
тий для гостей это становится 
проблемой. 

Бюд жет реконструкции 
оценивается примерно в 6—8 
миллиардов рублей,  часть 
этой суммы покроет продажа 
апартаментов. По словам Тон-
ких, в течение года планиру-
ется окончательно утвердить 
проект и получить разрешение 
на строительство, непосред-
ственно стройка может начать-
ся уже в следующем году. До 
тех пор Дом кино продолжит 
работу — на днях там открыли 
новый сезон после двухмесяч-
ного перерыва. Стройка ново-

го здания и реставрация Алек-
сеевского дома займут два-три 
года, рассчитывают в Союзе 
кинематографистов. 

Напомню, в советское вре-
мя Дом кино в Москве был 
культовым местом, где соби-
рались звезды большого экра-
на и царила творческая ат-
мосфера. С тех пор это место 
утратило былую славу — арти-
стов и режиссеров здесь можно 
встретить все реже, а посети-
тели жалуются на устаревшие 
интерьеры. Москвичи в своих 
отзывах называют Дом кино 
машиной времени, которая 
позволяет словно вернуться в 
1980-е годы. Причем зрители 
говорят об этом без всякой но-
стальгии. «Интерьер интерес-
ный, ощущалось, что ремонт в 
зале не делали годов с 70—80-х, 
даже кресла тех времен», — гла-
сит один из таких свежих  от-
зывов в «Яндекс.Картах». Так 
что проект реконструкции во 
многом отвечает ожиданиям 
москвичей: Дом кино станет 
современным и не будет усту-
пать лучшим городским кино-
театрам. Сейчас же все нао-
борот: рядовой кинотеатр в 
обычном ТЦ оснащен более 
технологично, чем залы Цен-
трального дома кино.   

А К Ц Е Н Т

В течение года планируется окончатель-
но утвердить проект и получить разре-
шение на строительство, стройка может 
начаться уже в следующем году
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ВЫСТАВКА 
В квартире Булгакова 
появились «МХАТчики»

Гримерка 
воспоминаний 

Наталья Соколова

Большая Пироговская, 35 а, квартира 6 — еще один бул-
гаковский адрес в Москве. В бывшем особняке купцов 
Решетниковых Михаил Афанасьевич снимал кварти-
ру со своей второй супругой Любовью Белозерской 
с 1927-го по 1932 год. Здесь он работал над пьесами 
«Бег», «Мольер» («Кабала святош»), «Театральный ро-
ман» и ранними редакциями «Мастера и Маргариты». 
Здесь он пережил и громкую славу, и опалу. Здесь он 
услышал в телефонной трубке: «С вами будет говорить 
товарищ Сталин». Музей на Пироговской открылся 
в декабре прошлого года. И состоит из постоянного 
зала с нескольки-
ми инсталляция-
ми и меняющегося 
выставочного про-
странства. 

«МХАТчики» — 
так незатейливо 
и мило называли 
друг друга акте-
ры МХАТа. Новый 
проект рассказы-
вает о дружбе Бул-
гакова с актером, 
режиссером и пе-
дагогом Григори-
ем Конским. МХАТ 
объединил 39-лет-
него писателя и 19-летнего выпускника студии Завад-
ского. Они приходят в труппу почти одновременно. 
После звонка Сталина Михаил Афанасьевич в 1930-м 
получает роль режиссера-ассистента во МХАТе, где 
идут его «Дни Турбиных». Тогда же ему было предло-
жено поставить «Мертвые души». У Станиславско-
го и Булгакова были слишком разные представления 
об этой поэме на сцене.  Споры длились долго, и Бул-
гаков решил писать пьесу заново. Постановка стала 
самой «живучей» среди всех спектаклей Булгакова, 
продержавшись в репертуаре МХАТа до начала 1980-
х. Конский в булгаковских «Мертвых душах» играл 
сначала губернаторского слугу, а затем дорос и до гу-
бернатора. 

«Григорий Конский не был актером реалистиче-
ской школы, его остро-гротескная характерность была 
ближе к вахтанговской школе, — говорит один из ку-
раторов выставки Владимир Бровкин, сын режиссера 
Вячеслава Бровкина («Следствие ведут ЗнаТоКи») и 
хранитель архива Конского. — Тем не менее, не входя в 
число знаменитейших актеров Художественного теат-
ра, он был неутомимым тружеником, мог в самые ко-
роткие сроки ввестись на роль». 

Булгаков и Конский чувствовали себя во МХАТе 
неуютно, с большим трудом пытаясь получить при-
знание. Оба играли в спектакле «Пиквикский клуб» 
(роль председателя суда — единственная у Булгакова во 
МХАТе) и делили одну гримерку. Вот она — импровизи-
рованная в первом зале. Здесь можно присесть, чтобы 
рассмотреть личные вещи Булгакова, которые дал для 
выставки музей МХАТа, — пудреница, папиросница, 
очки, коробочка для таблеток, одеколон «Шипр». Здесь 
же на коробке из-под папирос «Наша марка» (именно 
они упоминаются в «Мастере и Маргарите») — теплое 
послание Михаила Афанасьевича Григорию Григорье-
вичу: «Знаменитому гипнотизеру Г.Г. Конскому на па-
мять о репетиции». Здесь и преувеличенно-гротеск-
ный белоснежный бюстик Станиславского работы Ку-
крыниксов, и шаржи еще одного корифея МХАТа — Бо-
риса Ливанова. 

Григорий Конский стал частым гостем дома Бул-
гакова и героем его дневников. «Гриша К.» — так часто 
упоминала его в своих записях Елена Сергеевна Булга-
кова. Одним из первых он услышал начало «Мастера и 
Маргариты». Кроме того, Конский считается прототи-
пом Коровьева. 

Чувствуя свою нереализованность во МХАТе, 
Конский решил попробовать себя в режиссуре и педа-
гогике. Его ученики известны всем — режиссер Марк 
Захаров, актеры Людмила Касаткина, Александр Де-
мьяненко, Станислав Садальский (предоставил часть 
экспонатов для выставки) и диктор Ангелина Вовк. 

В 1939 году Булгаков написал пьесу «Батум» о мо-
лодом Сталине — этой работе посвящен отдельный зал. 
О впечатлениях от первой читки Михаил Афанасье-
вич тут же написал Конскому: «На читке в комитете 
искусств она была встречена хорошо. Калишьян (и.о. 
директора МХАТа. — «РГ») просил меня ускорить ра-
боту». Это письмо целиком представлено в специаль-
ном окошке, чтобы его можно было прочитать с обе-
их сторон. Но надежды на постановку не оправдались. 
«Пьесу запретили, правда, скандал из этого раздувать 
не стали, — говорит куратор выставки Александр Ро-
гинский. — «Молодые люди все одинаковые. И я был та-
кой же, как все», — якобы сказал Сталин. Вождю хоте-
лось, чтобы в пьесе был выведен образ сильного прави-
теля, как, к примеру, в «Петре Первом» у Алексея Тол-
стого, а не сделана попытка понять истоки». 

Потом будут и разгром «Мольера» Булгакова, и 
уход из театра, и знаменитая фраза писателя «МХАТ — 
кладбище моих пьес». Но запрет на «Батум» оказался 
для писателя самым большим ударом, после которого 
здоровье Михаила Афанасьевича стало стремительно 
ухудшаться. 

Последний зал — гримерка воспоминаний с личны-
ми вещами Конского. Григорий Григорьевич оставил 
три новеллы о дружбе с Булгаковым. Бережно хранил 
все подаренные другом книги: Булгаков свои дарить 
не мог — его не печатали, зато дарил чужие, например, — 
Омара Хайяма. А дополняют образ Конского воспоми-
нания актера МХАТа Николая Пенькова, прочитанные 
актером «Мастерской Петра Фоменко» Кириллом Пи-
роговым.  

ТЕАТР Спектаклем Фокина откроется фестиваль «Александринский»

Их паровоз, вперед лети
Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

Н
ациональный драматиче-
ский театр России (Алек-
сандринский) открыл 

267-й  сезон. По традиции сна-
чала утром в соборе Петропав-
ловской крепости состоялась 
церемония возложения вен-
ков из алых и белых роз на мо-
гилы императрицы Елизаветы 
Петровны, основавшей театр в 
1756 году, и императрицы Алек-
сандры Федоровны, в чью честь 
театр был назван с открытием 
новой сцены в 1832 году.

На Основной сцене художе-
ственный руководитель Вале-
рий Фокин и директор театра 
Сергей Емельянов рассказали о 
предстоящих планах на новый 
сезон. Во-первых, новость. Из 
депо «Выборгское» стартова-
ли поезда Петербургского мет-
рополитена с вагонами «Алек-
сандринского состава». В честь 
190-летия здания Алексан-
дринского театра, которое бу-
дет отмечаться в октябре.

В 1832 году была открыта 
новая императорская сцена, 
созданная по проекту выдаю-
щегося архитектора Карла Рос-

си. «Это не просто шедевр теат-
ральной архитектуры, гармо-
ничное, талантливое произве-
дение. Здание театра неотдели-
мо от его творческой жизни, яв-
ляется одной из главных состав-
ных частей художественности 
театра, генетика этих стен влия-
ет на художественный строй, 

даже на репертуар», — подчерк-
нул Валерий Фокин. 

Еще одна новость. Новой 
сцене Александринского те-
атра присвоено имя Всеволо-
да Мейерхольда.  «Это очень 
важное событие для Петер-
бурга, для Александринско-
го театра и вообще для нашей 
культуры. Не только потому, 
что Мейерхольд — гениальный 
режиссер, работал в этом теат-
ре 10 лет. Этот город он любил, 
любил этот театр и вспоминал 
до самых последних моментов 
жизни. Здесь были выпущены 
несколько великих, эпохальных 
— для всего российского евро-
пейского, мирового театра — 
спектаклей», — отметил Фокин.

Во внутреннем дворе по-
явится памятник великому ре-
жиссеру и реформатору театра, 
«соединяющий» эксперимент и 
традицию — Новую сцену и Ис-
торическую. Кстати, в мае 2023 
года Новой сцене исполняется 
10 лет. 

Для зрителей новый сезон 
стартует 9 сентября — в этот 
день премьера спектакля Ва-
лерия Фокина «Один восемь 
восемь один» открывает про-
грамму XIII Международного 
театрального фестиваля «Алек-
сандринский». Постановка по-
священа трагическим событи-
ям 1881 года, которые потря-
сли Россию. В спектакле заня-
ты Иван Волков (Александр II) 
и Иван Трус (Александр III). За-

кроет фестиваль 2 октября Те-
атр им. Вахтангова, спектакль 
Римаса Туминаса «Война и 
мир».

Что касается премьер сезо-
на, запланированы спектакли: 
«Отелло» Николая Рощина по 
Шекспиру, «Габриэль Боркман» 
Андрея Калинина по Ибсену, 
«Чайка» Елены Павловой по Че-
хову, для детей — «Руслан и Люд-
мила» Антона Оконешникова 
по Пушкину. На первую полови-
ну сезона в продолжение цикла 
«Монологи в Царском фойе» на-
мечена премьера моноспекта-
кля корифея Александринско-
го театра Николая Мартона по 
произведениям Пушкина. Про-
должит работать конкурсный 
проект «7 ярус», направленный 
на поддержку молодых негосу-
дарственных театров, не име-
ющих своих площадок. Новые 
резиденты — театр «Воркута» 
(именно так называется этот те-
атр, находящийся на террито-
рии завода) и режиссер Роман 
Муромцев.

В марте 2023 года пройдут 
обменные гастроли с МХТ им. 
Чехова. Александринка приве-
зет в Москву свои премьеры. 
Планируется возобновить свя-
зи с сербскими коллегами, с 
Югославским драматическим 
театром — по инициативе пра-
вительства Белграда. Сотруд-
ничать с Александринским те-
атром планируют и националь-
ные театры Азербайджана, Уз-
бекистана. Также Валерий Фо-
кин сообщил, что будет продол-
жено сотрудничество с наци-
ональными театрами России. 
«Они нам творчески интерес-
ны. Вплоть до копродукции, сов-
местных постановок, обменных 
гастролей».  

МУЗЫКА 

В Липецке 
завершился 
новый 
фестиваль 

ЗАГАДКИ 
«ЗЕЛЕНОГО 
ОСТРОВА»
Александр Алексеев

В России продолжают появ-
ляться новые музыкальные фе-
стивали. Даже по пословице 
«нет худа без добра». Так случи-
лось и в эти выходные в Липец-
ке: прошлогодний фестиваль 
Fox Rock Fest недобрал обещан-
ных хедлайнеров и предпочел 
отмениться. Вот джазмены и 
решили провести свой — «Джаз 
на Зеленом острове», куда при-
ехали все, кого приглашали: от 
Вадима Эйленкрига и Мариам 
Мерабовой до Даниила Краме-
ра и Петра Востокова.

Музыка здесь звучала до 
ночи и в самых разных направ-
лениях: от свинга и латино-джа-
за до размашистой удали биг-
бендов в духе 30-х. С певучими 
и отважными вокалистами, за-
вораживающими инструмен-
тальными перебранками соло 
саксофона, гитары и лихими 
танцевальными ритмами… По-
следнее тоже важно, ведь изна-
чально джаз был еще и музыкой 
для танцев. Зрителей собралось 
более шести тысяч, благо орга-
низаторы и цены на билеты сде-
лали приемлемыми — от 250 до 
1000 рублей, а детей до 12 лет и 
вовсе пускали бесплатно. 

Да и артистов пригласили 
тех, которых знают даже те, кто 
прежде не слушал джаз. Напри-
мер, оркестр Сергея Жилина 
«Фонограф», который сопрово-
ждает все выпуски шоу «Голо-
са», «Голоса. Дети» и «Голоса. 
60+» на Первом канале, а в сво-
бодное от эфиров время кон-
цертирует с джазовыми про-
граммами. Или прекрасного 

трубача и не менее искусного 
рассказчика, ведущего пере-
дачи «Клуб «Шаболовка, 37» 
Вадима Эйленкрига (на его се-
тах женщины стараются все-
гда находиться в первых рядах). 
Все участники были отменные 
и приехали в Липецк со свои-
ми полновесными коллектива-
ми: и Даниил Крамер (показав-
ший с солисткой Юлианой Ро-
гачевой премьеру программы 
Musica Latino), и Мариам Мера-
бова, и Петр Востоков, и другие. 

Собственно, это был редкий 
фестиваль, где абсолютно все 
артисты были хедлайнерами, 
а еще и интересными рассказ-
чиками, охотно общавшимися 
со зрителями. Рогачева, напри-
мер, призналась со сцены, что 
некоторые композиции ей на-
столько близки, что от сопере-
живания она «может заплакать 
на сцене». Рассказала и что «в 
джазе чувствуется, какой ты че-
ловек по характеру, и это прав-
да». Показалось, что после этой 
фразы зрители стали посматри-
вать на сцену да и друг на друга 
еще внимательнее… 

Большая сцена с отличным 
звуком и двумя видеоэкрана-
ми на флангах, остров посреди 
реки, поэтичные ивы на берегу, 
красивые пейзажи (благодаря 
этим видам «Зеленый остров» 
еще называют Островом любви). 
Гармоничное и гармоническое 
сочетание природы, уюта, музы-
ки и дружелюбной атмосферы 
летнего вечера. Так и надо.

В итоге кто-то спешно окре-
стил новый фестиваль «рус-
ским SZiget», сравнив его с са-
мым многодневным фестива-
лем Европы, тоже проходящем 
на острове, в столице Венгрии 
— Будапеште. Но «Джаз на Зеле-
ном острове» все-таки совсем 
другой. Более «цивильный»: 
возле сцены — ровные ряды рас-
кладных стульев, чуть поодаль 
на песчаных лужайках — мягкие 
пуфики и специально оставлен-
ные места для танцев. 

Кстати, на «Зеленом остро-
ве» звучал не только джаз. Фи-
налистка третьего «Голоса» 
Мариам Мерабова вспомнила 
и песню из репертуара Людми-
лы Гурченко «Нет, мой милый, 
никуда я не уеду». И, очевидно, 
сделала это неспроста. Ведь и 
многие зрители начали подпе-
вать. Кто бы сомневался?!  

КИНО «Верблюжья дуга» Виталия Суслина — в конкурсе ММКФ

За три моря

Жанна Васильева 

Н
овый фильм Вита-
лия Суслина «Вер-
блюжья дуга» на 
первый взгляд вы-
глядит вариацией 
на тему предыду-
щей его картины 
«Седьмой пробег 
по контуру Зем-

ного шара».  Вариацией смяг-
ченной, окрашенной в тона но-
вогодней сказки с happy end, но 
с похожим героем, почти чапли-
новским маленьким человеком, 
мечтателем и трудягой, со схо-
жим поворотом сюжета и с тем 
же великолепным Александром 
Карнаушкиным в главной роли. 

Лирическую интонацию это-
го фильма с первых кадров зада-
ет мелодия «Зимнего пути» Ми-
хаила Кандаурова: его балалаеч-
ка, звучащая за кадром, чем-то 
напоминает колокольчик ямщи-
ка, пленяя неунывающим повто-
ром и изяществом переходов. 
Но мотив зимнего пути в кадре 
накладывается на кадры бла-
женства летнего дня, который 
приносит с собой память о дет-
стве, о беге с сачком за бабоч-
кой, о палочке с нарисованной 
головой лошадки, на которой 
некогда скакали дети, вообра-
жая себя всадниками. От грезы 
воспоминания об этой детской 

радости героя, закрывшегося в 
туалете с тетрадкой, пробужда-
ет стук в дверь и голос жены: 
«Елку собирай! Писарь…».  

Собственно, этот контраст 
полугрез-полуснов и реально-
сти, летних пейзажей детства и 
встречи Нового года под бой ку-
рантов у телевизора с женой и 
взрослым сыном, тепла воспо-
минаний и холода семейного от-
чуждения и определяет те «рус-
ские горки», по которым дви-
жется жизнь главного героя. 

Виталий Суслин умеет це-
нить детали и мастерски де-
монстрирует гротескную не-
совместность персонажей. Из-
гнанный с живой елкой из дома, 
герой наряжает ее в гараже, где 
вместо машины — банки с за-
крутками. Ведомый мечтой о 
чуде и Деде Морозе, герой пы-
тается этой мечтой поделиться 
то с женой, то с сыном. Он дарит 
усталой спутнице жизни мас-
ку для ныряния, объявляя, что 
они в этом году поедут в Египет 

смотреть верблюдов и Красное 
море. Она, в свою очередь, дарит 
ему билеты на балет, который он 
терпеть не может. Их поход «на 
балет», где во время спектакля 
герой сбегает в подсобку и слад-
ко засыпает на раскрашенном 
фанерном театральном троне, — 
апофеоз «совместного» досуга. 

Момент, когда лирическая 
драма об одиночестве мечта-
теля обретает отчетливые чер-
ты театра абсурда, не очеви-
ден. Градус абсурда повышает-
ся незаметно, при этом каждый 
отдельный эпизод фильма вы-
глядит логичным развитием сю-
жета. Реальность в фильме даже 
не удваивается, а утраивается. 
Сны оказываются полноправ-
ным пространством картины, 
в котором обитают герой-са-
пожник и его приятель — люби-
тель-рыболов и актер народно-
го театра. Этот сомнамбуличе-
ский пейзаж зеркалит услов-
ность сценических постано-
вок. Наконец, в этот мир снов 

и простодушной самодеятель-
ности, домашних уроков музы-
ки, что дает детям жена героя, и 
культпохода на балет вторгает-
ся библейская история. Об ис-
тории Моисея, который вывел 
евреев из рабства в Египте че-
рез расступившееся море, меч-
татель-сапожник узнает в пере-
сказе своего друга. История 
эта становится его «путевод-
ной звездой» к мечте о Красном 
море. И подкрепляется подар-
ком соседа — старой Библией. 

 Очевидно, что именно по-
явление библейского сюжета в 
истории сапожника из малень-
кого русского городка выво-
дит фильм на новый виток. Ис-
тория Моисея, который вывел 
народ из рабства, конечно, ис-
тория о свободе. И показатель-
но, что именно эта история по-
буждает к действию героя, даже 
имя которого ускользает от зри-
телей за ненадобностью. Вооб-
ще чем дальше, тем больше этот 
сапожник, «нелепый, смешной, 
безрассудный», вызывает теп-
лое чувство. Его приют в гара-
же с живой новогодней елкой, 
железной печкой и поросята-
ми, которых он решил развести, 
чтобы «заработать на верблю-
да», напоминает временами ро-
ждественский вертеп. Его упор-
ство и предприимчивость обна-
руживают в трогательном меч-

тателе деятельного героя, рука-
стого и не боящегося работы. 

Тем страшнее, когда этот ге-
рой, пойманный с поличным — 
пилой и парой отпиленных су-
чьев в частном лесу, отрабаты-
вает «вину» на хозяйской зве-
роферме, где рядом с курицами 
и гусями в стойле оказывается и 
верблюд. Сапожник гладит вер-
блюжью морду с нежностью. 
Они оба — в клетке. Иначе гово-
ря, вместо Египта, о котором 
мечтает герой, он встречает сво-
его верблюда в снежном лесу, 
за воротами частного узилища, 
под присмотром охранника, для 
которого что верблюд, что ста-
рик, взятый «в плен» на полный 
рабочий день. Перед нами гро-
тескный перевертыш сюжета. 
Мечта о чуде свободы оборачи-
вается драмой заточения. 

Но звучит в финале вновь ба-
лалаечка, «Зимний путь» про-
должается, а с ним и надежда. 
И два старика — один в больни-
це, другой у заснеженной реки — 
передвигают шахматные фигу-
ры. Почти как рыцарь в «Седь-
мой печати» у Бергмана.  

Герой Александра Карнаушкина 
в «Верблюжьей дуге» напоминает 
о «маленьком человеке» Гоголя 
и Чаплина.  

Александринка намерена потрясти Россию постановкой об императорах. 

А К Ц Е Н Т

Появление библейского сюжета в исто-
рии сапожника из маленького русского 
городка выводит фильм на новый виток

Зрители выставки погружаются в закулисную атмосферу МХАТа.

Вадим Эйленкриг — Робинзон 
«Джаза на Зеленом острове». 

Постановка 
«Мертвых душ» 
стала самой 
«живучей» среди 
всех спектаклей 
Булгакова в репер-
туаре МХАТа

А К Ц Е Н Т

Новой сцене Александринского театра 
присвоено имя Всеволода Мейерхольда
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Любительская 
команда преодолела 
два раунда в Кубке страны 

Блогеры 
посрамили 
профи

Сергей Литвинов

Российский футбол переживает уникальные времена. 
Из-за годичного еврокубкового бана и отсутствия офи-
циальных матчей у сборной все больше внимания при-
влекают российские клубные соревнования. И в них 
есть на что посмотреть, есть о чем задуматься. И мысли 
порой возникают тревожные. 

Взять хотя бы реформу Кубка страны. Впервые в ис-
тории в розыгрыше этого престижного турнира при-
нимают участие любители. Да, мы не преувеличиваем 
— любители. Блогерские команды, о которых год назад 
еще никто в гордом футбольном сообществе не слы-
шал и к которым все относились с усмешкой, притяги-
вают к себе солид-
ную аудиторию. Их 
смотрят миллионы 
людей в интернете, 
на матчи приходит 
порой больше зри-
телей, чем на Пре-
мьер-лигу

А теперь люби-
тели не просто вы-
ступают в Кубке, 
но и обыгрывают 
профессиональ-
ные клубы. «Амкал» 
выбил «Зоркий» и 
«Тверь», дойдя уже 
до 1/64 финала, а 
2Drots разгромил в первом матче в Кубке «Чертаново» 
со счетом 3:0 . То самое «Чертаново», воспитавшее для 
нашего футбола Антона Зиньковского, Наиля Умярова 
и Максима Глушенкова. Это даже не сенсации, а что-то 
из области фантастики.

В такой ситуации возникает резонный вопрос — 
а не переоцениваем ли мы собственный футбол? Вот 
все кричат о том, какой прекрасный старт сезона по-
лучился в Премьер-лиге, как много красивых мячей 
и результативных встреч. Но давайте поставим вопрос 
иначе — разве большое количество матчей с крупны-
ми счетами не говорит о том, что между ведущими 
клубами и аутсайдерами разница стала еще большей, 
чем была до того? Даже не так: если раньше в первен-
стве были топы, борющиеся за призовые места и ко-
манды из нижней части таблицы, то теперь все 16 кол-
лектив можно поделить на три категории. В первую из 
них входят гранды, во вторую — середняки, крепкие и 
не очень, в третью — те, кто абсолютно на данный мо-
мент не соответствует уровню высшего дивизиона. 
То же «Торпедо», вернувшееся в элиту спустя семь лет, 
проиграло в шести из семи матчей, пропуская порой 
по три-четыре мяча. А «Урал»? Еще недавно «шмели» 
выходили в финал Кубка, а теперь идут на последнем 
месте, набрав лишь одно очко. Не помогла екатерин-
буржцам и смена тренера: после прихода Виктора Гон-
чаренко уральцы уступили в двух турах подряд.

Еще один важный момент: весной казалось, что в 
той сложной ситуации, в которой оказался наш фут-
бол, клубы задумаются и перестанут тратить большие 
деньги на новичков и станут больше брать игроков 
из академий. Но пока этому примеру следует лишь 
«Краснодар», у которого, кстати, очень даже неплохие 
результаты. В то же время «Зенит», «Спартак», «Ло-
комотив» и ЦСКА продолжают «закупаться» легио-
нерами. Просто акцент теперь сместился чуть больше 
в сторону Балкан и Южной Америки. А так ничего не 
изменилось: те же спартаковцы на днях подписали 
Кейта Бальде, который уже давно ничего не показыва-
ет в Европе. Чем он сильнее условного Александра Со-
болева  — большой вопрос.

Наконец, пора прийти в себя и некоторым нашим ре-
бятам, если они не хотят повторить путь того же Коко-
рина. Некогда один из самых больших талантов нашего 
футбола превратился в откровенное посмешище. В Ита-
лии ему даже присудили победу в номинации «Шут 
года» как худшему игроку сезона. Александру 31 год — 
впереди, как кажется, несколько лет карьеры. Но самого 
Кокорина, по всей видимости, давно интересуют только 
деньги. Он получает свои 1,8 миллиона евро в год в «Фи-
орентине», абсолютно не выходя на поле. 

— Александр, конечно, себя не оправдал. Думаю, 
в «Фиорентине» молятся о том, чтобы освободиться 
от него. Говорить, что его осознанно не выпускают по 
неспортивным причинам — просто быть не может, по-
тому что тот спортивный директор, который его брал, 
наверное, спал и видел, что Кокорин себя реаними-
рует. Они ведь привели его. Поэтому я исключаю та-
кой вариант, — признался в недавнем интервью «РГ» 
 экс-тренер национальной сборной России Игорь Кор-
неев. 

Кокорину предлагали контракт «Торпедо», еще 
несколько команд — все тщетно. Накануне Александр 
все же сменил обстановку, перейдя в кипрский «Арис» 
на правах аренды. Если он не изменит своего отноше-
ния к футболу, то так и останется человеком, о котором 
в последнее время все чаще говорят в светской хрони-
ке, а не как об игроке. Выбор за самим Кокориным.  

Илья Соболев 

С
егодня стартует се-
зон 2022/23 Конти-
н е н та л ь н о й  хо к-
кейной лиги (КХЛ). 
В матче за кубок 
открытия сразятся 
чемпион прошлого 
плей-офф и его фи-
налист московский 

ЦСКА и магнитогорский «Ме-
таллург» соответственно. 

Состав участников, если 
сравнивать с началом прошло-
го сезона, изменился. Из лиги 
ушли финский «Йокерит» и 
рижское «Динамо», зато вер-
нулся владивостокский «Адми-
рал», бравший паузу по финан-
совым причинам.

Несмотря на сокращение ко-
личества участников (их стало 
22), количество матчей в регу-
лярном чемпионате увеличи-
лось. Каждая команда проведет 
по 68 игр — рекорд для КХЛ. По 
традиции из Западной и Вос-
точной конференций в плей
-офф выйдут по восемь команд. 
Вчера стало известно, что плей
-офф пройдет по традиционной 
схеме, согласно которой пред-
ставители разных конферен-
ций смогут встретиться лишь 
в финале. Идея перекрестного 
плей-офф отложена как мини-
мум на год.

Кто фавориты предстоящего 
сезона, кто может выстрелить, 
в чем особенность стартующего 
чемпионата? На эти и другие во-
просы специально для «РГ» отве-
тил двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевников.

Александр Викторович, ваши 
ожидания от этого сезона?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Игр будет 
больше, посмотрим, как ребята 
будут прибавлять в мастерстве. 
Это шанс для многих, особен-

но для молодежи. Иностранцев 
приехало меньше, оставшиеся 
места будем своими заполнять. 
Так что молодежи надо прояв-
лять себя и расти. Жду интерес-
ный чемпионат.

Как оцените нынешний уро-
вень лиги?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Скажу, что 
ниже он не стал. Иностранцы, 
конечно, привносили свою изю-
минку. Но раз национальные 
федерации на них так давят, нам 
надо как-то выходить из ситуа-
ции. Мы же русские люди. Чем 
хуже, тем для нас иногда лучше 
становится.

Каждой команде предстоит 
сыграть 68 матчей в «регу-
лярке». Значит, на первый 
план выйдут глубина состава 
и умение выстраивать тре-
нировочный процесс?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Согласен 
с этим полностью. Мастерство 
тренерского штаба будет вид-
но. Как они умеют держать ко-
манду в сезоне. Это интересно.

Кого видите фаворитом? 
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: По именам 
сто процентов «Ак Барс». Очень 
интересно будет посмотреть на 
Казань. Хороших игроков там 
полно.

А кто составит Казани кон-
куренцию?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Те  ж е 
«Авангард», СКА, ЦСКА…

Пока «Авангард» возглавлял 
канадец Боб Хартли, вы были 
его ярым антагонистом. 
Сейчас, когда командой ру-
ководит Дмитрий Рябыкин, 
многое в ней поменялось?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Я не думаю, 
что там сильно что-то поменя-
ется. Пока неплохо смотрятся. 
Интересно, как они выдержат 
испытание 12 матчами подряд 
на выезде. Это испытание для 
их главного тренера Дмитрия 
Рябыкина. Вот заодно и увидим 
тренерское мастерство. Что ка-
сается моего антагонизма к их 
бывшему тренеру Бобу Хартли, 
я вообще против иностранцев. 
Он просто много говорил. У нас 
достаточно своих специалистов. 
Только они почему-то не работа-
ют, а мы тащим сюда всех кого 
не лень. И начинаем под них 
подстраиваться. Хартли мне до 
лампочки. Просто под него все 
делалось. Для наших этого не 
делается. С большим уважени-
ем отношусь к Крылову, человек 
поднял «Авангард», построил 
дворец. Но для одного челове-
ка делается все, а для остальных 
ничего. Вот в этом мой антаго-
низм. А так-то мне все равно.

СКА в этой «предсезонке» вы-
играл больше всех матчей…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Очень хо-
рошая молодежь, Роман Ротен-
берг там здорово выстроил си-
стему. Молодежь растет, и дай 
бог, чтобы у них все было нор-
мально, без травм. Хороших 

ребят собрали со всей страны. 
Но тем же самым занимался и 
ЦСКА в свое время.

Кстати, про ЦСКА. Чемпион 
провел всего пять игр в межсе-
зонье. Не странно?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Нет, не 
странно. Сергей Федоров — 
очень серьезный товарищ. Ну 
решили они так «предсезонку» 
построить, ничего страшного 
нет. Будут добирать по ходу се-
зона. Команда опытная, знает, 
что делает.

А что ждать от магнитогор-
ского «Металлурга», кото-
рый вместе с ЦСКА откроет 
сезон?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В : «Метал-
лург» сохранил состав. Подбор 
у них хороший. Говорю же, чем-
пионат интересный ожидается.

Кто, на ваш взгляд, в этом се-
зоне может выстрелить?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Очень-о-
чень интересно посмотреть на 
работу Игоря Ларионова в ниже-
городском «Торпедо». Он всегда 
ведь ставит красивый хоккей.

А помимо «Торпедо»?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сейчас все 
выравнивается, поэтому трудно 
сказать. Сейчас таких иностран-
цев, которые чудеса творили, 
особо и нет. Так что посмотрим. 
Составы примерно равные. А га-
дать на гуще смысла нет.

И последнее. Сегодня КХЛ объ-
явила, что перекрестного 
плей-офф не будет. Это хоро-
шо или плохо?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Я, конеч-
но, за перекрестный формат, и 
уже давно. Было бы намного ин-
тереснее посмотреть. И для пуб-
лики интересней. Хотя было уже 
близко. Но не все же с одного 
маха делать. Может, еще к этому 
придем.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, четверг
«Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — «Металлург». 

 Прямая трансляция

ТЕННИС Россиянин едва не уступил в матче, в котором вел 2:0 по сетам

Рублева «колбасит»
Артур Нанян

Р
оссиянин Андрей Рублев 
с трудом пробился во вто-
рой круг Открытого чем-

пионата США (US Open), одолев 
в пяти сетах представителя Сер-
бии Ласло Дьере — 7:6 (7:5), 6:3, 
3:6, 4:6, 6:4. Игра продолжалась 
3 часа 41 минуту. 

В отличие от Даниила Мед-
ведева, который уже несколь-
ко месяцев возглавляет миро-
вой рейтинг, у остальных наших 
соотечественников дела скла-
дываются не лучшим образом. 
Сильно сдал Аслан Карацев, вы-
летевший в Нью-Йорке уже в 
стартовом круге после пораже-
ния от итальянца Фабио Фоньи-
ни (6:1, 7:5, 4:6, 1:6, 4:6). Никак 
не может обрести стабильность 
Карен Хачанов, хотя ему уда-
лось выйти во второй раунд US 
Open, в котором противосто-
ять ему будет бразилец Тьяго 
Монтейро. Ну а одним из глав-
ных разочарований последних 
месяцев стал Андрей Рублев. 

Еще недавно Рублев входил в 
топ-10 рейтинга, но после серии 
неудач он из нее выпал: в Шта-
ты россиянин приехал в стату-
се 11-й ракетки мира. Казалось, 
турнир в Нью-Йорке — неплохой 
шанс для Андрея реабилитиро-

ваться за последние промахи. 
Но в первом матче с Дьере он 
откровенно разочаровал. Да, по 
итогу Рублев оказался сильнее 
соперника, однако его действия 
вызвали массу вопросов.

Самое главное — по ходу 
встречи с Дьере Андрей несколь-
ко раз сорвался, сильно нервни-
чал. Эти эмоции точно не шли 
ему на пользу — после побед в 
стартовых двух сетах последо-

вали две партии, в которых Ру-
блев уступил сербу, занимаю-
щему 64-ю строчку в рейтинге. 
В решающем пятом сете рос-
сиянин чуть собрался и все же 
вырвал нужный результат. Его 
следующим соперником станет 
южнокореец Квон Сун-Ву. Апри-
ори Андрей выглядит явным фа-
воритом этой дуэли, но как по-
казал его поединок с Дьере, ни в 
чем нельзя быть уверенным. 

Из остальных событий сто-
ит отметить победу Рафаэля 
Надаля над Ринки Хиджикатой 
(Австралия) — 4:6, 6:2, 6:3, 6:3. 
Великий испанец пропустил 
несколько недель из-за травмы, 
полученной на Уимблдоне. 

— Я долго ждал этого момен-
та. На протяжении некоторого 

времени думал, что у меня, воз-
можно, не получится вернуть-
ся. Так что я очень рад. Вечерние 
сессии лучше всего. Мне нужно 
планомерно, день за днем, сле-
довать процессу на трениров-
ках и оставаться позитивным, — 
отметил Надаль. 

Также Рафа отреагировал 
на недовольство критиков тем 
фактом, что он порой наруша-
ет правило времени подачи, на 
которую теннисистам отводит-
ся 25 секунд: «Я получил много 
предупреждений за карьеру, но 
меня никогда не наказывали ни 
за сломанную ракетку, ни за то, 
что устраивал что-то на корте. 
Просто я сильно потею, а в по-
следние годы нет болбоев, кото-
рые приносят полотенца. И мне 
приходится идти в самое даль-
нее место, чтобы взять его. От-
сюда и небольшие затяжки», — 
поведал испанец.

Добавим, что Надаль оста-
ется непобежденным на турни-
рах серии «Большого шлема» 
в 2022 году. Рафаэль выиграл 
Australian Open и «Ролан Гар-
рос», а на полуфинал Уимбл-
дона против Ника Кирьоса не 
вышел из-за травмы. Следу-
ющим соперником испанца в 
Нью- Йорке станет Фабио Фо-
ньини.  

Новый сезон откроют обладатель 
Кубка Гагарина ЦСКА и «Магнитка», 
игравшая в финале плей-офф-2022.

Андрей Рублев потрепал себе нервы 
во время первой игры на US Open, 
но все же вышел в следующий круг.

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: Новый сезон — 
шанс для многих, особенно для молодежи. 
Посмотрим, как они себя проявят

НОВОСТИ 

В российском 
баскетболе 
ограничили 
зарплаты 
игроков

ВЗГЛЯД 
В «ПОТОЛОК»
Сергей Сокольский

Исполком Российской федера-
ции баскетбола впервые при-
нял решение ограничить раз-
меры заработных плат игроков 
в женской Премьер-лиге и муж-
ской Суперлиге.

Теперь в Премьер-лиге (выс-
ший дивизион  женского чем-
пионата страны) коллективный 
потолок зарплат — 100 миллио-
нов рублей. В Суперлиге (вто-
рой дивизион мужского чем-
пионата) потолок — 50 млн руб. 
Увеличивать эти суммы допу-
стимо, но тогда придется запла-
тить 10 процентов с «излишка» 
в виде целевого взноса на раз-
витие других профессиональ-
ных клубов.

Прописан в регламенте и 
персональный потолок зарпла-
ты. Для игрока Премьер-лиги — 
14 млн руб. за сезон, для бас-
кетболиста Суперлиги — 12 млн 
руб. В то же время установлен 
и «пол» — 50 и 35 тысяч рублей 
в месяц соответственно.

Наших команд из интерна-
циональной Единой лиги пото-
лок зарплат не касается.  

Футболист
Черышев
продолжит
карьеру
в Италии 

В ВЕНЕЦИЮ
НЕ НА ОТДЫХ 
Артур Нанян

Российский полузащитник Де-
нис Черышев перешел в ита-
льянскую «Венецию». С 31-лет-
ним футболистом подписан 
двухгодичный контракт с оп-
цией продления еще на один 
сезон. 

Последним клубом Черыше-
ва была «Валенсия», которую 
он покинул этим летом в каче-
стве свободного агента. В стане 
«летучих мышей» еще несколь-
ко месяцев назад признава-
лись, что не собираются про-
длевать соглашение с хавбеком. 

К слову, Черышев впервые 
в карьере будет выступать не 
в испанском первенстве. Ра-
нее он играл за такие клубы, 
как «Реал» (Мадрид), «Севи-
лья», «Вильярреал» и «Вален-
сия». За прошедшие годы Денис 
выиграл Кубок Испании, Лигу 
Европы и Лигу чемпионов.

В «Венеции» надеются, что 
Черышев поможет команде 
вернуться в высший дивизион 
итальянского первенства, отку-
да она вылетела по итогам про-
шлого сезона.  

В Москве 
идут матчи 
за Кубок РФ 
по бич-волею 

ПЛЯЖ ТЕПЕРЬ 
ОСЕННИЙ
Владимир Ильин

На песчаных кортах столично-
го Центра пляжных видов спор-
та «Динамо» на Водном стади-
оне проходит розыгрыш Кубка 
России по бич-волею.

В борьбу вступили по 32 
мужские и женские команды, 
по итогам предварительно-
го раунда определились по 24 
пары, которые продолжили вы-
ступать в плей-офф. 

Фаворитами турнира счи-
таются наши участники Олим-
пиады в Токио Илья Лешуков 
— Олег Стояновский («Факел», 
Новый Уренгой) и Надежда Ма-
крогузова — Светлана Холоми-
на (МВК «Динамо», Москва), 
выигравшие в этом сезоне по-
давляющее большинство эта-
пов чемпионата России. 

Общий призовой фонд со-
ревнований составляет ров-
но шесть миллионов рублей. 
При его распределении Всерос-
сийская федерация волейбола 
(ВФВ) традиционно соблюдает 
принцип гендерного равенства. 
Обладатели Кубка получат по 
600 тыс. руб. на пару. 

Решающие матчи состоятся 
2 сентября и будут показаны в 
прямом эфире на телеканалах 
«Матч! Игра» и «ТВ Старт».  

Блогерские команды все громче заявляют о себе, обыгрывая 
профессиональные клубы.

«Амкал» — 
 сенсация Кубка, 
уже выбившая 
из турнира 
такие клубы 
как «Зоркий» 
и «Тверь»

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

E
P

A

T
.M

E
 /

 @
R

U
S

S
IA

N
C

U
P

_
O

F
F

IC
IA

L

ХОККЕЙ Начинается регулярный чемпионат КХЛ

Шайбу на вбрасывание

Команды КХЛ-2022/23

Западная конференция
Дивизион Боброва
«Витязь» (МО)

СКА (СПб)

«Спартак» (Москва)

«Торпедо» (НН)

«Сочи»

Дивизион Тарасова
«Динамо» (Москва)

«Динамо» (Минск, Беларусь)

«Куньлунь» (Пекин, Китай)

«Локомотив» (Ярославль)

«Северсталь» (Череповец)

ЦСКА (Москва)

Восточная конференция
Дивизион Харламова
«Автомобилист» (Екатеринбург)

«Ак Барс» (Казань)

«Нефтехимик» (Нижнекамск)

«Металлург» (Магнитогорск)

«Трактор» (Челябинск)

Дивизион Чернышова
«Авангард» (Омск)

«Адмирал» (Владивосток)

«Амур» (Хабаровск)

«Барыс» (Нур-Султан, Казахстан)

«Салават Юлаев» (Уфа)

«Сибирь» (Новосибирск)
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